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ЛАВРОВА РАДИ 
ПОКАЗУХИ

Известного актера посмертно 
включили в число согласных  
с ремонтом подъезда на Бронной

Из-за потока беженцев Австрия временно 
выходит из Шенгенского соглашения. В силу 
аналогичных причин премьер-министр Баварии 
выставляет ультиматум федеральному канцлеру. 
Неужели Европейский союз начинает шататься, 
разваливаться и вот-вот прикажет долго жить? 

Спешу огорчить тех граждан РФ, которые 
смотрят на подобную перспективу с нескрывае-
мым злорадством, и успокоить тех из нас, у кого 
мысль о возможном конце «европейского экс-
перимента» вызывает опасения и печаль. Если 
Европейский союз и «приказывает долго жить», то 
только в духе старых советских анекдотов про «по-
стоянно загнивающий Запад». Европейский союз 
не разваливается. Европейский союз меняется — 
меняется в смысле медленного и болезненного 
отказа от идеологических штампов и неохотного 
признания неприятной и суровой реальности. 

Я родился в 1975 году и считаю, что мне с 
годом рождения очень повезло. Как человек, 
который перестал жить в Советском Союзе в воз-
расте 16 лет, я успел пожать плоды лучших сторон 
советской системы. Я до сих пор воспринимаю 
как норму бесплатное и качественное образова-
ние, бесплатное здравоохранение, возможность 
практически бесплатно отдохнуть в пионерском 
лагере. Но при этом в силу возраста я не попал в 
жернова советской идеологической машины. Я 
не был в комсомоле. И мне никто не рассказывал, 
что вот так думать — можно и нужно, а вот так 
— ни в коем случае нельзя. Однако отсутствие 
негативного советского идеологического опыта 
все-таки не уберегло меня от соприкосновения 
и столкновения с бездушной 
и бессмысленной идеологи-
ческой машиной. 
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Платных парковок в столице больше нет. Но подождите 
радоваться. Никто их не отменял. Просто очищать не спешат. 
В первую рабочую неделю нового года природа оказалась 
невероятно щедрой на снегопады. По словам синоптиков, 
за это время выпало чуть ли не 80% от всей годовой нормы 
осадков. Естественно, аномальный снегопад не мог не ска-
заться на транспортной ситуации в столице. Масла в огонь 
подлили коммунальщики, которые, по старой привычке 

расчищая проезжую часть, свалили снег на обочины, видимо, 
забыв, что там находятся так нежно пестуемые городскими 
чиновниками парковки. Машино-места обросли нехилыми 
сугробами, что вызвало справедливое негодование мо-
сквичей. Получается, что даже за деньги припарковаться 
стало невозможно. 
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Наступают дни, когда православные запасаются 
святой водой на год вперед — Крещенский сочельник и 
праздник Крещения Господня. В день Крещения на Иисуса 
Христа сошел Святой Дух, а глас с небес сообщил миря-
нам о его божественном происхождении. Это было самым 
первым событием в мессианском служении Христа. Как 
готовиться к этому празднику и провести его, сколько 
святой воды унести из храма считается приличным и когда 
это можно сделать? На эти и другие вопросы о Крещении 
«МК» ответил настоятель храма Святителя Николая на 
Трех Горах, протоиерей Всеволод Чаплин.
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Отец Всеволод Чаплин 
рассказал, сколько брать 

освященной воды 
 и что с ней делать

ЛИФТЫ ЗАСТРЯЛИ МЕЖДУ 
ЧИНОВНИКАМИ

Череда трагических 
смертей в шахтах жилых до-
мов, связанная с подъемны-
ми механизмами, вызвала 
панику у горожан. И есть от 
чего волноваться! В пятницу 
вечером, как раз когда в Хо-
рошевском суде решался во-
прос об аресте фигуранта по 
делу о гибели в лифте «Алых 
парусов» дочери известного 
телеведущего Евгения Кочер-
гина, на другом конце Москвы 
произошло новое ЧП с верти-
кальным подъемником! 

«МК» провел собственное 
расследование. Мы выясни-
ли, что происходит в лифто-
вом хозяйстве и почему вдруг 
поездка на вполне безопас-
ном на первый взгляд виде 
транспорта превратилась в 
лотерею со смертью.
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Почему 
подъемные 
механизмы  

в городе 
оказались  

в подвешенном 
состоянии?

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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ПРАВО НА КРИТИКУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

— Да кто мы такие, 
чтобы противостоять 
силам природы?! 
Так, пылинки на 
окраине Вселенной...
— Петрович, утомил! 
Бери лопату и убирай 
снег!

АНЕКДОТ ДНЯ

ПЛАТНЫЕ 
ПАРКОВКИ 
ВЫМЕЛО  
ИЗ МОСКВЫ
Уличные стоянки забыли расчистить от снега
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ЕВРОПЕЙСКОМУ 
СОЮЗУ ГРОЗИТ УЧАСТЬ 

СОВЕТСКОГО? 

ОКУНАНИЕ В ПРОРУБЬ
Важно дождаться, пока водоемы освятят, иначе купание в проруби 
будет обычным моржеванием. Освящение воды происходит после 
вечерней службы в Крещенский сочельник.

УСЛОВИЯ, ПРИ КОТОРЫХ МОЖНО ОКУНАТЬСЯ:

огороженная прорубь глубина водоема

до 1,8 м

присутствие медработниковпррппррррисутствиисутствиу ковиниие медработние ме

ИМЕТЬ 
ПРИ СЕБЕ:

сланцы 
или тапочки

теплый халат
с капюшоном

коврик

термос с чаем

НЕЛЬЗЯ ОКУНАТЬСЯ:

при наличии 
заболеваний 
сердечно-сосудистой 
системы, нервной 
системы, хронических 
воспалительных 
процессов

если вы 
приняли 
алкоголь, 
или
сразу 
после бани 

СЯНЕЛЬЗЯ ОКУНАТЬС ::СЯНЕЛЬЗЯ ОКУНАТЬСЛЬЗЯ ОКУНАТЬ

еваний
и нааличии ичии

Читайте 3-ю стр.

ВЛ
АД

Им
ИР

 Ч
И

СТ
ЯК

О
В

Необычный способ борьбы 
с колорадским жуком при-
думали ученые из Уфы. Они 
решили отравить вредителя, 
«подсунув» ему «на обед» за-
ранее зараженный грибком 
сорт картофеля. 

Как сообщили «МК» в ла-
боратории физиологической 
генетики Института биохи-
мии и генетики РАН, ученые 
давно искали тип микроор-
ганизмов, которые могли бы 
заселять растение, не нару-
шая их свойств, и защищать 
полезные сорта от болезней 
и вредителей.

Для эксперимента была 
выбрана белая мускардина 
(Beauveria bassiana) — пато-
генный для колорадского жука 
гриб. Для колонизации ему 
предложили самый любимый 
у жука сорт картофеля — Розу 
раннюю. Белая мускардина 
успешно колонизировала кар-
тофель, проникнув во все его 

ткани. После этого заражен-
ную Розу предложили собран-
ным в природе колорадским 
жукам и их личинкам.

В итоге выяснилось, что 
резкой смертности от упо-
требления в пищу картофеля 
с грибком у жука не наступи-
ло, но он заметно ослаб и 
практически перестал раз-
множаться. Что касается ли-
чинок, у них было отмечено 
заторможенное развитие, 
свидетельствующее о силь-
ном отравлении.

В будущем не исключено, 
что картофель будут допол-
нительно заражать патоген-
ным грибком (в природе он 
существует, но в малой кон-
центрации) и выращивать 
продуктовые разновидно-
сти, заранее защищенные 
от вредителей. Такой спо-
соб борьбы с ними гораздо 
экологичнее применяемых 
сегодня химикатов.

В СМЕРТЕЛЬНОЕ МЕНЮ 
КОЛОРАДСКОГО ЖУКА ВОЙДЕТ 

КАРТОШКА С ГРИБАМИТрагедией обернулась по-
пытка родителей 5-летней 
девочки накачать детский 
тюбинг в придорожном шино-
монтаже на востоке столицы. 
Камера надувной «ватрушки» 
не выдержала высокого дав-
ления и лопнула прямо под 
ребенком, отчего тот отлетел 
на несколько метров и был се-
рьезно травмирован.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в суб-
боту, 16 января, около 15.00, 
в районе дома №27 по Салты-
ковской улице. Родители Вики 
(имя изменено) — 36-летняя 
Оксана и 42-летний Денис — 
решили накачать для своей 
дочки тюбинг в передвижном 
шиномонтаже на базе ста-
ренькой «Газели». Рабочие 
сделали все без вопросов, и 
довольные клиенты, отойдя 
от машины несколько метров, 
посадили на тюбинг Вику и 
повезли ее по снегу. Соглас-
но технике безопасности 
давление внутри «ватрушки» 
не должно превышать 0,5 
атмосферы. Однако сотруд-
ники шиномонтажа, судя по 
всему, этим правилом пре-
небрегли, а камера внутри не-
дорогого тюбинга китайского 

производства оказа-
лась не самой прочной. 
В итоге «ватрушка» 
лопнула прямо под Ви-
кой — девочку отбро-
сило, и она, пролетев 
несколько метров по 
воздуху, совершила 
жесткую посадку на 
снег, сильно ударив-
шись головой. Шоки-
рованные родители 
сразу же позвонили в 
экстренные службы 
по телефону «112»; по 
словам очевидцев, 
они путано объяснили 
операторам, что взор-
вался газовый баллон. В ито-
ге спустя несколько минут на 
место ЧП прибыли несколь-
ко карет «скорой помощи», 
пожарные наряды и спаса-
тельный вертолет. Именно 
на нем Вика была экстренно 
госпитализирована в НИИ не-
отложной детской хирургии и 
травматологии.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует Максим КО-

РОЛЬКОВ, сотрудник одного 
из интернет-магазинов: «Во-
первых, такие тюбинги не-
практичные — их внешнее по-
крытие быстро изнашивается. 

Во-вторых, при резкой смене 
температуры — из холода в 
тепло и наоборот — их каме-
ры часто деформируются, 
а могут и вообще лопнуть. 
Так что китайские тюбинги 
— вещь ненадежная. Кроме 
того, не рекомендуется по-
купать детям до 5 лет тю-
бинги диаметром больше 
95 см — они для них велико-
ваты и теоретически могут 
их травмировать, особенно 
если родители недоглядят. А 
если такая «ватрушка» еще и 
лопнет под ребенком — трав-
мы у него могут быть весьма 
серьезными».

ТЮБИНГ СТАЛ ДЛЯ ДЕВОЧКИ МИНОЙ 
ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ

Две посетительницы 
фитнес-клуба на Пятницком 
шоссе обвиняют клуб в пло-
хом состоянии кардиотре-
нажеров — в пятницу дамы, 
по их словам, получили удар 
током на беговых дорожках. 
В спортзале это отрицают 
— грешат на синтетическую 
одежду клиенток.

Как стало известно «МК», 
родные сестры Наталия (ей 
35 лет, социолог по образова-
нию) и Евгения занимались в 
зале на соседних кардиотре-
нажерах. В какой-то момент 
женщины почувствовали, что 
сквозь тело проходит ток. К 
счастью, дамы смогли сами 
сойти с беговых дорожек.

Что случилось дальше, На-
талия описывает в соцсети: 
«После происшествия даже 
первую помощь никто не со-
бирался оказывать! «Скорую» 
вызвали только после того, 
когда я в шоковом состоя-
нии спустилась на ресепшн 
и вызвала управляющего. 
Мне стали рассказывать, 
какой у них крутой клуб и что 

тренажерный парк постоянно 
обновляется».

Сестер госпитализирова-
ли в НИИ Склифосовского, 
но вскоре отпустили, выдав 
справки, что у пациенток за-
фиксирована электротравма. 
Врачи посоветовали пройти 
углубленное обследование 
состояния здоровья. 

«Слава богу, что прошли 
первые последствия удара 
током: частичный паралич 
мышц рук и заторможенность 
сознания. Ожогов нет. Спасло 
только то, что каким-то чудом 
смогла оторвать руки с пуль-
сометра. Но еще долго буду 
помнить то состояние, когда 
начало трясти от тока и мозг 
в замедленном режиме сооб-
ражает, что происходит, и ду-
мает, что делать», — делится 
воспоминаниями Наталия. 

Между тем в самом фитнес-
клубе сомневаются, что про-
блема в кардиотренажерах.

— Смущает, что женщины 
занимались на тренажерах 
разных марок и одновремен-
но, с их слов, получили удар. 

Состояние беговых дорожек 
проверяем два раза в год, по-
следний раз — пару месяцев 
назад. Полагаем, что неболь-
шой удар они получили из-
за синтетической одежды, в 
которую обе были облачены. 
Так или иначе, специалисты 
еще раз проверят состояние 
техники, — пояснил менед-
жер. 

Другие специалисты, впро-
чем, усомнились в этих объяс-
нениях: «Большинство людей 
занимаются в синтетике, их же 
не бьет током. Тут, вероятнее 
всего, несовершенство тех-
ники — необходима проверка 
диагностика электрической 
системы, изоляции. Я лишь 
слышал, что тренажеры могут 
бить током, но на практике та-
кого не встречал. Если и был 
удар, то несильный. Женщины 
скорее перепугались», — счи-
тает фитнес-тренер Станис-
лав Житников.

Полицейские проведут 
свою проверку в клубе, что-
бы выяснить точную причину 
инцидента.

СЕСТРЫ ПОЛУЧИЛИ В ФИТНЕС-КЛУБЕ ОДИН УДАР 
ТОКОМ НА ДВОИХ

Жертвами поздней зимы 
в столице могли стать сразу 
несколько видов краснокниж-
ных животных, поспешивших 
«надеть» зимний мех. К таким 
выводам пришли экологи, 
проводящие в городе 
перепись зверей по 
их следам.

Как расска-
зал «МК» за-
ведующий 
сектором 
ВНИИ при-
роды Бо-
рис Самой-
лов, начать 
«звериную» 
перепись 
специалисты 
смогли лишь 
после того, как в 
Москве незадолго 
до новогодних праздни-
ков установился устойчивый 
снежный покров. И первые 
же ее результаты оказались 
неутешительными: ни в Бирю-
левском, ни в Царицынском 
лесопарках экологи не наш-
ли ни одного следа зайцев-
беляков. «Вполне возможно, 
что виновата в этом поздняя 
зима, — говорит Самойлов. — 
Дело в том, что зайцы-беляки 
«надевают» свои белые шубки 
уже в конце октября. Это по-
зволяет им маскироваться на 
снегу и прятаться от хищни-
ков. Но в этом году в столице 

снежный покров появился 
лишь в конце декабря, а до 
этого момента косые переме-
щались в своем белоснежном 
мехе по черной осенней зем-
ле. Они были прекрасно вид-

ны и могли стать легкой 
добычей для таких 

городских хищ-
ников, как бро-

дячие собаки. 
Вероятно, 
поэтому мы 
и не нашли 
их следов ни 
в Бирюлеве, 
ни в Цари-

цыне». Сто-
ит отметить, 

что зайцы-
беляки занесе-

ны в Красную книгу 
Москвы наряду с та-

кими животными, как ласки 
и горностаи, которые также 
«надевают» зимний мех в кон-
це октября. Раньше экологи 
иногда встречали их в таких 
заповедных уголках столи-
цы, как Битцевский парк или 
Крылатская пойма. Остались 
ли там ласки с горностаями, 
покажет идущая полным хо-
дом звериная «перепись». 
Однако Борис Самойлов не 
исключил, что многие из них 
также могли стать жертвами 
поздней московской зимы, 
поспешив облачиться в белые 
шубки.

ПОЗДНЯЯ ЗИМА ЗАГУБИЛА 
МАСКИРОВКУ БЕЛЯКОВ

Приговор чиновнику, чья 
халатность изувечила жизнь 
и здоровье подростку, вынес 
Гагаринский суд. Фактически 
виновный в этом ЧП не понесет 
никакой ответственности.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 15 ав-
густа 2014 года на спортив-
ной площадке во дворе дома 
№8 по улице Обручева, где 
школьник Максим гулял в тот 
вечер со своими друзьями. В 
17.00 мальчик пошел на про-
гулку со своей сестрой, затем 
привел ее домой и вышел во 
двор. А в 19.00 школьники по-
звонили матери Максима по 
домофону и сообщили, что на 
него упали ворота. Максима 
госпитализировали в Моро-
зовскую больницу, где он впал 
в кому. 

Стражи порядка установи-
ли, что закупку и монтаж ворот 
для мини-футбола выполняла 
подрядная организация ООО 

«Мкстрой». Она выполняла все 
виды работ по капитально-
му ремонту спортплощадки. 
Однако начальник отдела 
благоустройства ГКУ г. Мо-
сквы «Инженерная служба 
Обручевского района» Нико-
лай Белошапко решил внести 
свои изменения в монтаж и 
установку ворот. В нарушение 
требований паспорта трубы 
ворот, которые должны бе-
тонироваться в землю, были 
спилены. Вместо них в грунт 
забетонировали трубы мень-
шего диаметра, к верхней ча-
сти которых на уровне грунта 
приварили гайки. 

В местах среза были при-
варены металлические под-
пятники из листовой стали с 
отверстиями, через которые с 
помощью болтов ворота при-
крепили к забетонированным 
трубам с гайками. В задней 
части ворот подобное кре-
пление было произведено без 

использования подпятников, 
а задние стойки ворот при по-
мощи металлических тросов 
с кольцами на концах были 
прикреплены к ограждению 
хоккейной коробки и закрыты 
на замок. В начале летнего 
сезона 2014 года Белошапко 
не проверил спортивную пло-
щадку и состояние стоящего 
на ней оборудования. 

В итоге начальник отдела 
предстал перед судом по 
обвинению в халатности, по-
влекшей причинение тяжкого 
вреда здоровью человека. 
Сам он заявил, что трагедия 
произошла из-за грубого на-
рушения эксплуатации. Бело-
шапко заявил, что ворота были 
установлены летом 2013 года, 
а зимой на площадке залива-
ли каток и ставили хоккейные 
ворота вместо футбольных. С 
началом летнего сезона экс-
плуатирующая компания вер-
нула на площадку футбольные 

ворота, но не закрепила их. 
По мнению чиновника, он не 
должен был следить за воз-
вращением ворот на пло-
щадку и прикреплением их к 
основанию. 

П р о к у р а т у р а  Ю г о -
Западного округа Москвы 
утвердила обвинительное 
заключение в отношении 
бывшего начальника. Как со-
общил «МК» пресс-секретарь 
Гагаринского суда Виктор Су-
дариков, Белошапко пригово-
рен к условному наказанию 
— 2,5 года лишения свободы 
с таким же испытательным 
сроком. Но в итоге он попал 
под амнистию. 

Кстати, подросток, до сих 
пор в коме. Мальчик находит-
ся дома, не может двигаться 
и разговаривать. Родителям 
пришлось уйти с работы, что-
бы постоянно находиться с 
ним. К подростку ходят мас-
сажист и врачи. 

УПАВШИЕ ВОРОТА ИСКАЛЕЧИЛИ ПОДРОСТКА И НАПУГАЛИ ЧИНОВНИКА

На рекламу химчистки, 
гласившей о лучшем евро-
пейском опыте и передовых 
технологиях, купилась мо-
сквичка, в результате чего ей 
пришлось проститься с шел-
ковыми шторами стоимостью 
170 тысяч рублей. Как сооб-
щила «МК» пресс-секретарь 
Никулинского суда Алена 
Самоходкина, жительница 
Москвы Виктория подала иск 
о защите прав потребителей, 
цена которого составила без 
малого 200 тысяч рублей. 

 Некоторое время назад 
Виктория принесла в химчист-
ку, расположенную в районе 
Беляево, комплект запылив-
шихся штор-хамелеонов (они 
меняют оттенки в зависимо-
сти от того, с какого ракурса 
на них смотреть). Основные 
цвета занавесей — сиреневый 
и зеленый. По всей длине их 
украшала лента с кристалла-
ми. В химчистке ее обнадежи-
ли, что все будет исполнено в 
лучшем виде. Однако потом 
выяснилось, что вместо су-
хой чистки, которую Виктория 

заказывала для нежной 
шелковой ткани, работники 
сервиса провели аквачист-
ку. Одна из занавесей стала 
жесткой и приобрела цвет бо-
лота (остальное испортить 
не успели). 

«Как же я теперь буду ими 
пользоваться?» — возмуща-
лась клиентка. «Мы можем 
другую часть почистить тем 
же способом, и они станут 
одинаковыми», — предложи-
ли в химчистке, как будто из-
деваясь. Такой компромисс 
Викторию не устроил, она по-
требовала вернуть полную 
стоимость комплекта. Те со-
гласились отдать деньги лишь 
за штору, ставшую болотной. 
«Подумаешь, занавески!» — 
не скрывали своего мнения 
по поводу случившегося со-
трудники фирмы, напомнив 
тем самым об известной ми-
ниатюре Аркадия Райкина о 
советском сервисе: «Скажите 
спасибо, что мы к гульфику 
рукав не пришили». Клиентка 
отправилась искать справед-
ливости у Фемиды.

ХОЗЯЙКА ЭЛИТНЫХ ШТОР 
ОТПРАВИЛАСЬ В СУД ИСКАТЬ 

ИСЧЕЗНУВШЕГО ХАМЕЛЕОНА

Новый вид отпусков — по 
уходу за престарелыми чле-
нами семьи — может появить-
ся в России в ближайшем 
будущем. А к женщинам, вы-
шедшим из декрета на ра-
боту, на первое время будут 
приставлять тьютора. 

Как стало известно «МК», 
такие меры по разрядке со-
циальной напряженности и 
противодействию дискрими-
нации на рынке труда пред-
ложили Минтруду, Миноб-
рнауки и Роструду эксперты. 
Сегодняшних тружеников 
эксперты назвали «поколе-
нием сандвича», так как им 
надо следить и за старыми, 
и за малыми. Чтобы решить 
проблему со вторыми, ис-
следователи предлагают 
закрепить новую — корпо-
ративную — форму детских 
садов. А чтобы мамочкам 
было легче влиться в рабо-
чий ритм после декретного 
отпуска, к каждой такой со-
труднице предлагается при-
креплять наставника. Кроме 
того, эксперты разработали 
новую методику борьбы с 
работодателями, предпо-
читающими избавляться 
от «семейных» сотрудников 
как от лишнего груза. Так, во-

первых, разговор, в котором 
шеф предлагает разойтись 
из-за предстоящего декре-
та, часто болеющих детей 
или необходимости сбегать 
в рабочее время в аптеку за 
лекарством для престарелой 
мамы, можно будет записать 
на диктофон. Во-вторых, тру-
довым инспекциям может 
быть возвращено полномо-
чие по рассмотрению жалоб 
граждан о дискриминации 
на работе. А срок обращения 
в суды по трудовым спорам 
предлагается увеличить с 
трех месяцев до полугода.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует член ассо-

циации «Юристы за трудовые 
права» Олег БАБИЧ: «Тьюторы 
— это прекрасно, но пусть они 
будут по необходимости. А 
вот с дискриминацией, жерт-
вами которой в 99% случаев 
являются женщины детород-
ного возраста, у нас все очень 
сложно. Запись, аудио или 
видео, может служить только 
аргументом для прокурор-
ской проверки. Как доказа-
тельство в суде ее оспорит 
любой грамотный юрист. Луч-
ше всего бить рублем, штра-
фами. Это на работодателей 
действует».

«ПОКОЛЕНИЕ САНДВИЧА» 
ПОДДЕРЖАТ ЕЩЕ ОДНИМ ОТПУСКОМ

В этой мастерской 
на колесах 

надували тюбинг.
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СУРКОВ УГОВОРИЛ  
НУЛАНД В ПИОНЕРСКЕ
Россия и США попытаются 
оставить Киев наедине 
с Донбассом
В пятницу в государственной резиденции 
Управления делами Президента России 
в городе Пионерском Калининградской 
области состоялась рабочая встреча по-
мощника Президента России Владислава 
Суркова с помощником Госсекретаря 
США по делам Европы и Евразии Викто-
рией Нуланд. Эксперты считают, что Мо-
сква и Вашингтон пришли к компромиссу 
по Украине.

Как рассказал Сурков, это были «обстоятель-
ные, конструктивные и полезные консультации», 
касающиеся компромиссов в выполнении Минских 
соглашений. Он подчеркнул, что обсуждаемые с 
Нуланд идеи могут получить развитие в рамках 
«нормандской группы». В свою очередь официаль-
ный представитель госдепа Джон Кирби заявил, 
что встреча была продуктивной и нацеленной на 
поддержку международных усилий по мирному 
разрешению кризиса на Донбассе.

Примечательно, что почти сразу после за-
вершения переговоров в Вашингтоне выступил 
координатор госдепа по санкциям Дэниел Фрид. 
Представитель США сообщил, что уже в 2016 году 
с России могут быть сняты все экономические 
ограничения, наложенные на нее из-за войны на 
востоке Украины. Он отметил, что для этого на 
Донбассе должны состояться выборы, прекра-
титься военные действия и украинская граница в 
регионе должна вернуться под контроль Киева, 
но чиновник уверен — под давлением санкций 
Москва движется в верном направлении.

Российские политики встретили новости без 
особенного энтузиазма. Как сказал зампред Ко-
митета Совета Федерации по обороне и безопас-
ности Франц Клинцевич, видимо, Сурков и Нуланд 
решали, как придать минскому процессу новый 
импульс, а насколько у них это получилось, мы скоро 
узнаем. Возможно, первые результаты дадут о себе 
знать уже 20 января, когда в швейцарском Цюрихе 
встретятся главы внешнеполитических ведомств 
России и США — Сергей Лавров и Джон Керри.

Зато в Киеве поднялась целая волна конспи-
рологических теорий. В частности, украинский 
журналист Виталий Портников считает, что Сурков 
предлагал Нуланд свергнуть Президента России 
Владимира Путина, так как, пока он является гла-
вой государства, наладить отношения с США не 
получится.

Неонацист Дмитрий Корчинский оказался 
большим реалистом. По его мнению, в Калинин-
градской области обсуждался процесс выхода 
Москвы из-под санкций, так как в условиях глубо-
кого экономического кризиса никому не выгодно 
разорение России. А чтобы в Киеве этим не сильно 
возмущались, Украине пообещают очередной 
миллиардный кредит, для получения которого 
нужно будет изменить конституцию, провести 
выборы на Донбассе и амнистировать ополченцев 
ДНР и ЛНР, считает Корчинский.

Эксперты «МК» поделились своим виде-
нием содержания разговора между Сурковым 
и Нуланд.

Денис ДЕНИСОВ, директор украинского 
филиала Института стран СНГ:

— Не следует думать, что, услышав о возмож-
ном снятии санкций, какие-то «башни Кремля» нач-
нут требовать немедленного выхода из Донбасса, 
чтобы решить свои экономические трудности. В 
ДНР и ЛНР находятся десятки тысяч вооруженных 
людей, которые, оставшись без присмотра, готовы 
к самым неожиданным действиям. К тому же, если 
Москва таким образом сдаст свои позиции, это 
приведет к непоправимым потерям по части ее 
репутации. Скорее упоминание о снятии санкций 
говорит о появившемся взаимопонимании между 
Россией и США: есть Минские соглашения, и их 
нужно выполнить.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии: «Встреча Суркова и Нуланд 
стала элементом совместного наступления Мо-
сквы и Вашингтона на Киев, чтобы локализовать 
украинский кризис. Без участия Вашингтона Мо-
сква не сможет заставить Киев выполнить Минские 
соглашения, а американцам это нужно, так как их 
президент Барак Обама хочет передать свою долж-
ность члену Демократической партии, и для этого 
необходим какой-то успех на Украине. Если США 
окажут давление на Киев, то на Донбассе пройдут 
выборы, которые будут признаны всем мировым 
сообществом. В результате появится субъект, с 
которым можно будет вести переговоры о деталях 
выполнения Минских соглашений и дальнейшем 
сосуществовании. Этот процесс может затянуться 
на долгое время, но это уже качественно новый 
уровень — без войны, с уважением позиций сторон 
и так далее. Для этого у Вашингтона есть достаточ-
но рычагов влияния на украинские власти. Вопрос 
лишь в том, насколько США будут настойчивы и 
какой компромисс они заключили с Россией. Пока 
этого никто не знает».

Артур АВАКОВ.

Эксперт: действия саудовцев 
на рынке «черного золота» 
направлены против Ирана
После завязки нового конфликта между 
Ираном и Саудовской Аравией в связи с 
казнью шиитского проповедника Нимра 
аль-Нимра стало очевидно, что очеред-
ное похолодание в отношениях двух 
стран влияет и на рынок нефти. О том, 
насколько рукотворно понижение цен на 
«черное золото» и обернется ли кон-
фликт полномасштабной войной между 
суннитами и шиитами, «МК» рассказал 
ведущий научный сотрудник Инсти-
тута востоковедения РАН Владимир 
СОТНИКОВ.

— Преднамеренны ли действия Сау-
довской Аравии в контексте нового спора 
с Ираном?

— Складывается впечатление, что она дей-
ствовала преднамеренно, потому что саудиты 
явно не хотят усиления Ирана. Они являются 
очень активными геополитическими противни-
ками в регионе, и усиление Ирана идет не на 
пользу Саудовской Аравии. Если взять сирийское 
урегулирование, Саудовская Аравия хотела бы 
вытеснить Иран из той группы стран, которая 
участвует в венском процессе (международные 
переговоры о мирном урегулировании войны в 
Сирии. — «МК»), поскольку его участие тоже не 
устраивает Эр-Рияд, который бы хотел смены 
режима в Сирии, а Иран остается союзником 
действующего президента САР Башара Асада. 
Следующий момент связан с тем, что Саудовская 
Аравия мобилизует арабские страны Персидского 
залива на противостояние с Ираном. Некоторые 
страны отозвали послов — так же, как это сделала 
Саудовская Аравия, разорвав дипломатические 
отношения с Ираном. Кто-то просто понизил 
уровень своего представительства, но по всему 
видно, что цель Саудовской Аравии — создать 
антииранскую коалицию.

Насколько это им удастся, покажет время, но 
я исключаю в этом саудовско-иранском противо-
стоянии военное столкновение, потому что это 

принесет непредсказуемые последствия для 
саудитов, которые и так завязаны в конфликте в 
Йемене. Сейчас в связи с ситуацией в регионе 
все эти кризисные моменты обострятся. Сауди-
ты провоцируют Иран, но при этом стараются 
держаться линии, которая бы исключала прямое 
военное столкновение. Иран также не собирается 
воевать с Саудовской Аравией. Он оставляет от-
крытыми пути: Тегеран не рвал дипломатические 
отношения с Эр-Риядом, он даже не отзывал 
посла. Мотивы Ирана понятны: ему нужно за-
крепить успех, который был достигнут, когда 
была совершена «ядерная» сделка. Ему нужны за-
падные инвестиции, западные рынки, ему нужно 
признание Запада. Некоторые пишут, что Эр-Рияд 
и Тегеран — на грани войны, но не думаю, что это 
так. Какое-то время эта конфликтная ситуация 
будет продолжаться, может быть, пару месяцев, 
может быть, больше. Но саудиты явно провоциру-
ют Иран на какие-то ответные действия. 

— Поначалу конфликт вызвал рост цен 
на нефть, потом они снова упали…

— Это игра. Сейчас саудовцы демпингуют 
эти цены. Это направлено против Ирана, по-
тому что Эр-Рияд серьезно опасается выброса 
иранской нефти на рынок и иранского влияния на 
ценообразование на мировом нефтяном рынке. 
Получается противоречивая картина: саудиты 
демпингуют, исходя из своих геополитических 
соображений, но на мировом рынке нефти это 
сказывается тяжело. Это влияет на рынок слан-
цевой нефти в США, влияет на нефтяные запасы 
европейских стран. Но до бесконечности про-
цесс демпингования продолжаться не может. В 
какой-то момент саудовцы поймут, что дальше 
так делать нельзя, и цены будут расти. Пока мы 
видим снижение, и это тоже политическая состав-
ляющая стратегии Саудовской Аравии, хотя это 
не только один демпинг. Это еще и объективная 
реальность нефтяного рынка. Что касается Ира-
на, то он по-любому будет выходить на рынки со 
своей нефтью, вне зависимости от конфликта с 
Саудовской Аравией. 

— Но само понижение цен на нефть бьет 
по саудовской экономике...

— Конечно, бьет. Если так действовать и 
дальше, то придется менять нефтедобывающие 

квоты. Это должна делать ОПЕК. Пока квота для 
Саудовской Аравии не менялась. Что касается 
экономики и нефтяного рынка, здесь сложно про-
гнозировать. Помимо Ирана и Саудовской Аравии, 
есть и другие участники. Насколько саудитам 
удастся повлиять на коллегиальные решения 
ОПЕК, демпингуя цены, это большой вопрос. С 
моей точки зрения, через какое-то время ситуа-
ция на нефтяном рынке начнет возвращаться к 
своему естественному состоянию. 

— Отразится ли падение мировых цен на 
нефть на поддержке Эр-Риядом некоторых 
радикальных группировок, действующих в 
том числе в Сирии?

— Возможно. Венский процесс, по моему 
мнению, будет продолжаться и дальше, и еще 
не факт, что саудитам удастся вытеснить Иран из 
этого венского уравнения, отлучить его от участия 
в мирном решении сирийского кризиса. Саудов-
ская Аравия, конечно, один из ключевых игроков. 
Но не менее ключевой игрок и Иран. Насколько 
будет реально поддерживать эти группировки в 
Сирии и насколько это будет иметь смысл, если 
на горизонте появятся контуры мирного урегули-
рования? Саудитам придется это учитывать. 

Игорь СУББОТИН.

ПУТИНА  
И НАВАЛЬНОГО  
НА ВЫБОРАХ  
НЕ БУДЕТ ВИДНО 
Депутаты опять меняют 
правила ведения 
избирательной кампании
Госдума начинает последнюю сессию с 
очередной корректировки избиратель-
ного законодательства в преддверии 
парламентских выборов 18 сентября: 
кандидатам в депутаты запретят при-
влекать к участию в дебатах тех, кто 
кандидатом не является, а досрочное 
голосование в 2016 году отменяется.

К первому чтению готовы два любопытных 
законопроекта. Один, внесенный группой еди-
нороссов во главе с вице-спикером Сергеем 
Неверовым, предлагает сделать участие в теле- 
и радиодебатах обязательным для участников 
кампании. Представители думской оппозиции 
неоднократно настаивали на обязательности 
дебатов, но ранее партия власти эти инициативы 
отвергала. Теперь предлагает сама...

В случае отказа от дебатов положенное 
кандидату или партии эфирное время перейдет 
оппонентам. Участвовать в дебатах разрешат 
только самим зарегистрированным кандидатам 
(сейчас выступать от их имени имеют право до-
веренные лица или представители). Эти меры 
направлены на «повышение информирован-
ности избирателей о кандидатах, выявление и 
поддержку лидеров общественного мнения», 
считают авторы. 

Другой законопроект, внесенный группой 
депутатов из ЛДПР во главе с Владимиром 
Жириновским, изменяет правила использова-
ния фото- или видеоизображений граждан, не 
участвующих в выборах, в роликах, плакатах и 
листовках кандидатов (сейчас это возможно при 
наличии письменного согласия не участвующего 
в выборах лица). Исключение делается лишь 
для изображений других кандидатов и граж-
дан «среди неопределенного круга лиц» — в 
толпе. Один из авторов, Ярослав Нилов (ЛДПР), 

назвал эти нормы не более жесткими, а «более 
справедливыми», направленными на устране-
ние ситуаций, «когда кандидаты в депутаты или 
губернаторы, не имеющие авторитета, прячутся 
за спиной президента Путина или другого из-
вестного лица». 

Но новые правила ограничат и возможности 
участия в избирательной кампании, к примеру, 
Алексея Навального: он зарегистрироваться 
кандидатом не может (отбывает наказание), но 
быть доверенным лицом и вести агитацию в под-
держку кого-либо вправе (наказание же услов-
ное!). Заместитель председателя партии ПАРНАС 
Илья Яшин думает, что этими законопроектами 
Администрация Президента решает сразу две 
задачи: «с одной стороны, реализуется воля пре-
зидента Путина на некоторое дистанцирование 
от «Единой России» в условиях экономического 
кризиса, с другой — это удар по оппозиции. Если 
ПАРНАС примет участие в выборах, то Навальный 
и другие раздражающие власть фигуры в соот-
ветствии с нынешним законом получили бы до-
ступ к федеральному телевидению и появились 
бы в роликах и на билбордах». 

Еще одна предвыборная инициатива, вне-
сенная коммунистами во главе с Геннадием Зю-
гановым, уже готовится ко второму чтению. Сей-
час одновременно находиться на избирательном 
участке в день голосования может лишь один 
наблюдатель от каждого участника выборов, 
но общее число наблюдателей не ограничено. 
В результате, пояснил «МК» глава юридической 
службы КПРФ, депутат Госдумы Вадим Соло-
вьев, «на региональных выборах в сентябре 2015 
года у некоторых кандидатов было по 100–200 
наблюдателей, которые по очереди приходили 
на участки, голосовали там и шли на другие 
участки». Это еще и «завуалированная форма 

подкупа»: кандидат имеет право оплачивать труд 
наблюдателей. И вот вводится ограничение: не 
больше пяти наблюдателей попеременно смо-
гут дежурить на участках от каждого участника 
выборов...

И наконец, Госдума начала работу над 62-
страничным законопроектом, внесенным за под-
писью единороссов Дмитрия Вяткина и Зелим-
хана Муцоева. Документ этот, который авторы 
называют «техническим», уточняющим детали, 
по мнению экспертов, писался в Центризбир-
коме. Политолог Аркадий Любарев (Комитет 
гражданских инициатив) в разговоре с «МК» за-
метил, что в тексте есть «и не очень технические 
вопросы — например связанные с досрочным 
голосованием». В России на региональных и 
муниципальных выборах разрешено досрочное 
голосование, а на федеральных выборах — нет. 
Предлагается при проведении совмещенных 
выборов, как это будет в 2016 году, досрочное 
голосование отменить на выборах всех уровней. 
Кстати, досрочное голосование — один из из-
вестных способов манипулирования результа-
тами голосования. Но не единственный...

Этот законопроект расширяет ограничения, 
наложенные на тех, кто отбывает наказание в 
местах лишения свободы: сейчас они не имеют 
права избирать и быть избранными, а впредь им 
запретят и «другие избирательные действия» 
(например агитацию и финансирование выбо-
ров). Эту меру г-н Любарев назвал «экзотиче-
ской» — у заключенных и так практически нет 
возможности влиять на ход выборов. Но если 
сидящий в колонии координатор «Левого фрон-
та» Сергей Удальцов захочет написать письмо 
в поддержку кандидатов в депутаты Госдумы, 
ему в этом будет отказано... 

  Марина ОЗЕРОВА.

ЕВРОПЕЙСКОМУ 
СОЮЗУ ГРОЗИТ 
УЧАСТЬ СОВЕТСКОГО? 
c 1-й стр.

Я столкнулся с этой машиной на 
Западе — регионе земли, который 
в плане реальной защиты прав 
человека обогнал нас на многие 

десятилетия, если не столетия, но который одно-
временно в некоторых отношениях гораздо боль-
ше напоминает сталинский СССР, чем совре-
менная Российская Федерация. Россия — страна, 
которая никак не может покончить с беспределом 
в его самых разнообразных и причудливых фор-
мах. Запад — или давайте будем более конкретно 
говорить о Европейском союзе — это место, 
страдающее от противоположной проблемы. 
Здесь все настолько зарегламентировано и под-
чинено нормам политической корректности, что 
здравый смысл очень часто подменяется нату-
ральным абсурдом. 

Вот, например, типичная история, которая 
является в моих глазах символом безумия со-
временных европейских форм политической 
корректности. Летом 2015 года знаменитый 
британский биохимик, лауреат Нобелевской 
премии Тимоти Хант посетил научную конфе-
ренцию в Сеуле. Среди прочего 72-летнего уче-
ного попросили выступить на торжественном 
обеде, организованном Корейской федерацией 
женщин-ученых.

Тимоти Хант познакомился со своей будущей 
женой — ныне известным ученым-иммунологом, 
— когда они в молодости работали в одной лабо-
ратории. И в своем выступлении в Корее нобе-
левский лауреат рискнул пошутить на эту тему: 
«Странно, что такой шовинистический монстр, 

как я, получил приглашение выступить перед 
женщинами-учеными. Позвольте мне рассказать 
вам о своих проблемах с девушками. Три вещи 
происходят, когда они появляются в лаборато-
рии. Вы влюбляетесь в них. Они влюбляются в 
вас. А когда вы критикуете их работу, они плачут. 
Возможно, нам стоит создать отдельные лабо-
ратории для парней и девушек!» 

По свидетельству очевидцев, корейские 
женщины-ученые шутку поняли и вдоволь по-
смеялись. Но, на беду профессора, на обеде 
присутствовали и несколько западных журнали-
сток из разряда тех, кто «не может поступиться 
принципами» и в упор не понимают, что такое 
юмор. В совершенно сталинском духе они на-
строчили донос — правда, не в органы, а в свои 
СМИ. Мир облетело сообщение: нобелевский 
лауреат открыто признал себя «сексистом» и 
призвал к «научной сегрегации» мужчин и жен-
щин! На этом научная карьера Тимоти Ханта была 
закончена. Его отовсюду выгнали. Его везде 
покрыли позором. 

Первоначальная реакция политиков и чи-
новников из «старой» части Европейского союза 
на проблему беженцев — это еще один пример 
того, как политическая корректность превращает 
в сумасшедший дом все вокруг себя. Помните, 

как после Нового года полиция в Кельне пыта-
лась скрыть, что большая часть преступников, 
нападавших на местных женщин, — беженцы и 
иммигранты? Помните, как аналогичную «скром-
ность» первоначально демонстрировали и многие 
ведущие германские СМИ? 

Догадываетесь, почему это произошло? 
Уверен, что догадываетесь. Неписаные нормы 
политической корректности гласят: беженец 
— это по определению «невинная овечка», ко-
торая в самом худшем случае является жертвой 
наговоров. И когда подобные «невинные овеч-
ки» вдруг в массовом порядке повели себя как 
самые настоящие «серые волки», полицейские 
и чиновники в Кельне не смогли быстро «пере-
варить» такой изумительный «разрыв шабло-
на». На какое-то время все эти люди попросту 
«зависли». 

Впрочем, чего это мы судачим о каких-то 
там персонажах в провинциальном Кельне? На 
том же самом постулате — беженцы обязательно 
являются «невинными овечками» — была по-
строена и вся политика федерального канцлера 
Ангелы Меркель. Я не хотел изображать Меркель 
эдаким карикатурным персонажем, который, 
если использовать выражение Путина, «не знает, 
что творит». Наплыв беженцев в Европу поставил 

В БЕРЛИНЕ МИГРАНТЫ ИЗНАСИЛОВАЛИ РУССКУЮ ДЕВОЧКУ?

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
КАДР

Папа Римский Франциск 
в ходе недавней аудиен-
ции с членами движения 
христианских трудящихся 
«дистанционно» благосло-
вил ребенка одной из при-
сутствовавших женщин. 
Сделал он это при помощи ее 
смартфона, на котором было 
открыто фото ребенка. Благо-
словение по телефону прак-
тиковал еще предшественник 
Франциска Бенедикт XVI 
— в 2005 году на встрече с 
инвалидами он поговорил по 
телефону с родственником 
одного из них.

Международный конвент 
российских немцев в 
Берлине сообщил об изна-
силовании мигрантами 13-
летней девочки из русской 
семьи. Как уточняется на 
сайте организации, «сообще-
ние поступило из круга зна-
комых Конвента». По данным 
организации, «пострадавшая 
была утром в 11.01 по дороге 

в школу... захвачена группой 
мигрантов арабского вида. 
Девочку затащили в машину, 
завязали глаза и увезли. Ее 
зверски насиловали в неиз-
вестном помещении около 30 
часов, после чего опять вы-
везли и бросили полуживую в 
одном из берлинских районов. 
Сейчас девочка в больнице в 
шоковом состоянии и лишь 

твердит, что над ней издева-
лось не менее пяти парней 
арабского происхождения». 
Подтвердить эту информацию 
«МК» не удалось: в россий-
ском посольстве в Берлине 
17 января нам сообщили, что 
дипломатам о подобном инци-
денте неизвестно. Примерно 
такой же ответ последовал из 
берлинской полиции. 

Среди них оказались 
четверо граждан Украины, 
включая девятилетнюю 
девочку. Об этом сообщил 
глава украинского МИДа 
Павел Климкин. Жертвами 
боевиков стали по меньшей 
мере еще 24 человека — 
граждане Канады, Франции, 
Швейцарии, Голландии. 
Теракт произошел в столице 
страны Уагадугу вечером 15 
января. Боевики напали на 
кафе, открыв огонь и взорвав 
несколько автомобилей, 
после чего проникли в один 
из отелей и забаррикадиро-
вались там, продолжая стре-
лять. Взять отель штурмом и 

ликвидировать нападавших 
удалось лишь утром 16 ян-
варя. Об ответственности за 
теракт объявила группировка 
«Аль-Мурабитун», входящая в 
«Аль-Каиду в Исламском Ма-
грибе». В ноябре прошлого 
года ее боевики уже заявляли 
о причастности к нападению 
на отель в малийской столице 
Бамако — тогда погиб 21 
человек, включая шестерых 
россиян. 
Между тем, как оказалось, 
Сappuccino Сafe, на которое 
напали террористы, принад-
лежало местному жителю 
Гайтану Сантомену и его 
жене Виктории Янковской. 

Женщина переехала в Уага-
дугу из Харькова. Вместе с 
ней погибла ее сестра Яна, 
также переселившаяся в 
Африку, и их мать, которая 
прилетела на свадьбу Яны. 
Также погиб девятилетний 
ребенок владельцев кафе 
Мишель Сантомена. В МИД 
Украины заявили, что их 
смерти — трагедия для всей 
страны. В свою очередь 
премьер-министр страны 
Арсений Яценюк распоря-
дился немедленно выяснить 
все обстоятельства смерти 
и предоставить всю необхо-
димую консульскую помощь 
родственникам жертв.

Уникальный ребенок попал 
в одну из больниц Вели-
кобритании. О необычных 
способностях 7-летней Оливии 
Фарнсуорт стало известно по-
сле того, как ее сбила машина. 
Автомобиль протащил девочку 
более десятка метров, но 
она не заплакала, боли после 
ужасного происшествия не по-
чувствовала и даже толком не 
поняла, что произошло. После 
ее обследования врачи сдела-
ли заключение, что у ребенка 
нарушения в шестой хромо-
соме — отсутствует часть 
генетической информации. 
Также из-за редкого заболева-
ния Оливия почти не ест и не 
спит до трех суток подряд. По 
словам матери девочки, даже 
будучи грудным ребенком, 
малышка никогда не плака-

ла, а спать днем перестала с 
девяти месяцев. Профессор 
Института общей генетики 
РАН Сергей КИСЕЛЕВ так 
прокомментировал «МК» 
этот случай: «Не секрет, что 
болевой порог определяется 
генными нарушениями. Но 
здесь есть опасность — если у 
ребенка не осталось испуга по-
сле того, как ее сбила машина, 
то вероятно, что и в дальней-
шем она будет неосторожной 
на проезжей части. Более 
удивительно то, что девочка 
долгое время обходится без 
сна. Это может сказаться на 
психике. Будь она россий-
ским ребенком, наши ученые 
непременно взялись бы на-
блюдать ее, следить за тем, 
как отражается мутация на ее 
здоровье. Кстати, ее генетиче-

ское нарушение может помочь 
разработать новые лекарства, 
например, средства анесте-
зии. Или же создать таблетку, 
позволяющую человеку долго 
не спать».

ФОТОФАКТЫ

ШОК
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ТЕРАКТЫ В БУРКИНА-ФАСО УНЕСЛИ жИЗНИ 28 ЧЕЛОВЕК

МАЛЕНЬКАЯ БРИТАНКА НЕ ЕСТ, НЕ СПИТ И НЕ ЧУВСТВУЕТ БОЛИ

МУСУЛЬМАНСКОЕ НАСЕЛЕНИЕ 
РАСТЕТ БЫСТРЕЕ ДРУГИХ ожидаемый рост, 2010–2050
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По данным Pew Research Center
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Американский астронавт Скотт Келли опубликовал в своем микроблоге  
в Twitter фотографию астры-цинии, распустившейся на МКС. В декабре Келли со-

общал о том, что посаженные им астры проросли, но завяли. Эксперимент по выращиванию 
растений в космосе длится около года. Летом на МКС появились первые ростки капусты, кото-
рая созрела и была признана безопасной, после чего астронавты съели свой первый космиче-
ский урожай. Наши космонавты еще в 80-е годы выращивали цветы на станции «Салют-6». Ор-
хидеи взяли на борт Валерий Рюмин и Леонид Попов. Цветы прожили в микрооранжерее 
«Малахит-2» 171 день, прекрасно чувствовали себя на орбите, только период цветения у них 
оказался короче. Среди съедобных растений, что уже выращивали члены экипажа, — разные 
виды салата, томат, пшеница, горох. Теперь же российские космические ботаники хотят впер-
вые высадить сладкий перец «Тритон». 
Как пояснили «МК» в Институте медико-биологических проблем РАН, американская си-
стема выращивания растений — это простая модель оранжереи, работающая в ручном режиме. 
Российская же — полностью автоматическая «Лада», — претерпев уже не одну модернизацию, 
является последним словом в неземном оранжерейном деле. В этом году, при условии доста-
точного финансирования, ее после четырехлетнего перерыва вновь отправят на станцию. 

В Музей Москвы  17 января 
люди приходили на зим-
ний городской блошиный 
рынок. Около 80 продавцов 
предлагали антикварные 
вещи от конца XIX и до 1980-х 
годов ХХ века. Блошиные 
рынки в Музее Москвы (а 
нынешний был уже 12-м по 
счету), конечно, разитель-
но отличаются от уличной 
толкучки-барахолки. Вещи, 
предлагаемые здесь, имеют 
историческую и художествен-
ную  ценность, торговля идет 
параллельно с лекциями, 
выступлениями артистов и 
мастер-классами специали-
стов по антиквариату.

Такой прогноз сделал один из исследовательских цен-
тров в США.

Ахмет ЯРЛЫКАПОВ, стар-
ший научный сотрудник 
Центра проблем Кавказа 
и региональной безопас-
ности МГИМО прокоммен-
тировал «МК»: «Демография 
очень сложная вещь. Видимо, 
прогноз этих экспертов осно-
вывается на том, как события 
развиваются сейчас, но он 
дается на довольно длитель-
ный срок, за это время может 
многое поменяться. Доста-
точно посмотреть на то, как 
сейчас активизируются шииты, 
не дай бог, но до 2050 года 
между ними и суннитами мо-
жет произойти война, и тогда 
никаких +75% не будет. Внутри 
религии могут произойти и 
другие события, которые по-
влияют на демографию».
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неформального лидера ЕС, коим является кан-
цлер ФРГ, в исключительно сложное положение. 
Какое бы решение она ни приняла, это решение 
все равно имело бы те или иные неприятные 
последствия. 

Теперь вернемся к тому, что происходит в 
Германии и ЕС сейчас. Вот моя теория на этот 
счет. В любой стране и в любое время обыва-
тель — это существо, способное иметь дело с 
любой государственной идеологией. В отличие 
от профессора Ханта обыватель умеет «не вы-
совываться». Соответственно, в повседневной 
жизни интересы обывателя и ревнителей по-
литической корректности из числа политиков 
обычно не сталкиваются. 

Однако наплыв беженцев в Европу самым 
кардинальным образом изменил смысл понятия 
«повседневная жизнь». Обыватели поняли: их 
политики — пусть руководствуясь самыми бла-
городными побуждениями — сотворили нечто 
очень странное. А обыватели — это в ЕС еще и 
избиратели, те самые люди, чей гнев государ-
ственные лидеры могут игнорировать только с 
риском для своих карьер. 

Именно в этом обстоятельстве, на мой 
взгляд, и кроется причина тех событий, кото-
рые кажутся нам предвестниками распада ЕС 
— кажутся, но ими не являются. Европейский 
союз — это организация, у которой полно про-
блем. Организация, которая наделала множество 
ошибок. Европейскому союзу придется во многих 
вопросах менять курс, от чего-то отказываться, 
что-то внедрять. Реализма, например, в полити-
ческом курсе ЕС станет больше, политической 
корректности — меньше. 

Однако пресловутый «полный крах» ЕС точно 
не грозит. Хотят ли, например, лидеры тех стран 
Европы, что отказываются принимать у себя 
беженцев, покинуть Европейский союз? Нет, 
не хотят. Да, теоретически из ЕС может выйти 
Великобритания. Там даже собираются прово-
дить специальный референдум на этот счет. Но 
уход Соединенного Королевства из объединен-
ной Европы ударит в первую очередь по самой 
Великобритании, а вовсе не по ЕС. В Лондоне 
считается аксиомой: Шотландия выхода из ЕС 
не хочет. Она скорее выйдет из состава Велико-
британии, чем из состава ЕС. 

Поэтому давайте не будем зазря беспокоить-
ся о политическом здоровье Европейского союза. 
Нравится нам это или нет, но ЕС по-прежнему 
живее всех живых. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ap

ЗАЧЕМ ЭР-РИЯДУ НЕФТЯНАЯ ВОЙНА?

Многочисленные акции протеста 
прошли в Иране в связи с казнью 
в Саудовской Аравии шиитского 
проповедника Нимра аль-Нимра 
(на фото в руках у демонстрантов) 
2 января. Это событие стало и 
отправной точкой в новом конфликте 
Эр-Рияда и Тегерана.

ap

В Европе становится все 
тревожнее. Хотя немецкая 
полиция старается 
оставаться невозмутимой.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



«Вы почему так ругаете свою страну?» 
Именно с таким вопросом обратилась ко мне 
недавно незнакомая интеллигентной внеш-
ности пожилая женщина, встретив случайно 
в многолюдном месте. Я, честно говоря, даже 
немножко растерялся, не понимая, почему 
это незнакомый человек, только меня увидев, 
вдруг бросает такой вопрос-упрек. Однако 
буквально тут же ситуация стала проясняться: 
незнакомка пояснила, что она часто видит 
меня по телевизору и ее возмущает то, что я 
все критикую. Так как вокруг было многолюд-
но и все с интересом стали прислушиваться 
и присматриваться к тому, что происходит, 
я предложил отойти в сторону и спокойно 
поговорить.

Надо отдать должное моей неожиданной 
собеседнице, разговор получился короткий и 
вполне спокойный. А расстались мы буквально 
через несколько минут разговора очень даже 
доброжелательно с пожеланиями всех благ 
каждому из нас.

Так как я убежден, что подобные вопросы 
есть и у многих других, воспринимающих пу-
бличные критические замечания как нелюбовь 
к стране, я и решил, если хотите, объясниться 
на эту тему.

Да, что еще очень важно. Важен был такой 
ее аргумент: вам эта страна образование дала 
(ну, не сказала, что вырастила, — и то хорошо), 
а вы критикуете.

Первое. Это принципиально важно: кри-
тика тех или иных действий властей — это не 
критика страны! Удивительно, почему многие 
не понимают эту простую истину. Но вот так 
вот люди почему-то воспринимают — и с этим 
надо считаться. Власть в лице тех или иных ее 
представителей приходит и уходит, а стра-
на остается. И это наша страна! Поэтому-то 
надо, естественно, обязательно разделять 
эти вещи.

Второе. По поводу того что «страна 
дала образование, а вы…». Да, я благода-
рен стране, тогда это был еще СССР, и за 
полученное образование в средней школе, 
и за высшее экономическое образование в 
МГУ им. М.В.Ломоносова, и за возможность 
защитить кандидатскую диссертацию. А вот 
доктором экономических наук я стал уже в 
современной России, хотя это и произошло 
уже достаточно давно.

И именно потому, что образование было, 
по-видимому, все-таки хорошее, нет — отлич-
ное (чего уж там, вузовский диплом-то был с 
отличием), как-то осмысливать то, что проис-
ходит в стране, что происходит с российской 
экономикой, получается. Впрочем, как полу-
чается — не мне, разумеется, судить.

Так что если и есть критика, то как раз 
благодаря полученному образованию, благо-
даря тому, что учили мыслить. И я благодарен 
за это и учителям в школе, и преподавателям 
в вузе. Ну и самому себе, наверное.

Третье. А вот это самое главное — критика 
действий власти некоторыми воспринимается 
как нелюбовь к стране, как злопыхательство, 
даже как предательство и т.д. и т.п. Может, все 
наоборот? Если бы было все безразлично, что 
там будет в стране, какое будущее ее ждет, то 
чего критиковать-то. Правильно? По-моему, 
без сомнения.

Что у нас получилось сегодня? Получи-
лось так, что после тяжелейших 1990-х годов 
прошлого столетия на фоне роста мировых 
цен на нефть наконец-то стал расти уровень 
жизни народа. Вот она, мечта 1990-х, — спо-
койная богатеющая жизнь. И вдруг эта жизнь 
стала заканчиваться. И немалое число людей 
связывают неудачи страны в экономике или в 
других сферах как раз с критиками, потому как 
убеждены, что если бы была полная и безого-
ворочная поддержка действий властей — все 
было бы хорошо.

Мне не раз приходилось выслушивать 
подобную точку зрения. Удивительно, да? 
То есть ответственность за происходящее в 
стране перекладывается с тех, кто принимает 
решения, кто определяет ту же экономическую 
политику, на тех, кто только что и может сегод-
ня, так это критиковать и предлагать.

Нет, ребята, нет, и еще раз нет. У нас, 
как известно, власть не менялась уже 16 лет. 
Согласитесь, что когда прошло столько-то лет 
— за все происходящее в стране ответственна 
власть. Повторюсь: за все!

Теперь снова о критике. Интересно, что 
зачастую людям гораздо важнее форма: если 
критикуешь, значит, недоброжелатель. На 
подобные претензии лично я отвечаю вопро-
сом: по существу той самой критики, которая 
столь не нравится, есть вопросы? Как только 
так ставишь вопрос, так сразу задумывать-
ся начинают. Оказывается, что возразить-то 
трудно, потому что вся эта столь нелюбимая 
критика основывается на фактах и цифрах 
(отвечаю за себя).

Вы знаете, а мне в какой-то степени жал-
ко таких людей, которые столь нетерпимы к 

критическим замечаниям действий властей 
со стороны других. Потому что жизнь уже 
подтверждает, что правы были во многом те, 
кому далеко не все нравится в происходящем 
в стране.

Опять же отвечаю за себя. Уже несколько 
лет назад было очевидно, что страна идет к 
полномасштабному, тяжелому и продолжи-
тельному экономическому кризису. Говорили, 
предупреждали, предостерегали — не слуша-
ли и не слышали. Вот яркая иллюстрация того, 
кто оказался прав в конечном итоге. В конце 
2014 года был принят федеральный бюджет 
на 2015 год, исходя из такого официального 
прогноза: экономика (ВВП) вырастет на 1,2%, 
цены вырастут на 5,5%, а среднегодовой курс 
доллара США составит 37,7 рубля. Теперь 
сравните с тем, что получилось в итоге и ка-
ковы были наши (Института стратегического 
анализа компании ФБК) прогнозы: динамика 
ВВП — падение примерно на 4% (наш прогноз 
конца 2014 года — минус 2–4%); инфляция 
по факту — 12,9% (по нашему прогнозу — 
12–14%); среднегодовой курс рубля к доллару 
США (повторюсь — среднегодовой, а не тот, 
который оказался к концу 2015 года) — 60,66 
рубля (60 рублей, соответственно, — наш 
прогноз).

Таким образом, наши оценки оказались 
практически 100% точными! Критики-то ока-
зались абсолютно точны и правы. Так какие к 
ним вопросы? 

Еще я предлагаю людям, не допускаю-
щим какого-либо инакомыслия, задуматься 
над тем, насколько сегодня так вот просто 
критиковать. Вы не думали, что тем самым 
люди могут стать нежелательными для многих 
средств массовой информации, у них зачастую 
возникают проблемы на работе и т.п.?

Сегодня гораздо проще, комфортнее 
говорить то, что нравится властям. Ну это-то 
очевидно.

Я вот не обделен вниманием СМИ, но даже 
я могу привести примеры того, какая у нас 
сегодня «свобода слова». Не удержусь, все-
таки приведу один пример для наглядности. 
Как-то, несколько лет назад, перед началом 
радиопередачи на одной из государственных 
радиостанций, когда все были уже в студии, 
произошло следующее. Ведущую попросили 
выйти из студии, а когда она вернулась, на ней, 
что называется, лица не было. Оказалось, что 
она получила указание от начальства: «Без-
ответственных аналитиков быть в эфире не 
должно». Это касалось меня. Так разъясни-
ла ведущая, попросив меня на минуточку из 
студии. В чем «безответственность», правда, 
руководство не пояснило. Вот такая вот си-
туация. В чем-то даже забавная ситуация, 
если вспомнить лица коллег, которым я ска-
зал «до свидания!», заглянув в студию, чтобы 
попрощаться.

Нет, ребята, безответственность в дру-
гом. Она в нетерпимости к чужому мнению, в 
разного рода запретительстве. Потому что 
когда нет иного мнения, когда все становится 
единообразно правильным, когда всеобщее 
и безудержное «одобрямс!», тогда нет ника-
кой живой мысли, нет профессиональных и 
правильных решений, тогда все загнивает. 
И той же экономики это касается в полной 
мере, в том числе потому-то она и скатилась 
в полномасштабный кризис.

Теперь еще вот о каком важном моменте 
надо сказать. Часто и, наверное, не без осно-
ваний к тем, кто критикует, высказываются 
такие претензии: «Вот все критикуете и кри-
тикуете, но ничего не предлагаете. Делать-то 
что?»

Не буду говорить за всех, но за себя лично 
и за свой коллектив скажу: да, критикуем, но 
и предлагаем! Вообще с начала 2000-х годов 
мы подготовили около 100 аналитических до-
кладов и записок по самым актуальным темам. 
Более того, в 2007 году сами, в инициатив-
ном порядке, даже подготовили программу 
социально-экономического развития России 
на 2008–2010 годы «Второе дыхание».

Поэтому предложений, что и как делать, 
мы выдали на-гора предостаточно. Так что это 
просто неправда, что тот, кто сегодня крити-
кует, ничего взамен не предлагает. Проблема 
в другом: нас слушают, но не очень-то слышат. 
Проблема и в том, что те вещи, которые власти 
потом все-таки реализуют, делают это так, что 
уж лучше бы не брались. Идею, грубо говоря, 
опошлят, а толку не будет. Так тоже бывает. 

Возвращаюсь к тому, с чего начал, к той 
самой упомянутой встрече. Уверен, что если 
бы я своей незнакомой собеседнице успел 
рассказать все то, о чем написал (а многое 
еще и не написал), мы бы расстались вообще 
друзьями, потому что нас объединяет неравно-
душие — неравнодушие к тому, что происходит 
в стране. Да и трудно быть нормальному че-
ловеку равнодушным к тому, что богатейшая 
страна вновь оказалась в тяжелейшем эконо-
мическом кризисе.

ПРАВО НА КРИТИКУ
За все происходящее в стране ответственна власть,  

а не те, кто ей возражает
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19 января, вторник
С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-конференция профессора Высшей школы эко-

номики Игоря НИКОЛАЕВА.
Ждет ли Россию еще более страшный кризис, чем в 1998 году? Когда он закончится? Что 

будет с ценами на нефть и с курсом рубля? Насколько упадут зарплаты граждан? Какие меры 
необходимо принять правительству и Центробанку для выхода из кризиса? Уже объявлено об 
очередном секвестре на 10%. Продолжит ли правительство сокращать расходы бюджета? По-
чему Россия вновь и вновь «наступает на грабли» кризиса?

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Игорю Алексеевичу уже сейчас на сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

Низкий старт 2016 года по рублю и 
нефти после праздников отрезвил 
многих. По экономической логике за 
этим неизбежен новый виток тоталь-
ного подорожания. А в перспективе 
— отложенный эффект от падения 
«деревянного». Однако растущие 
цены рано или поздно упираются в 
покупательную способность, которая, 
в свою очередь, тоже обваливается. 
Если приобретение дорогостоящего 
гаджета или стройку на даче можно 
отложить до лучших времен, то еда 
нужна ежедневно. Попробуем спрог-
нозировать, какими же будут цены на 
продовольствие.

Удручающий Новый год
«МК» уже писал о том, что в ноябре мало 

кто занимался предновогодней подготовкой. 
Люди попросту копили финансы, чтобы встре-
тить Новый год по своим понятиям. Поэтому 
декабрь показал ожидаемый рост продаж в 
магазинах почти всех форматов в сравнении 
с предыдущим месяцем. Однако это лишь 
иллюзия благополучия. А вот если сопоста-
вить декабрь 2015 года с декабрем 2014-го, 
картинка получится более правдоподобной, 
точнее, удручающей. По наблюдениям исследо-
вательского холдинга «Ромир», в декабре 2015 
года (по сравнению с тем же месяцем 2014-го) 
средний чек (цена одного похода в магазин) 
в целом по стране похудел на 4% и составил 
643 рубля. То есть с учетом инфляции в 15,5% 
(в годовом выражении) предновогодние траты 
населения упали почти на 20%. Таким образом, 
наши новогодние расходы 2015 года оказались 
даже ниже показателей 2012-го.

«Ромир» отмечает, что в течение прошлого 
года средний чек в гипермаркетах и супермар-
кетах оставался более-менее стабильным, а 
в декабре он рухнул на 7–8%. В  дискаунтерах 
(магазинах низких цен) — наоборот, подрос 
на 5%. Так что торговые точки экономкласса в 
этом году расцветут пышным цветом.

Замедление ценового 
роста
Напомним, что за 11 месяцев 2015 года 

оборот в продуктовой рознице сократился 
почти на 9%. Сейчас ритейл напоминает рас-
тревоженный улей. Происходит смена руко-
водства в крупных торговых сетях. Задача одна 
— оперативно подстроиться под стремительно 
падающий спрос и при этом самим остаться 
на плаву. Западные игроки не выдерживают 
накала кризисных страстей и уходят с рынка.

В результате этого рост цен начинает все-
таки тормозить, несмотря на резкое падение 
рубля. Опрос, проведенный в конце декабря 
2015 года Всероссийским центром изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ), показал сле-
дующее. Темп роста цен на основные продукты 
в конце года был заметно ниже, чем в начале. 
Если год назад о существенном росте цен на 
ряд товаров говорили более 50% респондентов, 
то сейчас их доля заметно снизилась. Стало 
больше тех, которые заметили в декабре лишь 
небольшое подорожание или даже ценовую 
стабилизацию. Скорее всего, этот тренд без 
резких скачков и будет преобладать в бли-
жайшее время. 

Так, если перед Новым годом подорожали 
яйца, то в январе они опять успокоились на 
уровне 50–60 рублей за десяток. Или другой 
пример. В январе подорожали шампиньоны. 
Вместо декабрьских 250 рублей за 1 кг про-
даются теперь по 313, а у некоторых даже по 
420. Ну и что? Воздержимся пока от грибов и 
подождем, пока они подешевеют или появятся 
со скидкой.

Почем все будет
Уже через месяц наступает новая череда 

праздников: День влюбленных, 23 февраля, 
Масленица, 8 Марта. Торговые сети наверняка 
подготовят широкие скидочные программы на 
сладости, яйца, подсолнечное масло, чистящие 
средства. Чтобы не попасть на псевдоскидку, 
необходимо уже сейчас зафиксировать для 
себя базовую цену на товар, который вы пла-
нируете купить дешевле.

Большинство покупателей сейчас безраз-
лично проходит мимо дорожающей овощной 
«несезонки»: свежих томатов, огурцов, кабач-
ков, баклажанов по цене от 200 до 400 рублей 
за 1 кг. Не по карману такая дороговизна, да и 
проку в ней мало, можно обойтись.

Но, скорее всего, подорожание в этом сег-
менте продолжится. Надо ведь как-то отбивать 
расходы на закупки. При этом 70% «зимних» 
томатов, то есть тех, которые продаются с кон-
ца октября по апрель, приходится на импорт. 
Огурцов мы ввозим 20%.

Правда, «томатная» ситуация в обозримом 
будущем может измениться. По заверениям На-
ционального союза производителей овощей, к 
следующей зиме страна подготовится получше. 
150 га новых теплиц смогут заместить до 15% 
овощного импорта. Вместе с существующими 
37% нашей обеспеченности получится более 
половины.

С апреля–мая на прилавки магазинов 
начнет поступать все больше отечественных 
тепличных овощей, а ближе к лету появятся 
грунтовые. Соответственно, наступит деше-
вая пора.

Осень определит цены на новый сезон. 
Благодаря рекордному урожаю 2015-го до сих 
пор борщевой набор стоит почти в два раза 
дешевле, чем год назад. Посмотрим, как сло-
жится на этот раз.

Елена ПЫЛАЕВА.

Тихие московские улочки в центре 
столицы в небольшой снегопад 
смотрятся особенно романтич-
но. Нарушает момент единства 

с московскими видами только звук буксующих 
машин и фонтан снега из-под колес — ситуация, 
знакомая всем, кто в эти по-настоящему зимние 
дни не отказался от любимого авто. Идем в пере-
улки рядом со станцией метро «Улица 1905 года» 
— не самый дальний от центра район. Машин 
меньше не стало, большинство готово штурмом 
брать сугробы, лишь бы не пересаживаться в за-
битый общественный транспорт. Первая на пути 
улица Сергея Макеева с засыпанными снегом 
машинами и сугробами между ними: видимо, 
службы ЖКХ решили, что раз водитель про свою 
ласточку забыл, то и чистить асфальт рядом с 
ней не надо, а можно, наоборот, свалить туда 
побольше снега. Пусть теперь ждет до весны 
или берет лопату и откапывается, нечего было 
так неосторожно бросать авто. 

— Да вы что, это правда платная парковка? 
— удивляется 30-летняя Елена, только что вы-
шедшая из «Ауди». — А я была уверена, что раз 
тут не чищено, значит, и места бесплатные. Я 
сама из области, в Москве редко бываю, впервые 
после этого снегопада.

Ах, Елена, если бы власти рассуждали так, 
как вы, то вряд ли бы в Сети появились десятки 
возмущенных сообщений. Пришлось огорчить 
женщину и показать ей знак платной парковки. 
Впрочем, это был единственный наивный человек 
на сегодня. 

— Конечно, я знаю, что это платная парковка, 
и это просто ужас, — возмущается уже другая 
автомобилистка на этой же улице. — Вот по-
смотрите, как они хитро сделали: высоченных 
сугробов — таких, чтобы нельзя было остановить-
ся, — нет. Это они убрали. Зато снежную кашу, 
через которую я еле пролезла, оставили. Вроде 
и припарковаться можно, и идеально чистить не 
надо. А то, что я еле-еле заехала сюда, так это 
мало кого волнует.

Волнует и правда, видимо, только самих 
автомобилистов: дворников здесь не сыскать, 
да и водители их не видели. Сворачиваем на 
соседнюю улицу Анны Северьяновой, не сильно 
отличающуюся от предыдущей. Везде одна и 
та же ситуация: снег убран по минимуму, чтобы 
можно было оставить авто. Не то что о безопас-
ности, об удобстве речи никакой не идет.

— Я здесь у салона красоты стою каждый 
день с 11 до 14, начальницу привожу, — рассказал 
Алан на удивительно чистой «Тойоте». — Дворни-
ков не видел ни разу. Что удивительно, у меня во 
дворе все убрали, а здесь, почти в центре, такой 
беспредел. Во-первых, в таком снегу сложно пар-
коваться, во-вторых, это просто опасно, меня же 
может занести. Ну и после того, как я, побуксовав, 
ставлю машину, за мной образуется бордюр из 
снега. Никто уже не встанет.

И такая картина почти на всех внутренних 
улочках: если выехать на многополосную улицу 
Красная Пресня, то кажется, что внезапно наста-
ла Европа. Парковки максимально чистые, убран-
ные до самого асфальта. Конечно, центральные 
проезды будут убирать в первую очередь, тем 
более мало ли кто там может припарковаться 
и пожаловаться. Впрочем, есть и совсем запу-
щенные моменты.

Красногвардейский бульвар, видимо, мо-
сковские власти стерли со своих карт. И зря: ведь 
понятно же, что метровый сугроб за стоянку не 
заплатит, а вот водитель будет вынужден рас-
кошелиться. Однако, судя по тому, что снегом 
было занято не одно машино-место, средства 
Дептрансу особо-то и не нужны. Остальные ме-
ста, как обычно, были расчищены вполсилы. 

— Логично, что платные парковки надо чи-
стить в первую очередь, они все-таки приносят 
доход, — рассуждает молоденький парень, води-
тель «Газели», — но я власти прекрасно понимаю: 
сколько бы они ни выгнали дворников и машин, 
все убрать сразу нереально. Площадь Москвы в 
пределах МКАДа больше 800 квадратных киломе-
тров. Снег шел и вчера весь день, и всю ночь, как 
они это уберут? Дворники не железные, круглые 
сутки работать не могут. Я понимаю это и готов 
потерпеть. А вот если через неделю ситуация не 
изменится, можно будет начать возмущаться. 
Только толку?

Столь лояльных москвичей мы больше не 
встретили, большинство все-таки не готово 
мириться ни с ограниченностью сил ЖКХ, ни 
с огромными площадями столицы. К терпению 
горожан взывает и пресс-секретарь заместителя 
мэра Москвы по вопросам ЖКХ и благоустрой-
ства Игорь Пергаменщик. По его словам, москви-
чи должны учитывать, что 30 сантиметров — это 
весомая толщина снега и в одно мгновение такие 
сугробы не исчезнут. Напомним, ранее отмеча-
лось, что столицу в круглосуточном режиме уби-
рают 15 тысяч единиц специальной техники. 

Дворники, кстати, это первые, кого ожи-
даешь встретить в такую погоду. Но ни одного 
служителя метлы и лопаты или уборочной ма-
шины корреспондент «МК» не увидел. От от-
чаяния пришлось даже опросить москвичей на 
ближайшей остановке.

— Нет, улицу никто не убирал, а сами двор-
ники — во-о-он они ходят, у пруда, — указал мне 
мужчина. Вдалеке за деревьями действительно 
виднелись сине-оранжевые фигуры.

— Где не убрано, парковки? — растерянно 
удивляется лицо киргизской национальности. 
— Сейчас уберем. 

Двое мужчин послушно идут за мной к про-
езжей части, но, только поняв, что снег не убран 
на дороге, отказываются работать: «Мы здесь не 
чистим, это делают дорожники». Загадочных до-
рожников мы так и не дождались, а брать лопату и 
самостоятельно расчищать для себя место никто 
не собирается. Как сказал мне один мужчина: 

«Двор я еще уберу, но платить за стоянку и само-
му ее чистить — верх наглости». 

Как «МК» объяснили в Объединении 
административно-технических инспекций города 
Москвы, существует специальный регламент, 
описывающий порядок уборки парковочных кар-
манов: «Об утверждении регламента санитарного 
содержания, организации уборки и обеспечения 
чистоты и порядка парковочного пространства 
города Москвы». Начнем с того, что понятия 
«платная парковка» там нет в принципе. Зато там 
указано, что в первую очередь должны очищаться 
места для инвалидов. Они, кстати, тоже не всегда 
в приоритете и простаивают с точно такими же 
сугробами, как и обычные парковки. Также пропи-
сано время уборки: «Механизированное сгреба-
ние и подметание снега должны начинаться сразу 
после окончания очередного снегопада. Время, 
необходимое на сгребание и подметание всей 
территории дорожно-эксплуатационного участка 
не должно превышать 2 часов». Естественно, 
указано, что парковочное пространство должно 
быть полностью очищено от снега: «Запреща-
ется формирование валов снега вдоль участка 
объекта дорожного хозяйства, отведенного под 
парковку». 

Интересно, что в «Администраторе москов-
ского паковочного пространства» ничего не знают 
о регламенте уборки парковочных мест. Получа-
ется, парконы поставили, штрафы выписывают 
— и не расти трава?

— Платные парковки преподносились как 
некий способ разгрузить город, чтобы водите-
ли не занимали места на улицах, — объясняет 
координатор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов. — Априори властями признается, что 
платные парковочные карманы — это места по-
вышенного спроса, но им почему-то не уделяется 
должного внимания. Возможно, со временем эту 
ситуацию доработают. В той же Скандинавии, 
где платные парковки есть только в историче-
ской части города на узких улочках, их убирают 
быстрее, как и центр города, и места у больниц 
и других социальных объектов.

Любовь КУЛЯБКО.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ 2016 ГОДА

ЕДА 2016 ГОДА: 
ПОДОРОЖАЕТ 
ИЛИ НЕТ?
Покупатели бегут в «эконом»
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Международные санкции, действовав-
шие в отношении Ирана на протяжении 
почти десяти лет, сняты. Об этом со-
общили глава американской дипломатии 
Джон Керри и Совет Евросоюза. Напом-
ним, что в 2015 году удалось достигнуть 
соглашения, в соответствии с кото-
рым Тегеран обязался свернуть свою 
ядерную программу в обмен на отмену 
экономических ограничений. По данным 
Международного агентства по атомной 
энергии, иранская сторона выполнила 
все возложенные на нее обязатель-
ства. Теперь Тегеран выйдет на миро-
вой рынок нефти — эксперты сходятся 
во мнении, что это осложнит и без того 
непростую ситуацию в сфере торговли 
«черным золотом».

«Я благодарю Бога за это благословение и 
кланяюсь величию терпеливого народа Ирана. 
Поздравляю с этой славной победой!» — про-
комментировал отмену санкций президент Ис-
ламской Республики Хасан Роухани. Ранее он 
уже заявлял, что это поможет стране наладить 
отношения с соседями. Впрочем, в регионе далеко 
не все довольны сложившейся ситуацией. Глава 
израильского правительства Биньямин Нета-
ньяху последовательно выступал за сохранение 
санкций. Едва ли по нраву придется усиление 
Ирана и монархиям Персидского залива, включая 
Саудовскую Аравию, с которой сейчас у Тегерана 
крайне напряженные отношения.

Помимо возможности торговать нефтью Иран 
получит доступ к своим ранее замороженным 
активам, оцениваемым почти в $50 млрд, и право 
ввозить в страну прежде недоступное оборудо-
вание и технологии. США, вводившие против 
Тегерана и свои собственные ограничения, пока 
оставили часть из них в силе. Под санкциями по-
прежнему находится несколько десятков иранских 
компаний и граждан. Однако на данный момент 
главной темой остается «черное золото». 

«Нефти на рынке действительно будет боль-
ше, но главное — к демпингу саудитов добавится 
демпинг иранцев в борьбе за долю рынка», — от-
метил в связи с новостью о снятии санкций с Ирана 
заместитель гендиректора Центра политических 
технологий Алексей Макаркин.

Давно не секрет, что в выходе Тегерана на 
нефтяной рынок в качестве полноправного игрока 
заинтересованы и США, являющиеся главным ини-
циатором переговоров с Ираном. «Снятие санкций 
даст Ирану возможность набрать серьезный вес 

в экономике, чтобы заменить российскую нефть и 
российский газ на европейском рынке и осложнить 
ситуацию для России на всех остальных рынках. 
Для чего, собственно говоря, Обама и интенсифи-
цировал переговоры с Тегераном», — подчеркивал 
в разговоре с «МК» президент Института Ближнего 
Востока Евгений Сатановский.

Есть плюсы в выходе Ирана из-под санкций 
и для России: наша страна, считают аналитики, 
получит относительную безопасность на южных 
рубежах и возможность расширения торгово-
экономических отношений с Тегераном. Однако 
Москву ожидает жесткая конкуренция, уверен 
гендиректор Центра изучения современного Ира-
на Раджаб Сафаро: «С возвращением Ирана на 
мировую экономическую арену наши шансы выйти 
на иранский рынок будут серьезно ограничены, по-
скольку российский малый и средний бизнес прак-
тически не сможет ничего сделать по сравнению 
с аналогичным бизнесом западных стран». При 
этом есть и благоприятные сферы для российско-
иранского сотрудничества: военно-техническая, 

промышленная, энергетика — товарооборот здесь 
может вырасти с нынешнего $1 млрд до $5 или 
даже $7 млрд, считает Сафаров.

И отечественные, и зарубежные аналитики 
солидарны и в том, что Иран будет действовать 
прежде всего в собственных интересах. В случае 
же, если мировое сообщество вновь попытается 
оказать давление на страну, она может в крат-
чайшие сроки возобновить процесс обогащения 
урана, отмечал Евгений Сатановский.

Помимо самой ядерной программы есть и 
другие проблемы. Так, по мнению кандидата в 
президенты США Хиллари Клинтон, Иран наруша-
ет резолюцию Совбеза ООН своей программой 
разработки баллистических ракет. По словам 
Роухани, ракеты не предназначены для ядерных 
боеголовок, однако Клинтон полагает, что против 
Тегерана следует вновь ввести санкции. Еще в сен-
тябре 2015-го Клинтон открытым текстом заявила: 
«Я, не колеблясь, применю военную силу, если 
Иран попытается получить ядерное оружие».

Ренат АБДУЛЛИН.

Снятие санкций с Исламской Республики осложнит  
ситуацию на нефтяном рынке

ПЛАТНЫЕ ПАРКОВКИ 
ВЫМЕЛО ИЗ МОСКВЫ

ИРАН ВЫХОДИТ В СВЕТ
Выступая в парламенте Ирана 17 января, президент Хасан Роухани (в центре) 
заявил, что снятие санкций устраивает все политические силы, кроме 
радикальных экстремистов.

К серьезному общественному скандалу при-
вело незнание работниками ЖКХ элементар-
ных фактов из жизни замечательных людей. 
Чиновники, отчитываясь о проделанной ра-
боте, включили в список одобривших ремонт 
в жилых домах... народного артиста Кирилла 
Лаврова, умершего 8 лет назад!

— На днях меня попросили подписать акты от-
крытия ремонта подъездов, — рассказала «МК» му-
ниципальный депутат Елена Ткач. — Адреса все зна-
комые. Читаю и понимаю, что подписи жителей, якобы 
согласовавших ремонт, написаны одним почерком. 
Все акты составлены якобы на основании решения 
общих собраний домов. Для полноты картины я по-
звонила по трем адресам знакомым жителям — узнать, 
правда ли это и хотят ли они провести еще одно лето 
среди банок с краской в загаженном подъезде. Никто, 
естественно, не в курсе. 

Но самое интересное оказалось в доме самой Ткач 
на Малой Бронной улице. Среди жителей, «согласовав-
ших» в 2016 году ремонт подъезда, оказался народный 
артист СССР, лауреат Государственных премий СССР 
и РСФСР, актер театра и кино Кирилл Лавров! 

Кирилл Юрьевич действительно имел квартиру 
в этом доме — он ее получил в 90-е годы от Союза 
театральных деятелей. Но, видимо, чиновникам 
невдомек, что легендарный артист умер в апреле 
2007 года! В этом году как раз были запланиро-
ваны работы по установке мемориальной доски. 
Понятно, что никакого ремонта покойный актер 
одобрить не мог. 

Комментариев от ГБУ «Жилищник» о том, как 
они получили согласование Лаврова, депутат не 
добилась. 

— Единственное, что я услышала, это «Кошмар! 
Кошмар! Это все исполнители!».

На этом шок от проверки работы ЖКХ не закончил-
ся. Чуть позже Ткач столкнулась с еще одной довольно 
сомнительной ситуацией. 

— В доме на Спиридоновке в акте по ремонту подъ-
езда, представленном коммунальными работниками, 
значится, что подписал его в качестве председателя со-
вета дома г-н Саркисов Сергей Эдуардович. Пообщав-
шись с реальным старшим по этому дому, я выяснила, 
что Сергей Эдуардович не является председателем 
совета дома, да и в РФ бывает нерегулярно. 

Для справки: Сергей Эдуардович Саркисов — 
крупный бизнесмен из списка «Форбс» и консул Респу-
блики Армения в Лос-Анджелесе. Есть ли у него время 
следить за ремонтом подъезда на Спиридоновке?

Можно, наверное, предположить, что, пойдя на-
встречу работникам ЖЭКа, Сергей Эдуардович решил 
стать — хотя бы на бумаге — председателем совета 
дома и поставить ради них подпись на согласовании 
покраски подъезда. Но почему-то на ум приходит исто-
рия с Лавровым.

Депутат считает, что при дальнейшей разборке 
жэковских «согласований» может выясниться еще не-
мало подобных фактов. Сейчас она готовит заявление 
в прокуратуру с требованием провести полномас-
штабную проверку деятельности пресненского ЖКХ.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

КОММУНАЛЬЩИКИ ВОСКРЕСИЛИ 
КИРИЛЛА ЛАВРОВА
А миллиардера Саркисова тайно делали «старшим по дому»
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Ремонт в этом доме Кирилл 
Лавров умудрился одобрить 
уже после смерти.
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КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

—  М и х а и л 
Валерьевич, 
каков объем 
рынка МФО?
— Сегодня услу-
гами МФО поль-
зуются 2 млн 700 
тыс. человек. На 
рынке работает 
примерно 3,5 
тыс. компаний, 
и размер кон-
солидирован-
ного портфеля 
составляет 
почти 63 млрд 
рублей. 

По структуре займы можно условно разде-
лить на три направления. Первое — это креди-
тование малого бизнеса и предпринимателей, 
которое занимает 38% рынка. Речь идет о под-
держке предпринимателей с небольшим стажем 
или тех, для кого банковские услуги территори-
ально недоступны. Малый и средний бизнес МФО 

привлекают низкими процентными ставками — от 
8% до 20% годовых, которые возможны благодаря 
господдержке, поскольку финансирование для 
кредитования малого бизнеса МФО получают 
через Минэкономразвития, а с недавних пор — и 
от Банка России. 

Второе направление — это потребительские 
займы, которые выдаются на срок до года. Этот 
продукт похож на банковский кредит. Но разница 
в том, что клиенты МФО — люди, которые не 
могут получить кредит в банке из-за отсутствия 
банков в районе проживания, низкого дохода 
или — иногда — проблем с кредитной историей. 
МФО — легальный и регулируемый кредитор, в 
отличие от «черных кредиторов», работающих без 
разрешения со стороны ЦБ. Сейчас доля потре-
бительских микрозаймов составляет 42–43%. 

Оставшиеся — это так называемые «займы 
до зарплаты». Они представляют собой займы в 
небольших суммах на очень короткий срок. По-
требители прибегают к ним в экстренных случаях. 
Например, необходимо срочно лечить зуб, а до 
зарплаты еще далеко. Действительно, иногда 
проще решить проблему, заплатив проценты, 

чем ждать 4 дня, когда уже и лечить будет не-
чего. Такой продукт есть и в США, и в Европе. 
Однако в связи с тем, что деньги выдаются на 
очень короткий срок (2–3 дня), ставка достигает 
2% в день. Причем она практически одинакова 
во всех странах мира. Объясняется это тем, что 
на коротком временном отрезке низкие ставки 
не позволяют кредиторам окупать свои затраты. 
Сами по себе такие займы могут быть оправдан-
ны, если брать их в экстренных случаях, когда 
альтернативы нет или она обходится дороже. 

— Как ЦБ намерен бороться с закреди-
тованностью среди населения, в том числе 
заемщиков МФО?

— К сожалению, многие россияне пользуют-
ся «займами до зарплаты» на постоянной основе. 
Например, покупают на эти деньги телефоны или 
ходят в кафе, не располагая при этом источни-
ками доходов для погашения займа. Модель в 
итоге превращается в ростовщическую в плохом 
смысле этого слова. По сути двое добросовест-
ных заемщиков платят за восемь плохих, так как, 
выдавая деньги быстро и по упрощенной схеме, 
кредитор не может качественно оценить клиента. 

У большого количества компаний, которые зани-
маются выдачей «займов до зарплаты», высокий 
риск невозврата — вплоть до 70% портфеля. 
Поэтому сейчас задача ЦБ — отрегулировать 
модель так, чтобы потребитель был защищен, 
а аппетиты кредитора ограничены. 

— Существующая законодательная база 
дает такую возможность?

— Закон «О потребительском кредите» уже 
ввел ограничение процентных ставок. Если рань-
ше информация о них была закрыта и кредитор 
мог ею манипулировать, не объясняя клиенту, 
сколько тот реально платит, то сейчас она должна 
быть раскрыта и подлежит жесткому контролю 
со стороны ЦБ. За 9 месяцев 2015 года только 
по линии потребкредитования регулятором было 
проведено более 5 тыс. надзорных мероприятий, 
и эта работа будет продолжена в 2016 году. Из-за 
того что кредиторы раскрывают ставки, между 
ними выросла ценовая конкуренция, что в свою 
очередь вызвало снижение ставок. Но этого недо-
статочно. Наша задача — ввести дополнительные 
меры по ограничению социального риска в сег-
менте краткосрочных потребительских микро-
займов. Рынок микрофинансирования должен 
быть прозрачным, полезным и безопасным. Эти 
три задачи ЦБ частично решил через требование 
к МФО формировать резервы на «плохие долги». 
Если задолженность превышает 180 дней, то 
резерв должен быть 100%. Последний оказывает 
влияние на нормативы организации и на ее капи-
тал. То есть собственнику МФО дается сигнал: 
если у него плохой портфель, высокая просрочка, 
значит, он должен все время пополнять капитал. 
В противном случае МФО перестанет соблюдать 
нормативы и будет выведена с рынка. Факти-
чески ЦБ говорит: или снижайте риск, то есть 
качественно относитесь к оценке заемщика, или 
вовсе не занимайтесь этим бизнесом. Однако 
основной эффект мы ожидаем от обновленного 
ФЗ «О микрофинансовой деятельности и микро-
финансовой организации», который был принят в 
новой редакции в конце декабря 2015 года. 

— О каких нововведениях идет речь? 
— С точки зрения прав заемщика введено 

уникальное ограничение на предельный размер 
долга по процентам к «телу» долга. Предположим, 
человек взял 5 тыс. рублей на 3 дня под 1,5–2% 
в день, но не смог вернуть деньги в срок и у него 
начала копиться просрочка. Теоретически она 
может расти до бесконечности. Через год за-
емщик будет должен 40 тыс., через два — 80 тыс. 
и так до астрономической суммы. И даже если 
у человека улучшится финансовое положение, 
вернуть деньги, скорее всего, он уже не сможет. 
В результате он оказывается заложником «пло-
хого кредита». Поэтому мы ввели ограничение, 
согласно которому общая сумма долга по про-
центам не может превышать основную сумму 
долга в 4 раза. Если человек взял, например, 3 
тыс. рублей и не смог погасить заем вовремя, 
то просрочка может вырасти максимум до 12 
тыс. и останавливается. Дальше начисление 
процента не идет. То есть человек уже не может 
попасть в кредитную кабалу. Если компании не 

умеют качественно отбирать заемщика, то это не 
должно становиться проблемой потребителей. 

— ЦБ так расчищает рынок?
— Это ограничение станет вызовом для 

30–50% всех компаний, но значительная часть с 
ним справится. Но ЦБ останавливаться на этом 
не намерен. Мы хотим на следующем этапе сни-
зить уровень ограничения до двукратного: чтобы 
предельный размер долга по процентам не пре-
вышал двойного отклонения от «тела» займа. 
Но для этого нужно время и адаптация рынка 
к новым условиям. В большинстве стран мира 
этот ограничитель находится в диапазоне от 1 
до 2. Он позволяет качественно работающим 
компаниям оставаться на рынке и при этом быть 
полезными для потребителей. 

Правда, если подойти к этому вопросу слиш-
ком жестко, то есть риск столкнуться с уходом 
компаний в «серый сектор». И сейчас существуют 
компании, которых ЦБ исключает из реестра, 
но они продолжают кредитовать население. За 
это они, безусловно, попадают в «объятия» про-
куратуры. Чтобы этот «серый рынок» не разрас-
тался, нужна легальная альтернатива. Взамен 
административным ограничениям компаниям 
дается возможность снижать риск, повышая каче-
ство кредитной оценки заемщика. Для этого они 
смогут проверить платежеспособность клиента 
через данные Пенсионного фонда — разумеется, 
если заемщик дает согласие. Кроме того, закон 
ввел разделение микрофинансовых организаций 
на два вида: так называемые микрокредитные 
компании (МКК) и микрофинансовые компании 
(МФК). Первым из них запрещается привлекать 
денежные средства граждан в любых суммах. 
Вторым это разрешено, но установлена планка 
отсечения: не менее 1,5 млн рублей от одного 
человека. Этими деньгами располагает огра-
ниченная категория обеспеченных граждан, 
которые хотели бы диверсифицировать свои 
активы: где-то сберечь, а где-то заработать. 
Проще говоря, человек инвестирует на свой риск. 
При этом капитал МФК должен быть не менее 70 
млн рублей — как подтверждение надежности 
компаний перед инвесторами.

— Если ЦБ ликвидирует МФО из реестра, 
то кто вернет средства гражданам, которые 
инвестировали в МФО?

— По новому закону МФО не может добро-
вольно выйти из реестра, если у нее есть непо-
гашенные обязательства перед гражданами. 
Компания должна будет вернуть физическим 
лицам все вложенные ими средства. Если же 
исключение компании из реестра происходит по 
инициативе ЦБ, то МФО будет введено в управ-
ляемую процедуру банкротства под контролем 
регулятора. Отмечу, что привлечение в МФО 
суммы менее 1,5 млн рублей незаконно. Ис-
ключение делается лишь для учредителя МФО, 
который рискует собственными средствами. 
Если же стороннее лицо все же решило инвести-
ровать в МФО сумму от 1,5 млн рублей, то такой 
инвестор должен понимать, что эти деньги не 
застрахованы. Агентство страхования вкладов 
страхует только депозиты в банках. 

Однако для повышения защищенности 
средств инвесторов-физлиц в законе устанав-
ливается новое правило защиты граждан. Если 
наступает банкротство, то суммы в размере до 3 
млн рублей, которые физическое лицо передало 
компании, возвращаются в первую очередь. В 
большинстве развитых стран инвесторы-физлица 
также защищаются в приоритетном порядке. Кро-
ме того, если раньше было 2 норматива, по кото-
рым ЦБ контролировал финансовую устойчивость 
МФО, то теперь их не менее шести. Конечно, и это 
не панацея, но тем не менее эта мера повышает 
гарантии того, что деньги не будут выведены и 
инвесторы смогут вернуть свои средства. 

— Не получится ли так, что, когда придет 
временная администрация, нечего будет воз-
вращать? Подобное происходит после того, 
как ЦБ отзывает лицензию у банка. 

— К сожалению, проблемы у банков появи-
лись не за один день. И сейчас ЦБ вынужден рас-
чищать завалы. Но на рынке МФО такие проблемы 
пока не успели накопиться. Недобросовестные 
компании сами уйдут с рынка в течение 2016 
года. Они попросту не справятся с требованиями 
по резервам, по ограничениям по предельному 
долгу. Рынок компаний с капиталом от 70 млн 
рублей, которые смогут привлекать денежные 
средства физлиц, не будет слишком большим. ЦБ 
не ставит перед собой задачу целенаправленно 
увеличивать этот рынок, потому что привлекать 
средства граждан вне зависимости от объемов 
должны только добросовестные компании.

— А куда обращаться жертвам нелегаль-
ного кредитора? 

— К сожалению, когда россиянам нужны 
деньги, нередко они забывают про элементар-
ную осторожность, а потом обращаются в ЦБ с 
жалобами на МФО. Но при проверке выясняется, 
что на самом деле граждане взяли деньги не в 
МФО, а у какого-то неизвестного юридическо-
го или физического лица. Естественно, в этом 
случае ЦБ не может защищать их права. Обра-
щаться в этом случае надо в прокуратуру, кото-
рая законодательно уполномочена наказывать 
подобные преступления. Речь действительно 
идет о преступлениях, поскольку выдавать по-
требительские займы имеют право только 4 вида 
профессиональных кредиторов: банки, МФО, 
ломбарды и кредитные кооперативы. Все осталь-
ные юридические лица кредитовать сторонних 
физических лиц не имеют права.

Сейчас необходимо сформировать у наших 
соотечественников понимание того, что можно 
и что нельзя. Нельзя брать деньги у «черного» 
кредитора, вычислить которого не составит тру-
да. Тем более нельзя ему их давать. Все МФО, 
которые находятся под надзором ЦБ, состоят в 
госреестре микрофинансовых организаций, с 
которым можно ознакомиться на сайте ЦБ. Если 
вы не находите в нем определенную компанию, 
то лучше с ней не связываться. В значительной 
степени предупреждение проблемы находится 
в руках самих граждан и требует их вниматель-
ности и предусмотрительности. 

Ирина БАДМАЕВА.

18 приоритетов
Напомним, что программа по лечению им-

портозависимости появилась после введения 
США и ЕС санкций против России. Минэконо-
мики РФ определило 18 приоритетных отраслей 
для импортозамещения. По оценке Минпром-
торга, наиболее перспективными являются 
станкостроение (доля импорта — более 90%), 
тяжелое машиностроение (60–80%), легкая 
промышленность (70–90%), электронная про-
мышленность (80–90%), фармацевтическая, ме-
дицинская промышленность (70–80%), а также 
машиностроение для пищепрома (60–80%). К 
2020 году доля импорта промышленной про-
дукции должна сократиться с 50% до 39%. По 
словам главы Минфина Антона Силуанова, до 
2017 года на реализацию соответствующих 
программ из госбюджета планируется выде-
лить 38 млрд руб. За реализацией планов по 
импортозамещению будет следить специально 
созданная правительственная комиссия. 

По мнению опрошенных «МК» экспертов, 
программа будет успешной, если в 18 выбранных 
приоритетных секторах будет создана конку-
рентная среда. Только в этом случае покупатели 
почувствуют улучшение качества продукции. 
Пока, за редким исключением, покупатели то-
варов в магазинах видят лишь рост цен.

Международный опыт
Концепцию импортозамещения создал 

и впервые применил на практике в середине 
ХХ века в Аргентине популярный в Латинской 
Америке экономист Рауль Пребиш. Он считал, 
развивающиеся страны не могут догнать США и 
ЕЭС из-за международного разделения труда. 
Ведь цены на сырье растут медленнее, чем 
цены на продукцию с высокой добавленной 
стоимостью, которую страны Запада продают 
своим бывшим колониям. В результате богатые 
становятся богаче, а бедные — еще беднее. 
Чтобы разорвать этот порочный круг, ученый 
разработал оригинальную концепцию инду-
стриализации на основе импортозамещения. Ее 
основные приоритеты — «опора на собственные 
силы» и активная поддержка государством на-
ционального машиностроения. 

Выводы ученого пришлись по душе тогдаш-
нему президенту Аргентины генерал-лейтенанту 
Хуану Перону. Горячий патриот своей страны с 
диктаторскими замашками искренне полагал, 
что аргентинская модель станет альтернативой 
и капитализму, и социализму. По его указу на-
циональные производители получили массу 
привилегий и льгот: дешевые и долгосрочные 
кредиты, заградительные импортные квоты. 
Были введены валютный контроль и фиксиро-
ванный обменный курс. Параллельно созда-
ется «фундамент роста» — государственные 
монополии в железнодорожном транспорте, 
нефтегазовой промышленности, электроэнер-
гетике, связи.

Однако 25-летний эксперимент с треском 
провалился. До Второй мировой войны Арген-
тина была одной из самых успешных экономик 
мира, опережая по уровню среднедушевого 
дохода большинство стран Западной Европы. К 
середине 70-х Аргентина оказалась в состоянии 
глубокого экономического и политического 
кризиса. Из-за галопирующей инфляции (только 
в 1989 году цены в течение года выросли в 30 
раз), огромного госдолга правительство не 
смогло больше субсидировать неэффективные 
производства.

Последствия опытов экономиста Пребиша 
Аргентина ощущает до сих пор. В минувшем 
декабре накануне католического Рождества ее 
граждане испытали очередной шок — в течение 
нескольких дней курс аргентинского песо обва-
лился на 42,6% после отмены ограничений на 

валютные операции. Неудивительно, что, когда 
речь идет об импортозамещении, аргентинцы 
не стесняются в крепких выражениях. Справед-
ливости ради следует добавить, что Аргентина 
в отличие от России не имела колоссальных 
запасов металлов, нефти и газа. Концепция 
Пребиша некоторое время была популярна в 
Бразилии и Мексике, которые уже обладали 
запасами углеводородов. Но и там ставка ис-
ключительно на свои силы потерпела фиаско.

Неудачно прошла кампания по импорто-
замещению и в Иране. Так же, как и Москва, 
Тегеран начал развивать новый вектор в про-
мышленной политике из-за санкций Запада. 
Персы оказались в международной изоляции 
в 1979 году, после победы исламской рево-
люции. Любая страна, инвестировавшая в 
энергетику Ирана более $20 млн, попадала 
под санкции США (запреты на межбанковскую 
деятельность, на кредиты в американских бан-
ках, потеря лицензий на экспорт в США и т.д.). 
Курс на импортозамещение персы начали с 
тотальной национализации экономики. Сейчас 
крупнейшему экспортеру нефти и обладателю 
самых больших запасов газа в мире не хватает 
бензина и «голубого топлива» на собственные 
нужды. От поставок туркменского газа Тегеран 
смог отказаться только после смягчения за-
падных санкций. 

Есть и удачный опыт лечения импортоза-
висимости. Как надо это правильно делать, 
показали после Второй мировой войны Япо-
ния и «тигры» Юго-Восточной Азии (Южная 
Корея, Тайвань, Гонконг и Сингапур). Развитие 
национальной промышленности (зачастую с 
нуля) здесь началось также с протекционист-
ских мер — внутренний рынок защитили от 
западных товаров высокими таможенными 
барьерами. Однако с 1960-х годов эти страны 
дружно отказались от импортозамещения и 
сделали упор на другой тип промышленной 
политики — поощрение экспорта. То есть пере-
стали поддерживать госсубсидиями слабые и 
неконкурентоспособные отрасли и компании, 
а стали поощрять сильные сектора и пред-
приятия, которые прорвались на внешний рынок 
или имели хорошие шансы увеличить экспорт. 
Сейчас население этих стран сполна ощущает 
достоинства новых приоритетов. По уровню 
доходов и качеству жизни жители этих стран 
по праву входят в мировой TOP-20.

Сектор успеха
Какие же сектора российской экономики 

имеют перспективы для прорыва на мировой 
рынок? В первую очередь государственный 
ВПК (особенно боевые самолеты, вертолеты, 

ЗРК и подводные лодки). Во-вторых, частное 
сельское хозяйство. Несмотря на сложную гео-
политическую обстановку и взаимные запре-
ты на торговлю, Россия остается крупнейшим 
экспортером сельхозпродукции, поставляя 
ее в 140 стран мира. По оценке Минсельхоза, 
в минувшем году по итогам года «съедобный» 
экспорт составит $20 млрд, что на $5 млрд 
больше, чем в предыдущем году. Львиная доля 
дохода приходится на экспорт пшеницы.

Россияне потихоньку забыли о напичканных 
антибиотиком «ножках Буша». По мясу птицы 
полное импортозамещение уже произошло. Рос-
сийские производители свинины начали произ-
водить так много продукции, что экспортируют 
ее за рубеж, сообщил на днях Bloomberg. По 
мнению аналитиков агентства, на подъем отрасли 
повлияло увеличение поддержки сельского хо-
зяйства со стороны российского правительства, 
которое произошло после введения продуктового 
эмбарго в отношении США и ЕС в ответ на санк-
ции против России. Обнадеживающие тенденции 
наметились и в производстве говядины.

Блестящие перспективы на внешних рын-
ках у гражданского самолетостроения (пасса-
жирские лайнеры Sukhoi Superjet 100, МС-21) 
и нефтехимии (пластик, полимеры, каучуки, 
биотехнологии). 

Бумажный вопрос
Помимо традиционного ТЭКа хорошие экс-

портные возможности имеет лесодобывающий 
комплекс: наша страна обладает 18% мирового 
леса. Но с советских времен на территории Рос-
сии не было построено ни одного ЦБК полного 
цикла по выработке беленой целлюлозы! Все 
журналы печатаются за рубежом, в основном 
в Финляндии, у финнов же за валюту покупаем 
бумагу для офсетной печати. Бумага, кстати, 
производится из карельских берез. 

Та же ситуация с пиломатериалами. Зару-
бежные компании, особенно китайские, активно 
закупают у нас брус, распиливают деревья, де-
лают мебель и продают ее нам. По мнению экс-
пертов, чтобы поднять с колен лесопереработку, 
необходимо или запретить экспорт кругляка, или 
хотя бы ввести на него квоты. А то некоторые наши 
соседи зашли за флажки приличия — запретили 
импорт российских пиломатериалов, разрешили 
покупать только обработанные бревна.

Интересно, что производство товарной 
целлюлозы, коробочного картона и вискозы в 
России фактически контролирует одна компа-
ния, ее владельцы зарегистрированы в Швейца-
рии. Среди ее учредителей значится Дмитрий 
Медведев. Он же возглавляет Наблюдательный 
совет ВЭБа, в бюджете которого недавно об-
наружилась дыра на 1,5 трлн рублей (это около 
2% ВВП 2015 года). Более половины инвесткре-
дитов признаны безвозвратными.  

 Губит людей не пиво…
Еще одна точка роста — экспорт пресной 

воды. По данным World Commission on Water, 
сегодня около 1 млрд людей в 28 странах мира 
страдают от дефицита воды, более 40% насе-
ления мира (около 2,5 млрд человек) живет в 
районах, испытывающих острую нехватку воды. 
В ЕС эта тенденция наиболее ярко проявляется в 
Португалии, Испании и Греции. Предполагается, 
что к 2025 г. это число возрастет до 5,5 млрд и 
составит две трети населения Земли. 

На Россию приходится более 20% миро-
вых ресурсов пресных вод (без учета ледников). 
Это хорошо знают за бугром. Так, производство 
питьевой воды в России является ключевым на-
правлением бизнеса двух американских гигантов, 
которые при полном попустительстве наших 
властей уже скупили ведущих отечественных 
производителей пресной и минеральной воды. 
В нынешней ситуации, особенно после недавних 
оскорблений Барака Обамы, наша страна имеет 

все права ввести «водные» ограничения против 
двух американских корпораций. Может быть, 
депутатам Госдумы подготовить и принять со-
ответствующий законопроект.

Как полагают эксперты ГРУ и НАТО, в XXII 
веке большинство войн будет идти за воду. Пер-
вый крупный военный конфликт за воду назревает 
в Африке. Эфиопия в верховьях Голубого Нила 
начинает строительство мощнейшей на конти-
ненте ГЭС. В результате обмелеет Нил — главная 
экономическая артерия Египта и Судана. Чтобы 
охладить пыл южных соседей, Каир и выкупил у 
Парижа многострадальный вертолетоносец «Ми-
страль». В случае войны в горах Нубии плавучая 
авиабаза позволит египтянам оперативно от-
крыть второй фронт у берегов Эритреи в Красном 
море, пояснил на условиях анонимности офицер 
египетской спецслужбы. 

Два условия
Известный американский экономист Дэни 

Родрик, исследовав эффективность модели им-
портозамещения, пришел к любопытному выводу: 
чтобы эта модель была успешной, необходимо 
соблюдать два важных условия. Во-первых, в 
течение десятилетий необходим заниженный 
курс национальной валюты. Во-вторых, хорошо 
развитые институты, которые не позволят чинов-
никам, ответственным за проведение программ, 
разворовывать госпомощь. 

С первым условием у нас нет проблем, спа-
сибо ЦБ. Главное, чтобы Банк России не переста-
рался: его высокие базовые ставки уже «убили» на 
банковском рынке дешевые и длинные кредиты. 
А без них предприятия не могут развиваться и 
обновлять технологии. 

А вот со вторым условием — беда. Не секрет, 
что государственные инвестиции нередко за-
мещают активность частного сектора и создают 
питательную среду для воровства.

Коррупционные скандалы, к сожалению, 
стали нормой в государственных инфраструктур-
ных институтах, которые призваны обеспечить 
курс на импортозамещение. Так, «Сколково» по-
пало на первые страницы деловых газет не из-за 
успешных инновационных стартапов, а благодаря 
вице-президенту фонда Алексею Бельтюкову, 
который, по версии СКР, незаконно заплатил $750 
тыс. Илье Пономареву — депутату ГД и советнику 
президента «Сколково» Виктора Вексельберга 
— за научную работу и курс лекций. Некоторые 
из них длились по 10–12 минут. Сейчас самый 
дорогой в России экономический эксперт По-
номарев прячется от следователей в США. 

Ударились в бега, сидят в СИЗО или под 
домашним арестом за махинации и бывшие ру-
ководители госкорпорации «Роснано». Про ВЭБ 
мы уже выше говорили: нет потерпевшего — нет 
уголовного дела по хищению десятков милли-
ардов рублей. Судебный процесс по делу «Обо-
ронэкспорта» вообще превратился в цирковое 
представление. 

Недавно в центре скандала оказался еще 
один важный институт поддержки бизнеса — 
ОАО «Особые экономические зоны». Активисты 
Общероссийского народного фронта (ОНФ), про-
верившие работу 17 экономических площадок от 
Хабаровска до Пскова, попросили на встрече с 
Владимиром Путиным прекратить деятельность 
этой неэффективной организации. Вместо того 
чтобы вкладывать полученные из госбюджета 
деньги в прорывные проекты в регионах, руко-
водители ОЭЗ положили миллиарды рублей на 
банковские депозиты, а с полученной прибыли 
выплачивали себе весьма щедрые зарплаты, 
бонусы. Кстати, за эти трудовые подвиги их никто 
до сих пор даже не пожурил. «Освоение 51 млрд 
руб. на развитие туристических зон РФ можно 
считать проваленным», — считают активисты 
ОНФ. А ведь после потери пляжей Турции и Египта 
импортозамещение в сфере туризма приобрело 
особое социальное значение. 

Таким образом, вопрос «готовы ли наши 
чиновники поставить интересы общества и го-
сударства выше собственных?» можно считать 
риторическим. 

Легендарный Ли Куан Ю, возглавлявший 
правительство Сингапура с 1959 по 1990 год и 
превративший бедную страну в богатый оазис, 
секрет экономического чуда объяснил просто: 
«Начните с того, что посадите в тюрьму трех 
своих друзей. Вы точно знаете за что — и они 
знают за что». И посадил за взятки в темницу 
лучшего друга! Этот мудрый правитель понимал, 
что экономический прогресс возможен только 
тогда, когда общество живет по справедливым 
законам, а не по клановым понятиям.

Сергей АРТЕМОВ.

ИЛИ ДОРОГА 
В ПРОПАСТЬ?

Чем дешевле нефть и рубль, тем громче песни  
про независимость от Запада

Порой нам всем срочно нужны деньги, а до 
зарплаты еще далеко. И занять у друзей или 
соседей получается не всегда. На этот случай есть 
микрофинансовые организации (МФО), где можно 
перехватить «червонец» на недельку-другую. 
Правда, под высокие проценты. В результате 
«быстрые деньги» обходятся втридорога, а просрочка 
растет. Изменить ситуацию должен обновленный 
закон «О микрофинансовой деятельности и 
микрофинансовых организациях», который 
заработает через два месяца. Согласно ему общая 
сумма долга по процентам не может превышать 
основной заем в 4 раза. Какие еще новшества ждут 
россиян, «МК» рассказал начальник Главного 
управления рынка микрофинансирования и 
методологии финансовой доступности Банка России 
Михаил Мамута.

КАК ЗАНЯТЬ ДО ПОЛУЧКИ

И НЕ ПОПАСТЬ  
В КРЕДИТНУЮ КАБАЛУ

Через два месяца вступит в силу 
обновленный закон о микрозаймах ГЕ
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Российские промышленники 
вздохнули с облегчением после 
того, как родное правительство 
взяло курс на импортозамещение. 
Но благодарить премьер-министра 
и его команду за инициативность 
язык не поворачивается. 
Шанс встать крепко на ноги 
предприниматели получили из-
за санкций Запада, падающих 
цен на нефть и, соответственно, 
дешевеющего рубля. В общем, как 
обычно в России: гром не грянет — 
мужик не перекрестится.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ: 



Бывает такое — не складываются отно-
шения между родственниками. Хоть тресни — 
близкие люди, а как с разных планет...

Вика Максимова — хрупкая, нежная, похожа 
на тихого эльфа. Этот мир явно слишком груб 
для нее. Дважды выходила замуж — оба раза 
не сложилось. Два высших образования — но 
денежная работа оценщика недвижимости удо-
влетворения не приносила. 

Душу постоянно тянуло туда, где были бы 
умиротворение и покой.

Но разве есть такое место на земле?
Девушка нашла его в благостном мире 

буддизма. Обрела друзей-единомышленников. 
Стала ездить в Индию, посещать индийские 
ашрамы, регулярно бывать на тематических 
слетах и фестивалях в Подмосковье. И всюду 
— с любимым сыном Владиком, смыслом и 
центром ее жизни.

— Мне хотелось бы заниматься не бизне-
сом, а преподаванием йоги и вокала, музыкой 
— я изучаю индийскую классику, и очень люблю 
ее, — говорит Виктория. 

n n n
Самые близкие люди, составляющие семью 

Вики, не разделяют ее мироощущение.
Мама и отчим, Людмила и Юрий Ксенофон-

товы, — люди деловые, активные, твердо стоя-
щие на ногах. Свой весьма успешный бизнес, 
хороший доход, просторный благоустроенный 
коттедж — родовое гнездо в подмосковной 
деревне возле престижного поселка Горки 
Ленинские. Короче, все как у людей, причем у 
очень правильных людей.

Настроения и жизненные приоритеты Вик-
тории родителям (отчим растил девочку с мало-
летства) очень не нравились. Витание в облаках 
и душевные метания — что это за бесполезные 
и странные занятия? 

Одно время Вика работала в семейном 
бизнесе, честно трудилась на ниве оценки не-
движимого имущества за небольшую зарплату 
от родителей: 

— Я вкладывала все силы и умения в нашу 
организацию, т.к. хотела поддерживать своих 
родных, — говорит она. — Но сейчас я понимаю, 
им просто было удобно платить мне рядовую 
зарплату, иметь доверенное лицо. В органи-
зационных моментах у меня все прекрасно 
получилось...

Однако взгляды дочери раздражали Люд-
милу Алексеевну и Юрия Васильевича все боль-
ше. Помогая Вике после развода растить и со-
держать ребенка, они постоянно попрекали ее 
отсутствием достойных заработков. Особенно 
напряженными стали отношения с отчимом — 
Вика жаловалась на его грубость, тяжело пере-
носила резкие выражения и жесткость.

Тем не менее до 10 августа минувшего 
года это еще была семья. Отношения были 
пусть не лучшими, но еще оставалось самое 
главное — доверие.

А потом все рухнуло. 
В начале августа Вика с Владиком приехала 

в деревню Петрушино навестить родителей и 
дать им пообщаться с внуком. Виктория с сыном 
собиралась на днях отправиться на музыкаль-
ный фестиваль, проходивший в Тульской обла-
сти. Людмила Алексеевна и Юрий Васильевич 
вызвались отвезти их к месту проведения фе-
стиваля на своей машине. Не почуяв недоброго, 
Вика согласилась. 

А спустя три дня, 10 августа, Ксенофонтовы 
приехали на фестиваль снова — якобы еще раз 
повидаться с внуком. Дочь, оставив Владика под 
их присмотром, отошла в сторонку и занялась 
приготовлением еды. 

 Вернувшись через полчаса, она не нашла 
ни родителей, ни сына. Автомобиля, на котором 
они приехали, тоже уже нигде не было. 

n n n
Полиция, вызванная Викой, приехала, со-

ставила акт и уехала обратно. 
Мобильные телефоны Ксенофонтовых 

не отвечали — хотя дочь набирала их номера 
беспрерывно. 

Лишь через день мать прислала СМС: мы 
уехали отдыхать в Белоруссию. 

И все. Больше ни слова, ни звука. С августа 
и до нынешнего дня.

— Мама и отчим — люди, во всех случа-
ях безусловно уверенные в своей правоте, — 
вздыхает Виктория. — Думаю, они решили, 
что Владику лучше жить с ними, что они его 
воспитают лучше, чем я. Но никогда этому не 
бывать, я знаю, что ребенку лучше со мной! У 
моих родителей помутился рассудок, они дей-
ствуют из эгоистичной привязанности и жажды 
власти над жизнью маленького и моей... Кроме 
того, у них нет общих детей, а тут — возмож-
ность компенсировать этот пробел.

Получается, мальчика забрали родствен-
ники, имеющие лишь право общения (ст. 67 
Семейного кодекса РФ), но не обладающие 
правом перемещать ребенка вопреки воле его 
родителей. И скрывают его длительное время 
от родной матери.

Виктория Максимова обратилась в след-
ственный комитет по Тульской области с заяв-
лением о возбуждении уголовного дела. 

В конце октября следователь Богородицко-
го следственного отдела Сапронов С.С. поста-
новил в возбуждении уголовного дела отказать. 
Мотивация такова — в действиях Ксенофонто-
вых не усматривается корыстных или хулиган-
ских побуждений. По мнению следователя, они 
действовали в интересах мальчика: «...Ксено-
фонтова Л.А. и Ксенофонтов Ю.В. опасаются 
за жизнь и здоровье ребенка в связи с возмож-
ным убытием последнего на постоянное место 
жительства в другую страну (Индию. — «МК») 
и негативным влиянием на него со стороны 
Максимовой В.В., обусловленным чрезмерным 
увлечением последней индуистской религией 
и философией и ведением асоциального об-
раза жизни...».

Что интересно — с самими Ксенофонто-
выми следователь Сапронов не общался — он 
располагал лишь письмом, присланным Люд-
милой Ксенофонтовой на адрес МОМВД «Бо-
городицкий». Также следователю «не удалось 
установить местонахождение Максимова В.А., 
Ксенофонтовой Л.А. и Ксенофонтова Ю.В.» То 
есть где находится мальчик, изолированный от 
матери, следователю неизвестно, следователь 
в глаза не видел тех, с кем пребывает малыш, но 
при этом он уверен, что разлука с матерью — в 

интересах ребенка... 
К счастью, на жалобу, направленную в про-

куратуру г. Богородицка, заместитель меж-
районного Богородицкого прокурора Мачалин 
Д.И. сообщил, что постановление следователя 
Сапронова С.С. отменил как незаконное, а за-
меститель руководителя Богородицкого след-
ственного отдела Серегин С.П. дал указания 
о дополнительной проверке. То есть вопрос 
возбуждения уголовного дела все еще спустя 
шесть месяцев не решен.

В своем письме в МОМВД «Богородицкий» 
Людмила Ксенофонтова утверждает, что ее 
дочь попала под влияние одной из индуистских 
сект, хочет вовлечь в нее также своего сына 
и уехать с ним насовсем в Индию: «Дочь еще 
весной 2015 года писала, что не собирается 
жить в России, что она и наш внук получили 
паспорта граждан мира с новыми именами и 
могут перемещаться по миру без виз... Она вела 
разгульный образ жизни. Она могла сутками, а 
то и несколько суток подряд не появляться дома 
и ее не беспокоила судьба ребенка, так как он 

был со мной. Появлялась на несколько часов и 
опять пропадала. Денег нам не выделяла, и мы 
с внуком жили на мою и моего мужа пенсию. 
Когда она появлялась, она также кормилась 
за наш счет. Она никогда и нигде не работала 
и живет на алименты, которые удерживают у 
отца Владика...» 

В своем письме Людмила Алексеевна также 
жалуется, что, живя с матерью, мальчик голодал, 
что они собирали еду по помойкам, что Вика 
крайне агрессивна, что внук просил ни в коем 
случае не отдавать его маме... 
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Поговорить с самой Людмилой Ксенофон-

товой мне не удалось — она отказалась от раз-
говора наотрез, пригрозив газете судом, если 
мы опубликуем эту историю. 

Может быть, внешнее впечатление обман-
чиво, и Виктория Максимова действительно ис-
чадие ада и представляет опасность для своего 
сына? Я расспросила множество знакомых са-
мой девушки и всей их семьи. И у каждого харак-
теристика, данная Виктории родной матерью, 

вызвала недоумение и негодование.
«Вика — девушка очень мягкая, может, даже 

несколько неуверенная в себе, но очень спокой-
ная и тишайшая, — говорит ее друг Александр 
Кузнецов. — Абсолютно безобидная и доброже-
лательная. Часто приходила в наш буддистский 
центр с ребенком и всегда очень трепетно за 
ним следила, я наблюдал у них очень теплые 
отношения...».

А вот что рассказывает Анна Бондаренко, 
Викина подруга детства, хорошо знающая всю 
их семью:

«Мы в одном классе учились и до сих пор 
постоянно общаемся. Вика — что называется, 
примерная девочка, никогда не пила ни капли, 
не курила, с мужчинами допускает только се-
рьезные отношения, очень уравновешенная, 
дружелюбная. И к родителям хорошо относи-
лась, хотя с отчимом у нее не складывались 
отношения. Просто ее образ жизни расходится 
с представлениями родителей. Духовные прак-
тики, вегетарианство — это от них страшно 
далеко, непонятно. Они бы хотели, чтобы она 
жила как все — ходила на работу в офис, сидела 
на месте. Но Вика очень хорошая мать — спра-
ведливая, разумная, и ребенок всегда был при 
ней веселый, всем довольный».

Ирина Минина неоднократно бывала с Вик-
торией и ее сыном на разных фестивалях:

«Мы года четыре вместе выезжали за город, 
я тоже с ребенком. Мальчик у Вики всегда был 
ухоженный, чисто и хорошо одет. Вика очень о 
нем заботилась, каждый день еду готовила. Еду 
по помойкам собирала??? Ну, это бред какой-то, 
такого никогда не было и быть не могло! Знаю, 
что сейчас она страшно переживает из-за Вла-
дика, борется за него, ей очень тяжело».

Где же та опасная для ребенка мать, о ко-
торой пишет Людмила Ксенофонтова? Ведь, по 
ее словам, Владик умолял бабушку и дедушку 
ни в коем случае не отдавать его маме? 

4-летний малыш не видел матери уже пол-
года. Огромный срок — для этого возраста. И 
большие возможности для бабушки и деда так 
настроить ребенка, что он будет впадать в исте-
рику при одном упоминании слова «мама»... 

Может быть, поэтому Ксенофонтовы вы-
крали мальчика, а не пошли законным путем 
— не попытались доказать в суде, что дочь 
плохая мать, ограничить ее родительские права 
и оформить опекунство? Чтобы сделать это 
потом, когда сын забудет маму, а его научат 
бояться ее как огня?

А может, Людмила Алексеевна действи-
тельно искренне желает добра и дочери, и внуку, 
просто делает это так неумело и неудачно?

Мне очень хотелось бы верить в это. Но, 
увы, на отобрании ребенка Ксенофонтова не 
остановилась. Вдобавок, похоже, она решила 
«выкинуть» дочь из дома, то есть фактически 
сделать бомжем. Как говорится, с глаз долой 
— из сердца вон. Или же это простой расчет 
в изуверском плане лишения Вики ребенка: 
ведь, оставшись без крыши над головой, где 
она могла бы жить со своим сыном?

n n n
Как мы уже говорили, единственным жи-

льем Виктории Максимовой и ее сына Владика 
являлся родительский дом. Однако пример-
но через месяц после пропажи ребенка Вика 
узнала, что в доме этом ей места больше нет 
— он подарен родителями ее старшему брату. 
Вернее, не самому брату, а его малолетней 
дочери, от имени которой брат затеял тяжбу 
по выписке и выселению сестры.

Брат, Руслан Моргун, в отличие от «непри-
каянной» сестры является гордостью и удачей 
родителей, их успешным сыном. 

Красивый, холеный, лицо — словно с плака-
та «Хочешь разбогатеть? Спроси меня как!».

Бизнесмен, деловой человек, учит жизни 
незадачливых предпринимателей: дает со-
веты по «способам умножения финансов, по-
лучению максимальной прибыли, а также по 
любым вопросам своей профессиональной 
деятельности» — так говорится на его сайте. 
Человек небедный, каким и следует быть на-
стоящему человеку, — на том же сайте Моргун 
заявляет, что кроме основного бизнеса имеет 
также «различные виды инвестиций, в том числе 
в недвижимость». 

Любопытно, что родители обвиняют Вику 
в приверженности какой-то мифической секте, 
тогда как Руслан, судя по всему, интересуется 
«сектой» вполне конкретной:

«В 1998 году я познакомился с саентологи-
ей и приехал изучать ее в Москву из Николае-
ва. Саентология мне понравилась, и я решил 
остаться в Москве, чтобы подробнее ее изучить, 
что и делаю до сих пор». Между тем 23 ноября 
2015 года Мосгорсуд постановил ликвидировать 
и запретить религиозное объединение «Саен-
тологическая церковь Москвы»...

Параллельно с трудовой деятельностью 
Руслан Моргун «хочет улучшить общество и 
создать лучший мир, где все люди будут больше 
любить и понимать друг друга». 

Вот только у него самого «любить и пони-
мать» родную сестру как-то не получается.

В иске в Видновский городской суд о пре-
кращении права пользования жилым помеще-
нием, выселении и снятии с регистрационного 
учета своей сестры Виктории и племянника 
Владика он пишет: 

«Наша семья сейчас живет в двухкомнатной 
квартире в г. Домодедове, и нам эта квартира 
уже мала по площади, тем более у нас 2 раз-
нополых ребенка. Мы хотели бы переехать жить 
в дом в д. Петрушино, но пока Максимова В.В. 
там находится, она сказала, что нас туда не 
пустит... Членом нашей семьи ответчик Мак-
симова Виктория Витальевна не является и не 
являлась... Максимова В.В. молодая, здоровая, 
имеет высшее экономическое образование 
и вполне может снимать жилье или купить в 
ипотеку».

На мой вопрос, зачем такому благополуч-
ному и преуспевающему «инвестору в недвижи-
мость» выселять из дома сестру, которая хоть 
и молодая, и здоровая, но вынуждена будет 
снимать жилье или брать его в ипотеку, Руслан 
внятно ответить не смог:

— Это было решение матери — подарить 
дом моей 10-летней дочери. Я согласился. Я — 
представитель собственника. Виктория теперь 
поменяла в доме замки, не пускает нас туда. А 
она к этому дому отношения не имеет, она ни-
чего туда не вкладывала, вообще у родителей 
на шее всегда сидела... 

— Я имею к этому дому гораздо большее 
отношение, чем дочь Руслана, — утверждает 
Вика. — В строительство его второго этажа 
были вложены деньги от продажи квартиры, 
завещанной мне бабушкой, и мама обещала 
разделить собственность. Она свое обещание 
тоже подарила?

Мне очень хотелось спросить Людмилу 
Алексеевну — как она решилась на то, чтобы 
выставить дочь из дома? Ведь купить жилье и 
даже просто снимать его по силам не каждому, 
особенно в наше сложное кризисное время. Тем 
более раз она считает Вику совершенно непри-
способленной к жизни и не вполне адекватной 
— об этом мать сама писала в ОВД. Ведь какой 
бы Вика ни была, она — ее дитя... Но, к сожале-
нию, от разговора она отказалась.

Дорогие читатели! Юрий и Людмила 
Ксенофонтовы, похитившие сына Виктории, 
Максимова Владислава,  находятся не в 
безвоздушном пространстве, они среди 
людей. Если кто-то видел их или мальчика, 
сообщите в редакцию газеты по телефону 
или электронной почте love@mk.ru, жив ли, 
здоров ли маленький мальчик Владик. Его 
мама очень ждет хоть каких-то сведений о 
своем сыне.

Комментарий юриста: 
Семейный кодекс РФ (ст. 77) предусматри-

вает только одну возможность отобрания ребен-
ка при непосредственной угрозе его жизни или 
здоровью — органом опеки и попечительства 
на основании акта главы муниципального об-
разования. Это может сделать только госорган, 
а никак не частные лица. Действия супругов 
Ксенофонтовых противозаконны. Все попытки 
оправдать свои действия предприняты ими уже 
после тайного похищения ребенка, совершен-
ного в результате злоупотребления доверием 
его матери. Постановлением от 9 сентября 
2015 года капитана полиции С.В.Шаталова по 
заявлению Ксенофонтовой Л.А. в Управление 
МВД России по Ленинскому району Москов-
ской области в возбуждении уголовного дела 
в отношении Максимовой В.В. о неисполнении 
обязанностей по воспитанию несовершеннолет-
него отказано, так как не установлено фактов 
жестокого (физического, психологического или 
эмоционального) обращения с несовершенно-
летним, а также отсутствует состав аналогично-
го административного правонарушения.

Максимова В.В. обратилась в Нагатинский 
районный суд за защитой прав несовершенно-
летнего на его воспитание родной матерью. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

“Московский коМсоМолец”    
18 января 2016 года 
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Депутат с большой дороги
В приморский Уссурийск он приехал с семьей 

около 20 лет назад. Говорят, окончил гимназию 
и якобы получил высшее образование. Правда, 
позже при повышении квалификации в РАГС при 
Президенте РФ выяснилось, что диплом Кана 
вызвал какие-то сомнения. Тогда вроде как из 
архивов академии документы после проверки 
следственным комитетом исчезли в неизвестном 
направлении.

Но вернемся в 90-е. Получив какое-то об-
разование, Кан занялся прибыльным бизнесом. 
Создал и возглавил компанию «Вояж-сервис», ко-
торая занималась популярными в то время эскорт-
услугами. Еще проводила конкурсы красоты для 
студенток. Как объяснялось, чтобы «девушки по-
лучали возможность показать себя и зарабатывать 
деньги своими природными данными». О какой 
работе шла речь — доподлинно неизвестно.

Без ложной скромности Кан позировал с 
девушками для газетных иллюстраций — одно 
из пикантных фото до сих пор можно найти в 
архиве издания корейской диаспоры Приморья 
«Корёсинмун». 

Параллельно молодой человек оттачивал 
бойцовские навыки, на случай, когда вместо слов 
в дело идут кулаки. Уже будучи депутатом, Кан 
не раз попадал в конфликтные ситуации. Такой 
случай произошел в 2005 году...

Международный скандал
Десять лет назад местная пресса подробно 

описала, как приморский законодатель сорвал 
гастроли во Владивостоке легендарной амери-
канской рок-группы «Соулфлай». 

Конфликт произошел в столичном аэропорту. 
По словам рокеров, к ним подошел по виду нетрез-
вый человек и стал приставать к дочери солиста 
группы: потащил в отдельное помещение. 

За девушку вступилась ее пожилая мать. 
Но тут же получила удар и короткое пояснение: 
«Фак оф!» 

На шум прибежала милиция. Дебошира 
остановили. Но после проверки документов… 
с извинениями отпустили. Приморский депутат 
пообещал музыкантам: «Прилетим во Владиво-
сток, разберемся...».

Американцы восприняли слова оппонента 
как реальную угрозу для своей жизни. Гастроли 
были сорваны. Депутат не пострадал. 

Избиения и угрозы
Похоже, скандалы с рукоприкладством 

вообще не мешают карьере нашего героя. Из 
городского законодателя он вырос в краево-
го. Его доходный бизнес переведен на род-
ных и близких. И он не теряет и свой взрывной 
нрав. 

В программе на центральном телевидении 
прошел сюжет, где на видео человек, похожий 
на Валерия Кана, участвует в потасовке.

 А как еще сообщали СМИ, «есть инфор-
мация, что он напал на сотрудника правоохра-
нительных органов». Было заведено уголовное 
дело, но каким-то образом нашему герою удалось 
выкрутиться и из этой истории. 

Ситуацию стало распутывать Агентство 
журналистских расследований «Независимая 
студия». Репортеры нашли видеосъемку, где 
человек, похожий на Кана, действительно на-
падает на оппонента. 

Журналистам удалось выявить и другие 
«пятна» в биографии молодого и богатого «едино-
росса» (согласно декларации, Кан занимает вто-
рое место по доходам в краевом парламенте).

По мнению авторов расследования, семей-
ный бизнес депутата связан не только с эскорт-
услугами, но и, может быть, с масштабной кон-
трабандой на российско-китайской границе.

Речь идет о целой теневой империи с колон-
нами грузовиков и складами-терминалами. Сре-
ди компаньонов законотворца мелькают имена и 
чиновников, и криминальных авторитетов. 

После публикации первых результатов 
расследования в конце прошлого года в адрес 
агентства поступили анонимные угрозы распра-
вы. Руководитель «Независимой студии» Марат 
Хайруллин срочно собрал пресс-конференцию, 
где сообщил, что подозревает в угрозах депутата 
Заксобрания Приморья Валерия Кана — слишком 
похоже на его реакцию.

На защиту репортеров уже встал член ко-
митета Госдумы по безопасности и противодей-
ствию коррупции Илья Костунов. Он пообещал 
подключиться к расследованию и подчеркнул: 
«никто не имеет права угрожать журналистам». 

Остановит ли это человека, который не 
раз фигурировал в нападениях на известных 
артистов, правоохранителей и может угрожать 
представителям СМИ? Сомнительно. Пока есть 
власть, связи и миллионные доходы, но нет от-
ветственности, такие люди будут вести себя 
как захотят. Сегодня в Приморье, а завтра — в 
столице. Нужны ли России подобные «депуКаны», 
для которых закон — это они сами? 

Момент истины может настать уже в февра-
ле, когда «Единая Россия» проведет масштабные 
праймериз — отбор достойных кандидатов в 
Госдуму. 

Николай КОРАБЛЕВ.

По Приморскому краю пошли слухи: 
один из скандальных и одиозных де-
путатов местного заксобрания захотел 
пополнить ряды депутатов Госдумы.
Одни восприняли эту новость с иро-
нией и даже облегчением: «свободней 
здесь будет!» А в Москве — с опаской: 
не превратится ли российский пар-
ламент в подобие украинской Рады? 
Тревогу усилила недавняя программа 
Андрея Караулова «Момент истины», 
где в адрес приморского депутата 
прозвучали серьезные претензии. Чем 
же прославился человек, которого се-
годня называют продолжателем «дела 
Хорошавина» в регионе? Давайте 
вспомним ряд историй из биографии 
Валерия Кана.

Чем «прославился» 
приморский политик 
Валерий Кан

ДЛЯ КАКИХ ДЕПУТАТОВ ЗАКОН — ОНИ САМИ?
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 — Подготовкой к другим великим празд-
никам — Рождеству и Пасхе — служит пост. 
Крещению пост не предшествует, поэтому 
не все знают, нужно ли как-то по-особенному 
готовиться к празднику Крещения? 

— Самое главное — прийти в храм, испове-
доваться, причаститься святых тайн, взять, конеч-
но, крещенской воды. Все остальное вторично. В 
понедельник, накануне Крещения — в сочельник, 
с утра в каждом храме будут совершаться службы 
и освящение воды, вечером начнутся всенощные 
бдения. Во вторник начнется сам праздник — 
тоже с литургии и освящения воды. Вода будет 
освящаться и в прорубях, реках, прудах.  

— Как церковь относится к народным 
гуляньям и купаниям в Крещение?

— Что касается народных купаний, развле-
кательных мероприятий на улицах, то это вещь 
хорошая, но не обязательная. Все-таки Крещение 
— праздник Христа и праздник людей, которые 
объединяются вокруг него в молитве.Так что 
купание — хорошая традиция, но богослужение 
важнее. Если кто-то хочет искупаться, то, пожа-
луйста, но делать это нужно с благоговением, в 
трезвом виде, заботясь о собственном здравии 
и не совершая непосильных подвигов. 

— Во сколько по московскому времени 
можно приходить за святой водой?

— Литургия важнее воды. Она совершается 
в понедельник и во вторник и начинается в разных 
приходах в 8 или 9 утра. Лучше всего прийти на 
нее. Только после ее окончания начинают раздачу 
освященной воды, и раздается она весь день.

— Воду из освященных водоемов тоже 
можно брать?

— Воду лучше брать в храме.
— Как распорядиться освященной водой 

и сколько ее нужно брать?
— Верующие люди хранят ее весь год, окро-

пляют ей жилище, друг друга, некоторые добав-
ляют в пищу. Особенно часто ее употребляют 
во время болезни, жизненных испытаний. Но 

достаточно взять немного: литр или два, потому 
что если каплю крещенской воды добавить в 
обычную воду, то вся вода станет освященной. 
Поэтому я не совсем понимаю тех, кто приносит 
огромные бидоны. 

— У освященной воды одни и те же свой-
ства весь год или в день Крещения они со-
вершенно особые?

— Физические свойства воды вряд ли ме-
няются. Но вода, освященная в храме, не теряет 
своих благодатных свойств со дня Крещения весь 
год. А в день Крещения считается, что вся вода, 
какая есть в природе, приобретает божествен-
ные свойства, ведь Господь в этот день особо 
присутствует среди своих людей — и это он сам 
освящает воду, а не священники.

— Около прорубей для купания 19 января 
будут присутствовать священники?

— Обычно они их посещают, но не в конкрет-
ное время: это может быть и днем, и вечером.

— Можно ли подходить к священнику 
возле этой проруби: искупался, очистился 
— и исповедовался?

— Исповедоваться все-таки лучше в храме, 
тем более что исповедь в нашей церкви обычно 
связана с причастием. Исповедуются люди, как 
правило, перед Божественной литургией. А ли-
тургия совершается только в храме.

— И о другом. Может ваше увольнение 
из синодального отдела по взаимоотноше-
ниям церкви и общества свидетельствовать 
о том, что ваши отношения с патриархом 
испортились?

— Я питаю к нему самые теплые чувства. 
Но позволял и позволяю себе его критиковать. 
Ему это вряд ли нравится, но пусть привыкает. 
Я считаю, что я вправе спорить с ним по делу о 
том, что происходит в церкви. Патриарх взял на 
себя очень большую нагрузку, лично решая чисто 
технические и бюрократические вопросы. Ему 
это очень трудно и не нужно.

Михаил ЗУБОВ.

Известно, что самые страшные 
раны человеку обычно наносят 
самые близкие люди. Потому 
что это удар в спину, удар, 
которого не ждешь. 
29-летняя жительница 
Подмосковья Виктория 
Максимова вот уже полгода не 
может увидеть своего 4-летнего 
сына Владика. Он снится ей 
почти каждую ночь — как будто 
находится рядом, смеется, 
обнимает ее... И каждое 
пробуждение, развеивающее 
это прекрасное видение, 
переворачивает Вике душу.
Самое невероятное, что 
похитила и скрывает ребенка 
родная мать Виктории. 
Все эти полгода она не 
выходит с Викой на связь, не 
сообщает, где находятся она 
и маленький мальчик. Слезы 
дочери, видимо, ей не снятся.  
Государство же, к которому 
девушка обратилась за защитой 
от явного беззакония, до сих пор 
безмолвствует.

Бабушка похитила 
ребенка у собственной 
дочери и выставила ее 
из дома
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Владик Максимов.

Вика 
Максимова 
с сыном.



Осторожно, «лифтопад»
Сразу две страшные смерти в московских 

лифтах за последний месяц — 19 декабря погиб 
10-месячный младенец в доме на Островитя-
нова, 14 января — дочь известного телеведу-
щего Евгения Кочергина в жилом комплексе 
премиум-класса. Что это: роковое совпадение 
или результат системного халатного отноше-
ния к работе обслуживающих компаний? В 
обоих случаях больше всего поражает сама 
нелепость гибели людей. Напомним, на Остро-
витянова лифтовая кабина двинулась вниз с 
еще открытыми дверями в тот момент, когда 
муж с женой завозили в нее коляску. Почему 
это не случилось секундой раньше или поз-
же? А лифт в ЖК «Алые паруса» перекосило с 
пассажиром во время движения, да так, что у 
монументальной конструкции оторвалось дно, 
и женщина улетела в шахту. Как такое вообще 
возможно? 

Самая распространенная версия подоб-
ных ЧП — оборвался трос, который опускает 
и поднимает лифты на этажи. На самом деле, 
как говорят специалисты, обрыв каната — 
это самое последнее, что в принципе может 
произойти с лифтовым оборудованием. Лифт 
держится на трех-четырех стальных канатах. 
У каждого запас прочности 12-кратный. Это 
значит, что разрывное усилие должно в 12 
раз превосходить его расчетное натяжение. 
Поэтому эту версию и в том и в другом случае 
эксперты отметают. 

Установить причины произошедшего и 
виновных еще предстоит правоохранительным 
органам. Специалисты же по лифтам пока назы-
вают возможные причины такого «лифтопада» 
и дают прогнозы на будущее.

У семи нянек дитя без 
глазу
Вот уже два года как здания с лифтами в 

нашей стране исключены из категории опасных 
производственных объектов. Поэтому вопрос, 
как нужно правильно их эксплуатировать, мало 
кого волнует.

— Порядок использования и эксплуатации 
лифтов является одним из важнейших докумен-
тов, который необходимо принять в ближайшее 
время, — говорит вице-президент Националь-
ного лифтового союза Алексей Захаров. — В 
нем должно быть четко прописано, что нужно 
делать владельцам лифтов, чтобы они были 
безопасными для пассажиров. Сейчас между 

организациями, которые монтируют лифт и экс-
плуатируют, как правило, стоит управляющая 
компания, сотрудники которой профессио-
налами в лифтовом хозяйстве не являются. 
Вот и получается, что принять лифт управдом 
может по незнанию уже с нарушениями, а затем 
отдать на обслуживание какой-нибудь фирме-
одногодке, которая по конкурсу запросит са-
мую минимальную цену на сервис. 

В результате нередко лифты в наших домах 
обслуживают такие компании-подрядчики, что 
впору самим надевать рабочую робу и идти на 
курсы лифтеров и электромехаников.

— По правилам хотя бы один раз в месяц 
механик должен провести обслуживание — 
осмотр, смазку и регулировку всех механизмов 
лифта, и дополнительно выйти на проверку по 
заявкам жильцов. Еще одну проверку работы 
лифта он должен провести раз в три меся-
ца, а затем раз в шесть месяцев. Один раз в 
год проводится полная подготовка лифта к 
техническому освидетельствованию, — рас-
сказывает Захаров.

В реальности все, конечно, зачастую об-
стоит иначе. 

По словам специалиста, сейчас новоис-
печенные обслуживающие компании, выи-
гравшие электронные торги, нередко даже 
не выясняют причин остановки того или иного 
лифта. Придут, перезапустят, и на этом все 
заканчивается. Заранее никакие механизмы 
не меняются — только когда что-то сломается. 
В большинстве таких подрядных компаний 
нет квалифицированного персонала, опытных 
специалистов катастрофически не хватает, 
из-за чего на работу часто берут совершенно 
неподготовленных людей. 

По данным гендиректора Карачаровского 
завода Сергея Заики, в Москве на одного элек-
тромеханика может приходиться до 150–200 
лифтов, и эта цифра никак не регулируется. 

Кроме того, никто не может даже под-
считать точное количество лифтов.

— Лифты, введенные в эксплуатацию с 
2011 года, можно посчитать по зарегистриро-
ванным декларациям, но в целом учет лифтов 
как технических устройств отсутствует, — по-
яснил Захаров. 

Еще одна проблема, которая волнует в 
настоящее время в большей степени даже 
самих производителей лифтов, — это кон-
троль за своим детищем. В настоящее время 
заводы-производители никак не отслеживают 
дальнейшую судьбу продукции: произвел, про-
дал и забыл.

— Во всем мире производители не про-
сто имеют право, они обязаны осуществлять 
полный жизненный цикл своей продукции: они 
производят и затем обслуживают свои лифты, 
— рассказывает Заика. — У нас же существуют 
отдельно сотни компаний, которые монтируют 
лифты в домах, и еще сотни, которые потом 
обслуживают. В результате, как говорится, у 
семи нянек дитя без глазу. 

Если законодательно на федеральном 
уровне за производителями закрепить право 
хотя бы опосредованно, выборочно контроли-
ровать эксплуатацию своего же оборудования, 
будет только лучше. Лифты станут безопаснее, 
а государство получит еще одно ответственное 
лицо, заинтересованное в качестве выпускае-
мой продукции.

Между тем, по мнению лифтовиков, лифты 
должны обслуживаться только специализиро-
ванными организациями, благодаря чему будет 
максимально обеспечиваться безопасность 
подъемников. Требуется немного: установить 
профессиональные требования к таким органи-
зациям и перечню обязательных работ, а также 
наделить Ростехнадзор и Государственную 
жилищную инспекцию полномочиями по про-
верке выполнения работ.

Виной всему 
человеческий 
фактор?

В московских 
домах сегодня 
можно увидеть 

лифты самого разного 
внешнего вида: в некоторых 

«сталинках» найдутся еще кабины с 
дополнительной решеткой на двери, кото-

рую нужно закрыть вручную, прежде чем лифт 
тронется. Во многих старых лифтах стены кабин 
обиты пластиком «под дерево», и двери там, как 
правило, прилегают неплотно, защитный реверс 
не всегда срабатывает, и люди могут пытаться 
поставить туда ногу или руку, чтобы придержать 
лифт. В современных домах лифтовые кабины 
выглядят уже более массивно — со всех сторон 
они отделаны металлом (для защиты от возго-
рания), кнопки там также антивандальные — их 
невозможно поджечь. Где-то производители уже 
устанавливают в кабинах зеркала и информаци-
онные панели. Все это, по словам специалистов, 
является дополнительной защитой от вандалов, 
которые вместо того, чтобы рисовать на стенах, 
начинают смотреться в зеркало или читать но-
вости на экране. 

Однако, как показывает практика, внешний 
вид лифта вовсе не означает его безопасность. 
И не так важно, какого цвета там кнопки и стены. 
Все дело в начинке, в механизмах, которые за-
пускают его работу.

Что могло стать причиной трагедии на улице 
Островитянова? Как предполагают специалисты, 
в данном случае на дверях шахты и лифта не сра-
ботали так называемые контакты безопасности. 
Вполне возможно, что какой-то из них вышел 
из строя за давностью лет. Ведь данный лифт 
был произведен и смонтирован еще в начале 
70-х годов прошлого века (это учитывая, что срок 
службы любого лифта составляет 25 лет. — Прим. 
авт.). И только в начале 2000-х годов на нем была 
проведена модернизация — все механизмы про-
изводителя — Карачаровского механического 
завода — заменили на модель лифта компании 
«Мос Отис». А потому сказать точно, как он работал 
последние 15 лет, производитель не может.

 Вместе с тем, если говорить о защите 
дверей, стоит отметить, что механизмы и узлы 
безопасности на более новых лифтах все же суще-
ственно отличаются от тех, что устанавливались 
еще несколько десятилетий назад.

— Раньше лифты были с распашной одно-
створчатой дверью или двухстворчатыми раз-
движными дверями, как на Островитянова, — 
поясняет Захаров. — Теперь же дверные проемы 
стали шире, есть много моделей с телескопиче-
ской створкой, где повышена плавность хода и 
чувствительность усилия закрывания. Есть двери 
с фотоэлементом, когда световые датчики уста-
новлены только в одной точке, а также со «штор-
кой», когда датчики установлены по всему проему. 
Это самый высокий уровень безопасности.

Что касается лифта на Островитянова, то 
там над каждой дверью шахты должно быть 
установлено по три выключателя безопасности. 
Они контролируют закрывание створок. Когда 
обе створки закроются, выключатели должны 
замкнуться. 

— Возможно, в доме могли быть выведены 
из действия выключатели, контролирующие за-
крытие дверей шахты и двери лифта, — предпо-
лагает бывший инспектор по лифтам московского 
отдела Госгортехнадзора Сергей Иванов (ему уже 
81 год, поэтому он знает о лифтах практически 
все. — Прим. авт.). — Выйти из строя все сразу 
они не могли физически. Сломаться мог какой-
то один, питание на контакты подаваться пере-
стало, и лифт встал. Пришли электромеханики и 
провели ремонтные работы. Возможно, именно 
во время ремонта кто-то из них принудительно 
отключил все остальные выключатели, чтобы 
исправить поломку, а потом по халатности или 
в спешке не проверил их работоспособность. В 
результате лифтовая кабина начала двигаться с 
открытыми дверями. 

Почему в лифте в ЖК «Алые паруса» оторва-
лось дно? Этот лифт в отличие от предыдущего 
достаточно новый. Такие кабины устанавливали 
сразу в нескольких корпусах комплекса в на-
чале 2000-х годов. Производитель — компания 
«Мос Отис».

По последним данным, лифт перекосило на 
7-м этаже из-за того, что были плохо закреплены 
рельсы, по которым движется кабина. Произо-
шел обрыв противовеса, который удерживает 
трос с кабиной и представляет собой несколько 
«гирь» — железобетонных блоков по 50 кг. Блоки 
ударили по кабине, в результате чего и произошло 
обрушение дна лифта.

Как пояснил Алексей Захаров, действитель-
но, противовес мог развалиться, а вот трос, ско-
рее всего, не обрывался, иначе лифт бы просто 
полетел вниз. Перекосить кабину могло также 
по нескольким причинам. Проблемы с рельсами 

— одна из них. Но есть и другие. Например, обслу-
живающая компания разместила в шахте какое-
то постороннее оборудование, которое упало. 
Нельзя исключать пока и того, что «поплыло» 
само здание. 

Самое обидное, что все наши так называе-
мые управляющие компании ЖКХ, которые от-
вечают за безопасность жилых домов, в случае 
ЧП всегда ищут виновных среди самих жильцов. 
Упала на голову сосулька? Нечего ходить рядом 
со зданиями. Поскользнулся на не очищенной ото 
льда лестнице? Крепче держись за перила. После 
трагедии на Островитянова глава управляющей 
компании Александр Лысаков, например, посо-
ветовал жильцам подробнее изучить правила 
пользования лифтом, согласно которым ввозить 
и вывозить коляску из лифта нужно пустую, а 
ребенка при этом держать на руках. Что ж, мы в 
ответ можем только посоветовать ему самому про-
вернуть такой эксперимент. Особенно если мама 
одна, коляска весит килограммов 15, а карапуз 
только-только уснул. Увы, чиновники наши страшно 
далеки от народа. И от лифтов, как выяснилось, 
тоже — до тех пор, пока многотонная махина не 
станет невольным орудием убийства.

Очень бы хотелось, чтобы хотя бы эти тра-
гедии заставили чиновников действовать — уси-
лить контроль за обслуживающими компаниями, 
ввести какие-то профстандарты для рабочих и 
внести наконец лифты в список опасных объектов, 
требующих особого внимания.

 
НА ЧТО ОБРАЩАТЬ ВНИМАНИЕ 

ПРИ ПОЛЬЗОВАНИИ ЛИФТОМ — 
СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ

∎ Если во время движения вы чувствуете 
странные вибрации кабины лифта, непонятные 
громкие звуки, нужно вызывать диспетчера и 
сообщить ему об этом.

∎ Если лифт обслуживает профессиональная 
компания, на 1-м этаже у дверей лифта она обяза-
тельно разместит свои данные — адрес, телефон, 
а также правила пользования лифтом.

∎ При входе в лифт, если есть сомнение в 
качестве его технического обслуживания, мож-
но нажать на кнопку вызова диспетчера, чтобы 
проверить, на месте ли он и работает ли вообще 
аварийная связь. По правилам аварийная служба 
в случае ЧП должна приехать к вам в течение 
получаса, не больше. 

∎ Перед входом в лифтовую кабину про-
верьте, подъехала ли она на этаж.

∎ Если лифт так и не починили, необходимо 
обратиться в вашу управляющую компанию и за-
требовать у нее полную информацию по данному 
лифту — кто его обслуживает и как. В случае если 
вас не удовлетворяет данная компания-подрядчик, 
общим собранием жильцов необходимо либо 
потребовать у управляющей компании сменить 
подрядчика, либо сменить ее саму.

∎ Дверной проем — самое травмоопас-
ное место в лифте. Поэтому эксперты совету-
ют не выскакивать из лифтовой кабины, если, 
например, дверь не закрылась, а лифт поехал. 
Нельзя самостоятельно и вылезать из кабины, 
если она застряла с открытыми дверями между 
этажами. 
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ВАЖНОВАЖНО

По данным Комитета по аналитике 
и статистике (ЕЛИАС) Националь-
ного лифтового союза, в России 
сегодня в многоквартирных домах 
насчитывается порядка 440 тысяч 

лифтов, из них около 120 тысяч уже выработали 
свой нормативный срок 25 лет. Иными словами, 
каждый третий лифт требует замены. В этом году 
по стране было введено в эксплуатацию около 
25 тыс. лифтов в новостройках, а заменено лишь 
9518 лифтов, что составляет 2,2% от требуемого 
количества. В 2016 году предполагается заменить 
порядка 8,5 тысячи старых лифтов (1,9%), при 
этом каждый год дополнительно вырабатывают 
свой ресурс 10 тысяч лифтов. Это значит, что 
темпы старения оборудования, по прогнозам 
экспертов, будут расти.

В Брянской, Воронежской, Костромской, 
Тульской, Архангельской, Волгоградской обла-
стях, а также в Карелии и Карачаево-Черкесии по 
региональным программам фондов капитального 
ремонта в 2015–2016 годах не было и не будет 
заменено ни одного лифта. 

В Москве в жилых домах установлено около 
110 тысяч лифтов, из них лишь 6,5% требуют 
замены.

Наталья БАЖЕНОВА.

— «Открытие» 
американских 
ученых из Мин-
несоты не соот-
ветствует дей-
ствительности. 
Если у человека 
есть проблемы 
с м о з го в ым 
кровообраще-
нием, то, ко-
нечно, наряду 
с психическими 
отклонениями у 
человека могут 
быть и дефекты 
речи. Но это ни-
коим образом 

не взаимосвязано. Нельзя сказать, что имен-
но шепелявость — признак трансгендерных 
расстройств или чего-то еще. Дефекты речи 
встречаются у разных категорий людей. А вот 
с тем, что сейчас сильно увеличилось количе-
ство детей с логопедическими проблемами, я 
согласна. И связано это, как бы банально это 
ни звучало, с проблемами со здоровьем у их 
родителей. А как по-другому? Любые пробле-
мы с речью, которые не связаны напрямую с 
физическим дефектом, как, например, с рино-
лалией (расщелиной мягкого и твердого неба. 
— Прим. «МК») или короткой подъязычной 
связкой (уздечкой), могут происходить из-
за нарушений центральной нервной системы 
вследствие слабого здоровья их родителей. 

— То есть все может зависеть от со-
стояния беременной женщины?

— Не только от самочувствия беременных 
женщин, а и от здоровья даже потенциаль-
ных родителей. Многие ведь как думают: да 
я пробовал такой-то препарат сто лет назад, 
все уже выветрилось. Ан нет, никакие сроки 
давности не смогут дать гарантию, что не бу-
дет последствий, в том числе и для будущих 
детей. Так и получается, что внешне физически 
крепкий новорожденный может иметь про-
блемы с ЦНС.

— Поменялись ли, на ваш взгляд, основ-
ные логопедические проблемы за послед-
ние десятилетия?

— Расширился спектр нарушений. Говоря 
о детях без грубых патологий, можно отметить 
такую деталь: у многих ребят есть трудности с 

коррекцией нарушений звукопроизношения. То 
есть звуки довольно быстро ставятся, но закре-
пляются в речи долго. Другими словами, трудно 
формируется новый речевой навык. Звук «р», 
например, ставится в считаные недели, иногда 
дни. И, по идее, после этого ребенок должен 
забыть, что такое логопед. Однако сейчас у 
многих детей после определенного перерыва 
в занятиях пропадают полученные речевые 
навыки. Сейчас все чаще и чаще встречаются 
нарушения тонуса мышц (в частности сниже-
ние), в том числе и лицевых. По внешним при-
знакам — это «кругленький» ротик. Смотрится 
мило, а вот коррекцию звукопроизношения 
затрудняет.

— В каком возрасте сейчас чаще 
происходит развитие логопедических 
проблем?

— Это сложно определить, и вот по какой 
причине: сейчас активно бытует мнение, что до 
пяти лет проблемы с речью имеют место быть 
и исправлять их нужды нет. И к врачам ребенка 
вести тоже до 5 лет нет смысла. Это в корне не-
правильно. В возрасте пяти лет ставят только 
звуки. Не выговаривает ребенок звук «р», это 
исправимо и довольно быстро. А вот тяжелые 
речевые нарушения должны выявляться как 
можно раньше. Если затянуть, проблемы могут 
остаться. 

— Также бытует мнение, что у совре-
менных детей и речь стала формироваться 
позже, чем у старшего поколения, и это 
нормально...

— Ненормально. Просто сейчас стало все 
больше и больше детей с задержками психо-
речевого развития различного генеза. И надо 
помнить, что к двум годам ребенок в норме 
должен говорить. Не начать произносить пер-
вые слова, а говорить уже предложениями, 
пусть и примитивными. Если в этом возрасте 
он не говорит, то страшного ничего нет. Но я 
бы все же советовала родителям обратиться к 
специалистам. Посетить невролога, психиатра 
и хорошего логопеда.

— Если судить по материнским фору-
мам, сейчас дети и до 3,5 года не говорят. Я 
так понимаю, что это уже ненормально?

— В этом возрасте ребенок уже должен 
говорить как мы с вами. Он может не выго-
варивать «р» и «л», но в этом возрасте речь 
должна быть. Бывают случаи, когда ребенок 
молчит до 3–4 лет, а потом начинает говорить 

предложениями. Однако задержка все же имела 
место, а чем она была вызвана и не отразится 
ли это на будущем развитии ребенка, неплохо 
бы было выяснить.

— Насколько я знаю, сейчас младенцам 
делают прививки в роддомах буквально 
в первые часы их жизни. Может ли вак-
цинация дополнительно спровоцировать 
задержку речи?

— Безусловно, может. При любых патоло-
гиях головного мозга прививки категорически 
противопоказаны. Кроме этого, как я уже го-
ворила, здоровье новорожденных может быть 
изначально слабым. И перед тем как начинать 
вакцинировать ребенка, необходимо полностью 
его обследовать. Это тоже не стопроцентная 
гарантия, что прививки никак не скажутся на 
развитии. Но если родители за вакцинацию, 
надо принять все меры, чтобы обезопасить 
своих детей.

— А есть ли взаимосвязь между речью и 
фактом посещения детского сада? Сейчас 
ведь многие мамы придерживаются пози-
ции, что если есть возможность избежать 
посещения садов, то это надо делать.

— Позиция мам ясна — многим детям сады 
не нравятся, туда идти они не хотят, плачут, а 
мамам своих малышей жалко. Но, по моему 
мнению, детские сады — это благо и в плане 
развития речи, и в плане развития коммуника-
тивных навыков. Возьмем, к примеру, обычную 
детскую драку. Сцепились дети, подубасили 
друг друга. Это плохо или хорошо? Скажем 
так, тот, кто напал первым, поступил плохо, 
тот, кто защищался, — допустимо. И это надо 
до детей донести в юном возрасте. 

— Получается, для малышей с дефек-
тами речи детский коллектив, где ребята 
большей частью говорят четко и правильно, 
только во благо?

— А здесь вот какая штука получается. 
Возьмем для примера деток с заиканием: если 
ребенка с этим дефектом речи ввести в обыч-
ную группу, есть вероятность того, что через 
некоторое время заикаться начнут и другие 
детишки. Такая интересная закономерность. 
Поэтому ребенка с нарушением речи лучше 
определять в логопедические сады или груп-
пы. Тем более что там с ними будут работать 
специалисты.

— Думаю, задам один из самых по-
пулярных вопросов среди мам: могут ли 

вызвать задержку речи столь любимые 
детьми гаджеты? Айфоны, планшеты, ком-
пьютеры и так далее. Многие отмечают, как 
это удобно — дал ребенку в руки смартфон 
и занимайся своими делами.

— Могут, конечно. Вы ведь знаете, что 
есть санитарные нормы со времен Советского 
Союза и для школьников, и для дошколят. 15 
минут в день — лимит на просмотр телевизо-
ра. А все гаджеты — это та же дребедень, не 
больше 15–20 минут. А если ребенок после 
болезни, то и это время урезается, потому что 
он и так ослаблен и более утомляем. На ночь 
вообще необходимо все гаджеты исключить. И 
по поводу так любимых детьми компьютерных 
игр. Есть очень много хороших, безопасных 
для психики и более полезных для развития 
аналогов. Это настольные игры. При помощи 
их и речь можно развивать. Конечно, это будет 
требовать затрат времени родителей, устав-
ших после работы. Но здесь надо выбирать: 
здоровый ребенок или компьютерный зомби. 
Кстати, вы не замечали, что у детей, которые 
уставились в электронные стекляшки, и глаза 
визуально стекленеют?

— К каким неприятностям во взрос-
лом возрасте могут привести проблемы 
с речью?

— Ну, если мы опустим проблемы с ЦНС 
со всеми вытекающими последствиями, то и 
остальные «здоровые» дефекты речи могут 
привести, например, к абсолютно ненужным 
комплексам. Одно дело, когда милый карапуз, 
шепелявя, называет свою подружку по садику 
«Мафа», а другое, когда взрослый мужчина 
так говорит. Многие ведь склонны связывать 
свои недостатки с неудачами в личной жиз-
ни. Поссорилась девушка со своим молодым 
человеком, пострадала и забыла. А если она 
картавит? Могут возникнуть ненужные ассо-
циации: может, все дело в моей речи? Так и 
до депрессии недалеко. Не говоря уже о том, 
что существует ряд профессий, связанных с 
необходимостью ясной и четкой речи: юристы, 
корреспонденты на телевидении и так далее. 
И подросток может распереживаться, что его 
речевой недостаток, возможно, помешает ему 
в выборе нужной специальности. А учитывая 
то, что многие проблемы с речью решаются 
довольно просто, мой совет — лучше не за-
тягивать с обращением к логопеду.

Ирина БЛИННИК.
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ЗДОРОВЬЕ

СКАЗАЛ «А», ЗАБЫЛ ПРО «Б»
Почему современные дети позже начинают говорить?

В последнее время российские логопеды бьют тревогу: количество детей с де-
фектами речи, по наблюдениям специалистов, возросло в разы. Им вторят за-
рубежные коллеги: ученые из Миннесотского университета утверждают, что 
шепелявость у мальчиков в возрасте до 11 лет может быть признаком трансген-
дерности. «МК» решил разобраться, действительно ли Россия стоит на грани «ло-
гопедической эпидемии» и могут ли проблемы с речью свидетельствовать о се-
рьезных психических расстройствах, с помощью логопеда, психолога, кандидата 
психологических наук Светланы КОНОВАЛЕНКО. 

ТРАВМАТИЗМ
ДИНАМИКА СМЕРТЕЛЬНОГО 

ТРАВМАТИЗМА В ЛИФТАХ  
ЗА 5 ЛЕТ ПО РОССИИ

2010 год — погибло 8 человек
2011 год — погибло 17 человек
2012 год — погибло 12 человек
2013 год — погибло 12 человек
2014 год — погибло 12 человек
2015 год — погибло 10 человек

Эксперты назвали возможные причины лифтовых 
катастроф в ЖК «Алые паруса» и на улице Островитянова

РАССЛЕДОВАНИЕ

В этом году лифты в России ломаться и падать будут все чаще. Мрачный прогноз? 
Безусловно. А причина проста: на сегодняшний день число выработавших свой 
эксплуатационный срок лифтов составляет по стране порядка 30%, при этом темпы их 
замены не успевают за темпами старения. 
Значит ли это, что самый массовый вертикальный вид транспорта в стране стал еще 
и самым опасным? А ужасная гибель сначала 10-месячного младенца, а меньше 
чем через месяц 36-летней женщины в лифтах жилых домов в Москве далеко не 
последние? Свое расследование провели журналисты «МК».

СВОБОДНОГО 
ПАДЕНИЯЧПЛифт на Автозаводской улице 

застрял в третьем подъезде 
дома №7. Вообще в доме два 
пассажирских лифта, и оба 

оказались замешаны в этой истории. В пят-
ницу чета москвичей навещала дочь, про-
живающую в этом доме. Выйдя из квартиры, 
супруги, по слухам, повздорили: жена поехала 
на одном лифте, а ее благоверный зашел в 
соседний. 

Муж благополучно добрался до первого 
этажа, а вот женщине это не удалось: лифт 
опустился ниже уровня остановочной пло-
щадки на 20 см. 

Звонок в диспетчерскую поступил 15 
января в 19.02, а в 19.22 даму благополучно 
спасли. Травм она не получила, разве что 
испытала стресс. В этот же день лифт от-
ремонтировали и запустили. 

— У нас в ОДС все на уши поставлены 
с этими лифтами из-за последних случаев. 
Механик перепугался, галопом бежал на вы-
зов, — сетовали коммунальщики.

«Перепугался», «бежал галопом» — это, 
конечно, здорово. Обидно только, что испуг 
охватывает коммунальные службы только в 
случае какого-либо ЧП. На сей раз — после 
трагедии в «Алых парусах».

В пятницу массовые проверки лифтов 
начались по всей Москве. И тут выяснился 
новый нюанс: если строго следовать букве 
закона, энное количество подъемных ме-
ханизмов нужно срочно отключать! Кое-где 
так и произошло. Крайними, как водится, 
оказались горожане.

Вот что рассказал Михаил Степанов, 
житель Останкинского района:

— 15 января около 18 часов отключили 
все лифты в 22-этажном доме №8, корпус 2, 
на ул. Академика Королева. Лифты отклю-
чены по формальной, но важной причине: в 
2015 году закончился срок их эксплуатации, а 
переосвидетельствование они не проходили, 
так как в 2015 году их должны были поме-
нять. Но замену лифтов перенесли на 2016 
год. Ростехнадзор дал предписание лифты 
остановить. Теперь просят срочно аккредито-
ванную лабораторию провести обследование 
лифтов и продлить им срок эксплуатации на 
полгода, до замены. 

По большому счету в лифтовом хозяйстве 
города царит бардак. Но почему он стал воз-
можным? Частично «МК» уже рассказывал 
об этом, когда разбирался с декабрьской 
трагедией на улице Островитянова, где лифт 
раздавил коляску с младенцем. С недавних 
пор лифты во многих жилых домах обслужива-
ет не «Мос Отис» и не «Мослифт», а ООО «СП 
Практика». Эта компания выиграла тендер, 
что удивило многих: она относительно новая 
на рынке лифтовых услуг. Естественно, тут же 
посыпались жалобы: так, например, в ново-
годние праздники на той же улице Академика 
Королева, когда лифты ломались, чинить их не 
торопились. Ответ обслуживающей компании: 
не хватает персонала. Но позвольте, зачем же 
участвовать в тендере, если ты не уверен в 
своих силах? В конце концов, починка лифтов 
— это вам не закупка скрепок, здесь речь идет 
о жизнях людей. И как показала практика, 
именно жизнями горожане расплачиваются 
за чье-то головотяпство.

Именно «СП Практика» с 2015 года об-
служивала и лифт на улице Островитянова, 
где погибла 10-месячная девочка. Однако 
по делу о гибели младенца привлекли не 
«практикантов», а сотрудников «Мос Отис». 
То есть опасный лифт застрял в некоем пере-
ходном периоде — от одной конторы к другой. 
И сколько таких «переходников» может рухнуть 
в любой момент, не знает никто.

Екатерина СВЕШНИКОВА.
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...МЕЖДУ 
ЧИНОВНИКАМИ

Алексей Белоусов арестован по делу 
о катастрофе в «Алых парусах».
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В последний день работы Гайдаровский 
форум, проходивший с 13 по 15 января в 
Российской академии народного хозяйства 
и государственной службы (РАНХиГС) при 
Президенте России, попытался определить, 
какое будущее уготовано отечественной шко-
ле. Учащихся, как оказалось, ждет усиление 
воспитательной работы, а школа освобо-
дится от чиновничьего давления и научится 
учить по-новому.

Официальный взгляд в будущее нашей 
школы в изложении первого замминистра об-
разования и науки Натальи Третьяк выглядит 
следующим образом. 

Во-первых, единое образовательное про-
странство, но не в смысле единообразия, а как 
равенство возможностей для доступа к опре-
деленной сумме знаний для каждого ребенка, 
независимо от состояния здоровья и места жи-
тельства. Во-вторых, индивидуальная траекто-
рия обучения для каждого (о дороговизне этой 
модели, равно как и о том, есть ли эти средства 
в бюджете, не говорилось). В-третьих, усиление 
воспитательной компоненты образования, чтобы 
сформировать устойчивые моральные принципы 
и критическое мышление, крайне необходимые в 
эпоху переизбытка информации. И, наконец, воз-
растание, причем в разы, роли учителя, который 
должен будет не только давать детям знания, но 
и учить их развиваться. Короче, у нас, как и велел 
президент, будет не школа, а рай земной!

Впрочем, в столице светлое будущее, как 
выяснилось, уже наступило: «Московские шко-
лы идут по пути все большей свободы и ответ-
ственности за принятые решения, — сообщил 
глава департамента образования Москвы Исаак 
Калина. — Их финансирование идет по норма-
тиву; оценка работы — по рейтингам; учитель-
ские зарплаты — по формуле; а аттестационная 
процедура директоров школ транслируется в 
Интернете». Таким образом, школы и их дирек-
тора практически не зависят от департамента, 

подчеркнул он, не упомянув, правда, что по закону 
учредитель, а именно его ведомство, имеет право 
уволить любого директора школы без объяснения 
причин. И «абсолютно свободные» директора, 
понятно, прекрасно об этом помнят, принимая 
свои «абсолютно независимые» решения.

Недаром, выполняя в условиях безденежья 
указание руководства о поддержании учитель-
ских зарплат на уровне средних по экономи-
ке региона, директора вынуждены сокращать 

штаты, увеличивая педнагрузку оставшихся. 
При этом все расчеты строятся из 36-часовой 
нагрузки учителя, между тем как предельной, по 
мнению директора одной из лучших московских 
школ — №57, Сергея Менделевича, может быть 
20–22 часа. «Если же дать больше, то учитель 
просто перестает работать! Скажем, на 30 часов 
в Москве сильный учитель работать не может!»

Кстати, роль учителя в школе будуще-
го точно изменится, не сомневается ректор 

Московского городского педуниверситета (того 
самого, где отдельной книжкой издали пере-
вод нового Федерального государственного 
образовательного стандарта на человеческий 
русский язык, доступный пониманию обычных 
граждан, да и самих чиновников) Игорь Ремо-
ренко: «Мы до сих пор описываем деятельность 
учителя как «прохождение» с учащимися одной 
темы за другой, будь то квадратные уравнения 
или «Старуха Изергиль». И сплошь и рядом 
«проходят» не тему, а мимо темы. А долж-
на быть принципиально новая дидактика с 

межпредметным подходом, проектной работой 
и бизнес-практикой».

Подготовить к этим радикальным переменам 
современных учителей в принципе можно, отме-
тила Третьяк, благо в педвузах «в последние годы 
практически исчезли абитуриенты-троечники». 
Правда, на деле они исчезли не окончательно и 
бесповоротно, а массово мигрировали на инже-
нерные специальности. Но эту тему замминистра 
не развивала.

Есть в наших образовательных програм-
мах и другая слабина, констатировал проректор 

РАНХиГС Сергей Мясоедов: «Уровень подготов-
ки абитуриентов в последние годы возрос. Но 
они крайне инфантильны, не отличают жизни 
от учебника, не способны быть лидерами, брать 
на себя ответственность и работать в команде. 
А эти способности надо развивать!»

Впрочем, и руководство школ бывает подчас 
не лучше: «75% директоров школ, — признался 
один из них, — о разных новшествах и нюансах 
ЕГЭ узнают только из «Московского комсомоль-
ца». Вот вам и переизбыток информации...

Марина ЛЕМУТКИНА.

18 января 2016 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обновка, которую ку-
кушка купила кукушонку в скороговорке. 4. 
Связь между людьми, у которых общий праде-
душка. 10. Оружие, действующее по принципу 
Змея Горыныча. 11. «С» в таблице Менделеева. 
13. «Лорнет» в руках сыщика. 14. Мусорный 
«курган». 15. Коммунальная услуга, без которой 
зимой не выжить. 16. Занюханный красавец. 
18. «Ушастые» брюки кавалериста. 20. Зем-
леройная машина для профилирования дорог 
и разравнивания откосов. 22. Очень тонкая 
металлическая нить для вышивания. 23. Про-
зрачный пленочный материал, получаемый из 
вискозы. 24. Правая рука партийного идеолога. 
27. Глава Русской православной церкви. 30. 
Кровавое зрелище в Испании. 32. Неразлучная 
компания гардемаринов, в которую входили 
Саша Белов, Алеша Корсак и Никита Оленев. 
34. Ученик грифа в мультфильме «Крылья, ноги 
и хвосты». 35. Глянец на журнальном столике. 
36. Дверь с надписью «Добро пожаловать!». 
38. «Шенгенка» в загранпаспорте. 39. Недавно 
родившийся щенок. 40. Шарм простой русской 
девушки Маши. 41. Пряный рассол. 42. Атмос-
фера спиритического сеанса.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Трон» царя, короля, са-
пожника, портного в детской считалке. 2. Сын 
флотского экипажа. 3. «Худосочный» гриб в 
маринаде. 5. Булавка, защищающая от сглаза 
хозяйку. 6. Испытательный месяц для нового 
работника. 7. «Показательная» новая купюра. 
8. Напарник Тарапуньки по дуэту. 9. Нерабо-
тающий приятель советского алкоголика. 10. 
Увесистая пощечина. 12. Резиновая бита по-
лицейского. 17. Петька при Чапаеве. 19. «Мэтр» 
в криминальном мире. 20. Чревоугодник, для 
которого закрыты ворота в рай. 21. Линейка, 
требующая раскрутки. 25. Потеря чувств от их 
избытка. 26. Расширенное соцветие в форме 
блюдца или шара. 27. Окончательное реше-
ние, которое обжалованию не подлежит. 28. 
Громкий, судорожный плач. 29. Сплошной во-
лосяной покров на теле человека. 31. «Ватага» 
боевых кораблей. 33. Магазин с эмблемой, 
на которой змея обвивается вокруг чаши. 34. 
Твердая копченая колбаса в пицце. 37. Аро-
матный французский презент во флаконе. 38. 
Архимедов механизм, использовавшийся для 
подъема воды из водоемов в оросительные 
каналы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коридор. 4. Яблочко. 10. Безумие. 11. Биатлон. 13. Клей. 14. Щека. 15. 
Колесница. 16. Листва. 18. Коралл. 20. Меценат. 22. Гостиная. 23. Ехидство. 24. Опечатка. 
27. Смущение. 30. Рытвина. 32. Индекс. 34. Неволя. 35. Программа. 36. След. 38. Шина. 39. 
Темнота. 40. Истукан. 41. Гонорар. 42. Капсула.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куркуль. 2. Иней. 3. Опушка. 5. Батрак. 6. Овощ. 7. Отрасль. 8. Селекция. 
9. Обоняние. 10. Бегство. 12. Негатив. 17. Взяточник. 19. Окисление. 20. Монитор. 21. Трибуна. 
25. Предмет. 26. Автограф. 27. Списание. 28. Исполин. 29. Пирсинг. 31. Вязанка. 33. Спинка. 
34. Натура. 37. Дело. 38. Шанс.

продаю

предлагаю
❑ деньги под залог квартир 

в Москве. Кредитная 
история любая. 
Быстро, аванс
т. 8-495-798-34-20 
ООО "Легкие деньги 24"

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т.  8(495)786-08-65

предлагаю
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ выкуп автомобилей в 

Москве и М.О. Выезд, 
оценка бесплатно.
т. 8-985-553-33-68, 
8-495-789-57-20

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки

т. 8-964-550-78-38

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ антистресс! 

Все районы
т. 8-985-696-63-17

❑ ваш отдых. 
Все районы 
8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых!
м. "Тверская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. ОТРАДНОЕ
т. 8-903-683-55-00,
м. МЕДВЕДКОВО
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ у нотариуса 

Васильева В.М.
т. 8-499-253-79-67 
заведено наследственное 
дело к имуществу 
умершего 8.08.2015 г. гр. 
Демина А.Н.

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, г. 
Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Что ждет российскую школу будущего

МФЮА. СТАНЬ НАСТОЯЩИМ 
ЖУРНАЛИСТОМ

Кафедра журналистики Московского 
финансово-юридического университета МФЮА 
набирает новый темп. Публикаций будущих звезд 

журналистики с нетерпением ждут читатели. 
Студенческие статьи на сайте МФЮА цитируют 
городские СМИ. В вузе работает собственное 

студенческое телевидение. 
Обучение профессии  идет на 
мастер-классах ведущих жур-
налистов федеральных газет 
и телеканалов. В связи с на-
личием вакантных мест на оч-
ном обучении по направлению 
«Журналистика» приглашаем 
учиться на Кафедру журна-
листики МФЮА студентов, 
желающих осваивать навыки 
репортерской работы в бумаж-
ных и электронных СМИ. Пред-
ложение по переводу из других 
факультетов и вузов действует 
до 1 марта 2016 года.

(495) 221-10-01
www.mfua.ru
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ГАЙДАРОВСКИЙ ФОРУМ: 
75% ДИРЕКТОРОВ ШКОЛ УЗНАЮТ О ЕГЭ ИЗ «МК»

Одесса — не только самобытный и насмешли-
вый город, но одно из самых красивых мест на 
земле. События последнего времени омра-
чили его неповторимую жизнь. Но Одесса 
способна выжить при любых обстоятельствах, 
в том числе и благодаря своим уроженцам, 
список которых впечатляет. Многие из них 
объединились ради того, чтобы появился 
документальный фильм о любимом городе 
«Интонации большой Одессы». 

Один из самых знаменитых одесситов — Ми-
хаил Жванецкий. Ему на родине даже памятник 
при жизни поставили. На постаменте написано: 
«Ты одессит, Миша». Спрашиваем у Михаила Жва-
нецкого, зачем он ввязался в эту историю, под-
держивает фильм об Одессе, на съемки которого 
катастрофически не хватает денег. Знаменитый 
сатирик отвечает: «Сегодня я считаю необходимым 
поддержать идею фильма. Поддержать Одессу. В 
принципе я занимаюсь этим всю жизнь и считаю 
важным, чтобы этот город не попал в эту... Не-
давно в Одессе, по дороге на дачу Ковалевского, 
я увидел плакат со словами Бисмарка: «Никогда 
столько не лгут, как во время войны, после охоты 
и до выборов». Прекрасное высказывание о том, 
что происходит. И когда я сейчас вижу этот город, 
который продолжает жить мирно, собрал в себе 
огромное количество людей, то думаю о том, что 
если море полное и берег полный — это настоящая 
мирная одесская жизнь...». 

Авторы картины задались вопросом: почему 
существуют города, которые считают себя осо-
бенными, и что бывает с городом, если он хочет 
быть свободным и ощущает свою принадлежность 
миру, а не одной стране. В Одессе есть море, 
и это многое определяет. Это город, в котором 
смеются, и смех становится способом общения 
и выживания. По мнению авторов, все их герои 
— сироты. Они разъехались по миру, лишились 
города, в котором родились, и теперь разговари-
вают со своими детьми где-нибудь в Нью-Йорке 
или Париже на разных языках. Новое поколение 
не всегда воспринимает специфический одес-
ский юмор, который навсегда поселился в душе 
их родителей. Отделаться от него невозможно. 

Это праздник, который всегда с тобой. Каждый 
ли из «бывших» готов помочь родному городу? И 
готов ли город помочь им? Это будет фильм вне 
политики. Нынешняя ситуация в Украине напря-
мую не исследуется, но так или иначе проявится 
все равно. Героями «Интонаций большой Одес-
сы» помимо Михаила Жванецкого стали сатирик 
Роман Карцев, Леонид Барац и Ростислав Хаит 
из «Квартета И», писатель Ирина Ратушинская, 
журналист Виктор Лошак, которого на родине 
называли иначе, чем в Москве, — с ударением в 
фамилии на первом слоге, актер и телеведущий 
Юрий Стоянов, театральный режиссер Иосиф 
Райхельгауз... Все они рассуждают о феномене 
своего родного города так, как умеют это делать 
только в Одессе. 

Режиссер фильма Александр Бруньковский — 
ученик Марлена Хуциева, снявший такие фильмы, 
как «Маршал Лёлик Табаков», «Ирина Скобцева. 
Жизнь Дездемоны», «Марк Донской. Король и 

Шут», цикл телефильмов «Севастопольские рас-
сказы». Вместе с продюсером Сусанной Альпери-
ной — журналистом, уроженкой Одессы и главой 
Всемирного клуба одесситов, они и взялись за 
«Интонации большой Одессы». Кстати, Марлен 
Хуциев тоже появится на экране, хотя родом он 
из Тифлиса. Но за Одессу мэтр ответит. 

Мы разговариваем с Александром Бруньков-
ским о том, что это за картина. 

— Особенность нашего фильма в том, что род-
ной город Одесса видится и вспоминается нашими 
героями на расстоянии — с разных точек зрения и 
в контексте их личной жизни в Париже, Берлине, 
Москве, Петербурге, Греции. Там каждый из них 
находит свою Одессу. Это их детство и юность. У 
Одессы есть такое свойство — дарить радость, а 
тем, кто в нем родился, — ощущать себя артистом, 
даже если он грузчик в порту. Мой учитель Марлен 
Хуциев — не одессит, но как режиссер он родился в 
Одессе, сняв на Одесской студии свой знаменитый 
фильм «Весна на Заречной улице». 

Как-то я увидел в одном этнографическом 
музее потрясающей красоты ковер. На нем были 
странные пряди с узелками. Оказалось, мастери-
ца, соткавшая ковер, особым кодом обозначала 
понравившийся ей узор, позаимствованный из 

работ ее предшественниц. Так вот Одесса тоже 
соткана из таких узелков-ссылок. Она отправ-
ляет в путь наиболее пытливых и неугомонных 
своих детей на поиски корней своего города, его 
родословной. И в кадре будут эти подробности. 
Пока они еще есть. Благодаря им город видится 
по-другому. 

— И какая она — ваша Одесса?
— Маленькая Одесса становится большой 

картиной великих мастеров в контексте мира. 
Проявляется то, что мы все, наверное, чувствова-
ли, но не могли сформулировать, понять, почему 
такое отношение к городу у приезжих людей. А 
одесситы чувствуют себя как в гостях у своей редко 
посещаемой бабушки-аристократки. Но об этом не 
велено говорить, а лучше рассказывать анекдоты. 
Ведь есть и другие слои в Одессе, кроме «песен 
биндюжников». Одесса — это проект, продуман-
ный, нарисованный екатерининской командой, 
и мы внутри этой картины. И мы, те самые «на-
рисованные», что отделились от холста, решили 
посмотреть со стороны. Остаются ли белые пятна 
на картине, когда персонаж странствует? Вот и 
увидим это на экране. Те, кто не уехал, хранят 
очаг и дух. 

Вы живете «как заграницей», сказал мне как-
то мой сверстник на пляже, приехавший из Орла, 
когда мы строили замок из песка. Ему, наверное, 
нравились иностранные вещи и жвачка, которые 
привозили моряки. Тогда нам было лет по восемь. 
Мой приятель из детства как в воду глядел: «как 
заграницей» — в одно слово. Взгляды на Одессу 
разные, но нет равнодушного. 

— Отказался ли кто-то сниматься в вашей 
картине по тем или иным соображениям? 

— Только один человек — талантливый и глу-
бокий, и мало кто знает, что коренной одессит, из 
семьи моряка. Мотивировал тем, что не сможет 
не сказать горькое о родном городе, поэтому 
предпочел не говорить. Но мы снимаем долго. Это 
испытание временем, надеюсь, приведет нас друг 
к другу. Похоже, этот образ обязательно будет с 
нами на экране. Я намеренно говорю «человек», 
скрывая пока принадлежность к полу. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«СИРОТЫ» 
СНИМАЮТ 

ФИЛЬМ
Михаил ЖВАНЕЦКИЙ 

поддержал Одессу:  
«В принципе я занимаюсь 

этим всю жизнь и считаю 
важным, чтобы этот 
город не попал в...»

125-летие Осипа Мандельштама отметили в 
ЦДЛ. Показали почтовые конверты с портре-
том поэта, сказали важные слова. Анатолий 
Белый, Константин Райкин и дети прочли его 
стихи. Это было лучшее за вечер…

Напечатан миллион конвертов с портретом 
Мандельштама. Каким его изобразили? Как писала 
Марина Цветаева: «Голова отброшена. Учитывая 
длину шеи, головная посадка верблюда. Рас-
пахнутые глаза — звезды, с завитками ресниц, 
доходящими до бровей». Конверты разослали 
по всей России.

Торжественную часть открыл глава Роспечати 
Михаил Сеславинский. Он вышел на сцену с синим 
томиком Мандельштама: «Поднимите руке те, 
у кого есть такое издание?». Откликается треть 
зала, человек 150.

— Эта книга вышла в 1973 году. У меня она 
появилась не сразу, поскольку тогда я не мог 
позволить себе такой покупки, — рассказывает 
Сеславинский. — Жил я в городе Горьком, где на 
черном рынке она стоила 60 рублей, а в Москве 
около памятника первопечатнику Ивану Федорову 
— 75. Все равно покупали! И сегодня мальчики и 

девочки покупают Мандельштама. Не потому, что 
его нет в семейных библиотеках. Но те книги — 
родителей. А прелесть поэта в том, что каждому 
хочется иметь личный томик Мандельштама.

Председатель Мандельштамовского обще-
ства Павел Нерлер рассказывал, что поэт вы-
смеивал юбилеи. Но благодаря им узнается много 
нового. Например, прошлый юбилей вынес на 
поверхность очевидца смерти Мандельштама 
Юрия Моисеенко, который раскрыл неизвестные 
факты о поэте. На этом юбилее вспомнили, что у 
Мандельштама до сих пор нет музея — уникаль-
ный случай среди поэтов первого ряда. Ну уж к 
следующей дате музей обязан появиться.

На этом проза закончилась, и началась лири-
ка, местами очень неприятная. Шокировал кон-
траст между теми, кто читал стихи с душой, и теми, 
кто делал это по обязанности. Иосиф Бродский, 
говоря о Мандельштаме, имел в виду голос каж-
дого, кто проникновенно читает его стихи: «Этот 
нервный, высокий, чистый голос, исполненный 
любовью, ужасом, памятью, культурой, верой, — 
голос, дрожащий, быть может, подобно спичке, 
горящей на промозглом ветру, но совершенно 

неугасимый. Голос, остающийся после того, как 
обладатель его ушел». На юбилейном вечере та-
кими голосами были Анатолий Белый, Константин 
Райкин и малыши от двух до шести лет.

Остальные — не удосужились выучить и 
строчки. Читали, не подымая глаз от листа. Они 
не знают Мандельштама, не прожили, не про-
чувствовали его стихов. Знали б наизусть, был 
бы шанс. А так все получилось формально. Из-за 
таких формальностей и фальши поэт и не любил 
юбилеев. Как будто предвидел, что так отметят 
и его собственный. Таких читающих он просил 
делать это «без выражения»; как десятилетних 
школьников, которых не научили «со слезой» воз-
вышать и опускать голос.

Подобную халтуру Бродский описал в эссе о 
Мандельштаме: «Бесцеремонное обращение со 
стихами есть в лучшем случае кощунство; в худшем 
же — увечье или убийство. Что же до слушателей, 
то их покупают на фальшивку». 

Зал был полон: опоздавшие сидели на колен-
ках или на лестницах, стояли в проходе, практиче-
ски на люстрах висели. Это настоящие слушатели, 
их не купить на фальшивку.

…Русская поэзия, и в частности Мандель-
штам, заслужили, чтобы с ними обходились не как с 
бедными родственниками. Язык и литература, тем 
более поэзия, — лучшее, что имеет наша страна. 
Сразу было ясно, кто на сцене это понимает.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.W
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МАНДЕЛЬШТАМ ЗАСЛУЖИЛ МУЗЕЙ
Поэт предвидел, как отметят его юбилей спустя век



— Трибуны взревели! Организаторы до-
вольны. Шутка с канцелярскими кнопками 
удалась!

Больница №389 после длительных и безу-
спешных попыток найти уборщицу преоб-
разована в грязелечебницу.

— А мне после работы предстоит еще ре-
монтом квартиры заняться. Дверь в субботу 
я уже поставил...

— Да ты просто волшебник! Я тоже хочу 
дверь в субботу, а еще лучше — дверь в вечер 
пятницы!

— Позвони мне.
— Сам позвони.
— Нет, ты лучше.
— Конечно, я лучше. А ты — звони!

...А вообще, сынок, наша жизнь как рыбалка: про-
сто сидишь и ждешь, периодически выпивая.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Гомельский Александр (1928–2005), знамени-
тый баскетбольный тренер
Кевин Костнер (1955), актер, режиссер («Танцы 
с волками», «Водный мир»)

ДАТсКИй уГОлОК

1654 г. — Переяславская рада приняла решение 
о присоединении Украины к России.
1825 г. — открылось новое здание Большого 
театра.
1926 г. — вышел на экраны фильм «Броненосец 
«Потемкин».

1943 г. — прорвана блокада Ленинграда.
ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье ночью переменная об-
лачность, без осадков; днем облачно, местами 
снег. Температура ночью в Москве -16…-14°, днем 
в Москве -9…-7°. Ветер ночью северо-западный, 
2–7 м/с, днем — слабый юго-восточный. 
Восход Солнца — 8.49, 
заход Солнца — 16.29. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.
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сПОРТ

ЗВЕЗДЫ

с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ГЛАВНАЯ ТЕМА

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ

«Здравствуйте! Я мать пьющего сына, которому 
всего 30 лет. У него семья, но все чаще и чаще он 
уходит в запой. Сначала это длилось 2 дня, по-
том 4. Пару дней выходит из этого состояния,
3 дня — нормальный человек. А дальше — по кругу. 
Сам он только раз изъявил желание справиться с про-
блемой, попробовали закодировать. Но, к сожалению, 
не помогло, т.к. хватило сына только на месяц. Сейчас 
сын в отпуске и пьет напропалую. Сердце рвется от 
боли, сын пропадает как человек, рушится его семья. 
Родные советуют отстать от него, и пусть сам решает, 
но как мать может бросить в беде родное дитя?! Он 
просто окажется на помойке и потом уже его не выта-
щить. А на днях мне его товарищ подсказал средство, 
которое может помочь держаться и не пить.
     Средство это — «Коперин форте», способный вызвать отвращение к алкоголю. 
Но мы не знаем, где его приобрести. Помогите найти препарат, очень надеюсь, что он 
поможет!

     Воронцова Л.М., г. Барнаул»
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Подробно узнать о «Коперин форте» вы можете
по бесплатному телефону 8-800-555-45-03,

ежедневно с 9:00 до 20:00

В минувшую пятницу «Звуковая дорож-
ка» наконец раскрыла все карты, подве-
ла окончательные итоги года ZD Awards 
2015 и вынесла вердикт — кому сегодня 
на российской сцене жить хорошо и кто 
из звезд особенно отличился в прошлом 
году. По результатам финального чи-
тательского голосования были назва-
ны имена фаворитов в 19 номинациях. 
Победу в самых озорных — «Sexy М» и 
«Sexy Ж» — разделили игривые участни-
цы группы Serebro и романтичный Дан 
Балан. От певца давно не было ни слуху 
ни духу, но недавно он напомнил о себе 
двумя клипами — «Funny Love» и «Плачь», 
да так громко, что поклонники тут же от-
кликнулись на зов и стали активно голо-
совать за любимца. В своей категории 
он выиграл с большим отрывом от дру-
гих претендентов, получив 60% голосов. 
«МК» поздравил артиста и заодно узнал, 
почему он молчал долгих два года. 

— Поделитесь эмоциями — каково чувство-
вать себя самым сексуальным артистом?

— Эмоции сексуальные. (Смеется.) Для меня 
эта победа стала неожиданностью, потому что я 
не знал о том, что представлен в этой номинации, 
и о том, что идет голосование. Это приятно, что 
хоть кому-то я кажусь сексуальным.

— Судя по всему, задорный клип с эро-
тическими нотками «Funny Love» сделал свое 
дело…

— Возможно. Но это, пожалуй, единственная 
моя новая вещь такого характера, и она отличается 
по настроению от других моих песен сейчас. Это 
был эксперимент. Мне хотелось сделать компози-
цию с интересным саундом, пусть и не очень ком-
мерческую, вольную по стилю. Я люблю рок, рос 
на нем, моя первая группа играла музыку в стиле 
готик-дум-метал, так что меня до сих пор иногда 
тянет сделать что-то с роковым оттенком.

— Вы каким-то образом пестуете в себе 
сексуальность, стремитесь быть секс-идолом 
для поклонников?

— Конечно же, это далеко не самое важное 
качество для артиста. Честно говоря, мне немного 
обидно, что моего имени нет в других номинациях, 
но я прекрасно понимаю, что меня два года не было 
слышно в России. Все это время я работал над но-
вым альбомом, так что, надеюсь, в следующем году 
буду представлен на ZD Awards не только в катего-
рии «Sexy М». Первый сингл с пластинки — «Плачь» 
— мы уже выпустили перед Новым годом. Этот 
альбом создан специально для русского рынка, 
российской аудитории. Выпустив два с половиной 
года назад танцевальный сингл «Lendo Calendo», 
я понял, что хочу сделать что-то новое и на другом 
уровне, записать полноценную работу, которая 
будет отличаться от предыдущих. Тогда я поехал в 
Лондон и начал очень много экспериментировать 
— с симфоническим лондонским оркестром, с 
другими музыкантами и самостоятельно. 

— Был ли у вас опыт работы над альбома-
ми в России? Чем отличается отечественный 
продакшн от зарубежного?

— Пока у меня не было такого опыта, только 
активные выступления перед российской публи-
кой. Я начинал в Румынии, а потом записывался в 
Америке и Европе, поэтому не могу сравнивать, но 
мне хотелось бы попробовать, чтобы иметь пред-
ставление, как работают профессионалы в вашей 
стране. Если говорить о продакшне за рубежом, у 
меня уже большая практика, и каждый раз меня 
очень увлекает процесс. 

— Каким для вас стал 2015 год? Какие 
главные впечатления оставил?

— Последние два года были очень сложными. 
Я практически не выходил из студии. Планка была 
очень высока, и мне хотелось максимально вы-
ложиться и сконцентрироваться на пластинке. Я 
пробовал что-то новое, не всегда это получалось 
сразу, но когда удавалось достичь результата, того 
или иного звучания, я понимал, что нахожусь на 
верном пути. Тем не менее пришлось потратить 
очень много сил и набраться терпения. Сейчас я 
чувствую, что наступил новый год, ощущаю со-
всем другую энергетику, внутри снова появи-
лась легкость. Начало нового этапа мне кажется 
очень удачным, я доволен тем, что сейчас у меня 
получается. 

Артист удивился 
победе и вспомнил 
«металлическую» 
юность

ДАН БАлАН: 
НЕМНОГО ЭРОТИКИ, 
НЕМНОГО РОКА

  В Москве прошла внеочередная 
отчетно-выборная конференция 
Всероссийской федерации легкой 
атлетики (ВФЛА). После конферен-
ции состоялось первое заседание 
нового президиума федерации под 
руководством нового президента 
ВФЛА Дмитрия Шляхтина. Президи-
ум продлил полномочия генерально-
го секретаря ВФЛА Михаила Бутова 
и главного тренера сборной России, 
олимпийского чемпиона Юрия Бор-
заковского. 

До выборов
Давайте спляшем от печки, чтобы не запу-

таться в ситуации. Для восстановления членства 
в международной организации нашей федерации 
необходимо выполнить указания ИААФ, а вернее, 
ВАДА, потому что Ассоциация международных 
легкоатлетических федераций сама «попала», как 
показала вторая часть доклада независимой ко-
миссии, озвученная за день до выборов ВФЛА. 

ИААФ после доклада о допинге в России 
собрала рабочую группу экспертов с целью ин-
спектирования Всероссийской федерации легкой 
атлетики. Первые результаты работы комиссии 
будут обнародованы в ходе заседания совета 
ИААФ, которое пройдет в Кардиффе 27 марта 
2016 года. 

ОКР создал координационный комитет по 
взаимодействию с ВАДА и ИААФ, который воз-
главил Геннадий Алешин. Было принято решение 
о проведении внеочередной отчетно-выборной 
конференции ВФЛА. Теперь после выборов полно-
мочия нового президента продлятся до новых 
выборов, которые состоятся осенью.

Нужен кризис-менеджер
Российская легкая атлетика обрела в субботу 

нового президента. Дело было не вечером, но 
делать все равно было нечего — в том смысле, 
что возглавить федерацию, отстраненную от всех 
международных стартов, включая (хочется, ко-
нечно, добавить слово «пока») и Олимпийские 
игры, обязательно должен был человек, не за-
свеченный прежде ни в каких официальных делах 
этого вида спорта. 

Поэтому особо уж осмысливать, что случи-
лось на выборах, в принципе-то и нечего. В по-
следние дни много раз звучала фраза, что легкой 
атлетике нужен кризис-менеджер. И тот, кто не 
будет раздражать ИААФ. Таким человеком стал 
Дмитрий Шляхтин, министр спорта Самарской 
области. А в руководстве ВФЛА теперь, как и 
требовалось, нет ни одного чиновника предыду-
щего состава президиума. Так будет ближайшие 
10 месяцев. 

Выборы президента прошли просто. Всем 
было ясно: Россия должна показать готовность 
к очищению и еще повиновение карающим 

структурам. А значит, кандидатура Михаила Буто-
ва — самого реального и очевидного претендента 
на пост по опыту, практике, наработанным связям 
с чиновниками высочайшего уровня мировой 
атлетики — отпадала. 

Михаил Бутов свою кандидатуру снял в поль-
зу Шляхтина сам (как и чемпион Европы-2010 
Александр Шустов, который продолжит теперь 
спортивную карьеру в секторе для прыжков в 
высоту). Бывший бегун Максим Карамашев кон-
курировать со Шляхтиным не мог никак. Так что 
выборы прошли единодушно. 

А Михаил Бутов продолжит работу в каче-
стве генерального секретаря ВФЛА. Человек 
в этой должности по уставу не входит в состав 
президиума, так что все требования о том, что в 
новом руководстве ВФЛА не должно быть никого 
из предыдущего состава, соблюдены. 

Вполне возможно, что Михаил Бутов и не 
вызывал бы ни у кого нежелательных вопросов. 
Он много лет работает в легкой атлетике, бук-
вально родил и вынянчил международный турнир 
«Русская зима», является его директором. А в 
августе был избран в совет ИААФ. Но рисковать 
было нельзя. 

— Нужно исключить все возможные, пусть 
даже минимальные, риски, — так прокоммен-
тировал сам Бутов выход из игры. — Приоритет 
— участие российских легкоатлетов в Олим-
пийских играх. Я уверен, что ни у ВАДА, ни у 

ИААФ нет ко мне никаких вопросов. Но нужно 
думать о будущем. Я знаю Дмитрия Анатолье-
вича Шляхтина давно, сотрудничал с ним, когда 
он еще был начальником ЦСКА. Встречались и 
в Самаре. Он сам бывший спортсмен, не чужд 
легкой атлетике. 

Метла ИААФ 
— Кому-то, может быть, это и не нравится — 

мы действуем бескомпромиссно. Никакой жало-
сти не будет, — сообщил на пресс-конференции 
после выборов Геннадий Алешин. — О карди-
нальности проводимых реформ говорит и тот 
факт, что состав высшего руководящего органа 
— президиума ВФЛА — обновился полностью. 
Из прошлого состава не осталось ни одного 
человека. (Покинули состав президиума депутат 
Государственной думы РФ Марат Бариев, бывший 
президент Федерации легкой атлетики Москвы 
Олег Курбатов, олимпийская чемпионка Татьяна 
Лебедева, бывший главный тренер сборной Рос-
сии Валентин Маслаков, Владимир Усачев — все 
они были вице-президентами ВФЛА, президент 
федерации Москвы, Светлана Мастеркова, глав-
ный тренер сборной Москвы Наталия Иванова, 
главный тренер сборной Татарстана Денис Ка-
пустин, главный тренер сборной России, олим-
пийский чемпион Юрия Борзаковский.)

Вице-президентами федерации стали Ген-
надий Кабельский и Виктор Моргачев. Членами 
президиума стали известные в прошлом легко-
атлетки Марина Купцова, Лариса Круглова и 
Наталья Ращупкина.

Он пришел дать нам Игры
Итак, российскую легкую атлетику вытяги-

вать из пропасти обвинений в применении до-
пинга будет министр спорта Самарской области. 
Министром тоже останется. Как, например, и 
председателем совета директоров футбольного 
клуба «Крылья Советов».

— Пока так: пять дней в неделю я буду за-
ниматься легкой атлетикой, на остальных долж-
ностях буду трудиться в удаленном режиме. 
В принципе подобная практика совмещения 
существует.

Нынешний кризис-менеджер учился в жизни 
много: окончил энергетический институт, Са-
марскую государственную экономическую ака-
демию по специальности «финансы и кредит», 
Самарский государственный педагогический 
университет по специальности «физическая 
культура», Московский государственный уни-
верситет экономики, статистики и информатики 
по специальности «юриспруденция». Кандидат 
в мастера спорта по легкой атлетике, бегал 800 
и 1500 м. Работал тренером команды по регби 
и по легкой атлетике Центрального спортивного 
клуба Военно-воздушных сил. Был начальником 
ЦСК ВВС (Самара), затем — начальником ЦСКА 
(Москва). 

Шляхтин говорит, что все задачи по выходу 
из кризиса и план работы ему понятны.

— Мне приходилось заниматься и пробле-
мами ЦСКА, который включал в себя 18 филиалов 
по стране. Последние проекты — возвращение 
«Лады» в КХЛ, волейбольный клуб «Нова», фут-
больный «Крылья Советов». Легкая атлетика, 
может, немного и не по моему профилю, но все 
понятно, есть пункты, которые обозначены ИААФ: 
мы должны все оперативно решить и в марте 
отчитаться. Комиссия ИААФ четко отслеживает 
все наши шаги, в том числе и выборы. ИААФ 
ждет от нас кардинальных решений, принимать 
их необходимо сегодня. Давайте выправим си-
туацию, поедем на Олимпийские игры — это 
задача номер один. А потом я приму решение 
— оставаться или уходить. Сегодня нам нужно 
на каждое направление поставить классного 
специалиста, дать возможность молодежи для 
реализации.

Выбора нет  
и после выборов
Рабочая группа ИААФ провела в Москве, 

как известно, два дня. С российской стороны 
вместе с членами координационной комиссии 
IAAF работают глава ВКК Геннадий Алешин, ру-
ководитель правого управления ОКР Александра 
Бриллиантова и генеральный секретарь ВФЛА 
Михаил Бутов. 

Руне Андерсен, председатель независи-
мой рабочей группы ИААФ, которая работала 
в Москве перед выборами два дня, сказал: 
«Мы провели честные и открытые дискуссии 
с представителями ВФЛА и временным ко-
ординационным комитетом (ВКК) под руко-
водством Геннадия Алешина. Рабочая группа 
подчеркнула необходимость продемонстри-
ровать признание существующих проблем и 
стремление произвести реальные и долго-
временные изменения в российской легкой 
атлетике. Это было сделано Алешиным и его 
коллегами».

Председатель ВКК Геннадий Алешин подвел 
итог визиту: «Мы рады тому, что нам была предо-
ставлена возможность встретиться с рабочей 
группой ИААФ для участия в конструктивных 
и профессиональных дискуссиях. Мы считаем 
своим долгом работать с Руне Андерсеном и 
его коллегами, чтобы идти вперед и выполнять 
все требования ИААФ. Рабочая группа ИААФ бу-
дет рекомендовать восстановление российской 
легкой атлетики в ИААФ только в том случае, 
если и когда она будет удовлетворена тем, что 
условия для восстановления, сформулирован-
ные ИААФ 11 декабря, выполнены и продолжают 
выполняться».

Добавить к этим словам нечего. Как и к ито-
гам выборов. Скоро группа ИААФ приедет снова. 
И тогда новый президент будет отчитываться.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Без жалости и упреков,  
но с жертвами...

В АТЛЕТИКЕ ИЩЕМ ЛЕГКИЕ ПУТИ

  «У тебя что, нет фотографий со 
мной?» — удивляется величайший 
гандбольный вратарь ХХ века Андрей 
Лавров в ответ на мою просьбу сфо-
тографироваться после собрания 
российской команды перед стартом 
мужского чемпионата Европы, что 
проходит сейчас в Польше.

«Есть, конечно, — отвечаю, — и даже из 
Сиднея имеется — после финала «золотого». 
Но с 2000-го 15 лет прошло: надо же обновить 
фоторяд!»

Андрей Иванович, чуть ранее встречавший 
нас с президентом Федерации гандбола России 
(ФГР) Сергеем Шишкарёвым и гендиректором 
наводящего сейчас шороху в Лиге чемпионов 
ведущего нашего женского клуба «Ростов-Дон» 
Антоном Ревенко в аэропорту имени Леха Ва-
ленсы в Гданьске (именно сюда отправил жребий 
нашу команду), охотно соглашается — кто бы не 
оттаял после напоминания о третьих выигранных 
тобой Олимпийских играх?

Кстати, Лавров — единственный в истории 
3-кратный олимпийский чемпион по гандболу. И 

в то время, когда он играл сам, наша сборная (что 
советская, что российская в конце XX и начале 
XXI века) датчан если и считала за соперников, 
то далеко не за основных.

«Точно, — кивает Андрей Иванович, нынче 
первый вице-президент ФГР, — я за всю карьеру 
ни разу что Дании, что даже Франции не проигры-
вал — вот вничью играли, был грех…»

Увы, за последнее время в нашем гандболе 
было упущено слишком много — и конечно, как бы 
рьяно ни взялся сейчас за дело сразу с момента 
своего избрания президентом ФГР Сергей Шиш-
карёв, наверстать в одночасье отставание невоз-
можно. Поэтому датчане, регулярно попадающие 
в призеры на крупных турнирах, считались перед 
стартовым на Евро-2016 матчем фаворитами.

И поражение со счетом 25:31 удивлять никого 
не должно — другой вопрос, что ход матча вроде 
бы подарил надежду: это в Катаре на чемпионате 
мира год назад мы уже в первом тайме безна-
дежно отстали, а после перерыва только пытались 
сократить разрыв в счете.

В Гданьске, напротив, российские гандболи-
сты в первой половине встречи в счете вели, за-
кончили ее вничью — 13:13, но затем великолепно 

игравший голкипер сборной Дании Николас Лан-
дин и наши собственные ошибки предрешили 
исход. «Да, дело не только в Ландине, — кивает 
головой главный тренер нашей сборной Дмитрий 
Торгованов, — сказались и потери, которые в 
матчах с датчанами оборачиваются пропущен-
ными мячами, и просто более длинная скамейка 
у соперников».

Впрочем, Дания в нашей группе, безуслов-
но, была самым сильным соперником — а вот в 
матчах с Венгрией (понедельник, 18 января) и 
Черногорией (среда, 20-е) шансы на победу и на 
выход из группы у нас однозначно есть.

…Ну а пока наша сборная готовится к сле-
дующим соперникам, в Польше обсуждают ре-
шение Европейской федерации гандбола (ЕГФ) 
запретить капитану шведов (его вроде бы готовы 
поддержать норвежский и исландский коллеги) 
выйти на игру с повязкой радужных цветов в знак 
поддержки ЛГБТ-движения. Скандинавы удивле-
ны: как так, а демократия?

«Дело на самом деле не в ЕГФ, — рассказали 
мне польские коллеги, — это наш оргкомитет так 
им посоветовал. Просто Польша — консерватив-
ная страна, у нас бы такого не поняли…»

РЕПОРТАЖ

Наш спецкор Алексей 
Лебедев передает 

из Гданьска с мужского 
Евро-2016 по гандболу

ДАНИЯ ПРЕСЛЕДОВАНИЯ

Сможет ли Дмитрий 
Шляхтин «вытащить» 

легкую атлетику 
из кризиса?

33-летний житель подмосковного По-
дольска Роман Бурцев как две капли 
похож на знаменитую кинозвезду Лео-
нардо Ди Каприо — к такому выводу 
пришла блогосфера как у нас в России, 
так и за рубежом. Правда, двойник не-
сколько толще голливудской звезды, 
но это дело поправимое. Сам Роман 
говорит, что окружающие заметили его 
сходство с актером еще лет пять назад, 
но настоящий фурор начался только в 
последние дни. 

Двойник знаменитого актера трудится спе-
циалистом технической поддержки Центра 112 
в Подольске. Человек он спокойный, скромный, 
давать интервью не привык. Но и звездной бо-
лезнью пока еще не страдает, поэтому сразу 
соглашается поговорить. По его словам, друзья, 
коллеги, родные и он сам пребывают в шоке от 
славы, свалившейся нежданно-негаданно:

— Но шок этот — приятный. О том, что обо 
мне написали сразу несколько западных изда-
ний, я узнал всего пару дней назад — знакомые 
ссылки начали присылать.

— А девушки начали проявлять повы-
шенный интерес? Ведь Ди Каприо — кумир 
очень многих. А вы, судя по вашему статусу в 
соцсети, «в активном поиске» — холосты?

— Да, я еще не был женат и не имею детей. 
Но повышенного интереса со стороны противо-
положного пола пока нет, вообще пока внимание 

ко мне проявляют только пользователи Сети. 
— Мне кажется, если вам сделать при-

ческу, как у Ди Каприо, и немного похудеть, 
то вообще не отличишь. Не собираетесь так 
поступить?

— Я уже худею. Насчет прически обещаю 
подумать.

— А какой должна быть девушка вашей 
мечты, можете сказать?

— Этого я не знаю. Это очень сложный во-
прос, у меня на него ответа нет.

Любопытно, что из всех фильмов с участием 
Ди Каприо Бурцев видел только «Титаник», хотя 
теперь собирается посмотреть и другие кино-
картины своего двойника. Вообще за событиями 
киномира он не следит и звезд экрана — что 
голливудских, что отечественных — знает плохо. 
А просмотру кинофильмов предпочитает чтение 
книг. Одной из наиболее любимых называет «Пер-
стень царицы Савской» Генри Хаггарда. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ДВОйНИК лЕО ДИ КАПРИО 
ЖИВЕТ В ПОДОлЬсКЕ

На молодого россиянина свалилась 
почти голливудская слава
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ВАЖНОВАЖНО

Сам Леонардо Ди Каприо заявил, что с удовольствием сыграет Владимира Путина. А 
еще Ленина и Распутина. И вообще он очарован историей нашей страны и считает, 
что о ней должно быть больше фильмов. В недавнем интервью Ди Каприо рассказал, 
что общался с Путиным в Санкт-Петербурге на форуме по спасению сибирских тигров. 
Фонд актера оказывал финансовую поддержку ряду проектов по защите этих хищных 

кошек. Разговор президента и актера, по его словам, касался только защиты животных, «никакой 
политики». 
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